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Вашему здоровью!

Ситуация в моногородах ухудшается из-за падения
спроса и роста долга предприятий. Поэтому там
планируется уволить еще 16 тыс. человек, следует

из данных закрытого доклада для правительства и инфор-
мации Минтруда.

В распоряжении РБК оказался один из последних
имеющихся закрытых отчётов для правительства и Кремля
по ситуации на градообразующих предприятиях в моного-
родах — он показывает, что предприятиям негде сбывать
продукцию и она наполняет склады, безработица в моно-
городах растёт.

Документ подготовлен Аналитическим центром при
правительстве и Федеральной службой охраны, он был на-
правлен в администрацию президента и правительство.
Подлинность данных подтвердили два источника РБК.
Представитель Аналитического центра подтвердил, что
такой мониторинг проводился. Представитель Минэко-
номразвития сообщил, что министерство использует
отчёт при подготовке своего доклада о ведении комплекс-
ного мониторинга социально-экономического положения
в моногородах (он отправляется в правительство раз в
полгода). 

В материалах говорится, что мониторинг подготовлен
на основании перечня показателей финансово-экономи-
ческого состояния предприятий, портфеля заказов и
уровня занятости на предприятии. В опросе приняли уча-
стие 147 предприятий. В отчёте содержится информация
по состоянию на 24 февраля 2016 года.

Основные выводы, которые можно сделать по итогам
февральского опроса, следующие: объёмы производства
продолжают сокращаться, объём запасов предприятий
резко сократился, хуже всего ситуация на предприятиях,
которые ориентируются на внутренний спрос

Существенную часть займов предприятия делали в ва-
люте, что только усугубило ситуацию после очередной
волны девальвации в начале года.

«ПОЛЗУЧАЯ СИТУАЦИЯ»
«В ходе ведения мониторинга моногородов, включаю-

щего анализ финансово-экономических и операционных
показателей градообразующих предприятий, были вы-
явлены тенденции, сигнализирующие о сохранении кри-
зисных явлений на большинстве предприятий», —
сообщил РБК представитель Минэкономразвития.

«Мы не склонны преувеличивать проблему, но и не
склонны её преуменьшать. Я бы её назвал «ползучей».
Каким-то предприятиям удаётся выбираться за счёт ожив-
ления спроса. Но этого недостаточно для того, чтобы
резко изменить ситуацию», — говорит РБК источник, зна-
комый с итогами доклада

Объём производства в реальном выражении (с по-
правкой на рост цен) на предприятиях в моногородах за
2015 год снизился на 4,8% (это хуже показателя по про-
мышленности в целом, где было падение на 3,4%). Объём
запасов за прошлый год увеличился на 10% к уровню 2014
года, но уже за первые два месяца года по сравнению с
уровнем конца 2015-го упал вдвое. «Многие предприятия
не спешат существенно наращивать объёмы производ-
ства ввиду прежде всего слабого внутреннего спроса», —
говорится в отчёте. Анализ ситуации на 15 предприятиях,
которые показали «наименьший рост» объёма выручки по
состоянию на 24 февраля (в их числе — «Алданзолото
ГРК» в Якутии, «Блок №2 шахта Анжерская-Южная» в Ке-
меровской области и «Холсим (Рус)» в Саратовской обла-
сти — входит в швейцарскую группу LafargeHolcim),
выявил «довольно острую проблему» с поиском рынков
сбыта продукции для значительного числа предприятий
моногородов. «Многие из них вынуждены работать «на
склад», – говорится в отчёте.

67 предприятий предоставили «в свободной форме»
для отчёта свои оценки относительно рисков для ведения
деятельности. Падение объёмов производства и скачки
валютного курса большинство опрошенных предприятий
назвали в числе главных рисков, которые оказывают влия-

ние на деятельность компаний (39% и 31% соответ-
ственно) и могут повлиять на них в будущем. Из отчёта
следует, что 40% долговых обязательств предприятий в
моногородах, которые оценили риски, номинированы в
иностранной валюте. В итоге очередная волна обесцене-
ния рубля привела к росту долговой нагрузки и увеличе-
нию себестоимости. «Падение объёмов производства
привело к падению выручки, в результате чего всё боль-
шее число предприятий стало сталкиваться с проблемой
роста долговой нагрузки и своевременным обслужива-
нием долговых обязательств», — указывает представи-
тель Минэкономразвития.

Среди других значимых рисков предприятия называют
высокую стоимость кредитов, повышение процентных ста-
вок по ранее выданным кредитам, рост цен на комплек-
тующие и сырьё, рост тарифов на энергоресурсы и
«непредсказуемость госполитики в области тарифного
регулирования на электроэнергию».

«У предприятий есть сформированные представления
о том, что им угрожает. «Расклад» восприятия рисков не
меняется довольно давно. Процентные ставки сни-
жаются, но это процесс инерционный, проблемы со спро-
сом существуют. Риски никуда не исчезают, меняется их
«интенсивность», — говорит собеседник РБК, знакомый с
ситуацией.

Главный признак развития негативных тенденций в мо-
ногородах — сокращение объёма производства на пред-
приятиях, добавляет представитель Минэкономразвиия.
Согласно базовому варианту социально-экономического
прогноза Минэкономразвития, внутренний спрос в стране
в 2016 году сократится на 1,3%, промышленность вер-
нётся к росту только в следующем году.

БЕЗРАБОТИЦА РАСТЁТ
За 2015 год в моногородах уровень безработицы

вырос на 20%, в то время как «во всех населённых
пунктах уровень безработицы увеличился на 10%»,
признавал в конце января 2016 года глава Минтруда
Максим Топилин.

На 1 января 2016 года из примерно трёхсот моногоро-
дов в 206-ти уровень безработицы выше, чем в среднем по
России, в 84-х — выше в два и более раза.

Судя по отчёту, а также по информации от Минтруда,
ситуация с занятостью продолжает ухудшаться. В отчёте
со ссылкой на данные Минтруда говорится, что в моного-
родах численность безработных, зарегистрированных в
органах службы занятости, растёт, а число вакансий со-
кращается. На 1 февраля, по сравнению с 1 декабря 2015
года, численность безработных на учёте в службах заня-
тости в моногородах выросла на 7,3 тыс. человек и соста-
вила 129,2 тыс. Число вакансий, заявленных в службах
занятости в моногородах, составило 83,8 тыс. — сохра-
няется дефицит рабочих мест.

Максимальное число безработных зарегистрировано
в Тольятти. На 24 февраля, по данным анализа 1 тыс. 883
градообразующих предприятий, были уволены 10 тыс.
человек, а 84,3 тыс. человек находятся в режиме непол-
ной занятости, большая часть работает по сокращённому
графику.

В марте—апреле 2016 года ситуация с безработицей и
неполной занятостью в моногородах ухудшилась, следует
из комментария пресс-службы Минтруда в ответ на запрос
РБК. На 1 мая безработица в моногородах достигла уже
139,3 тыс. человек (речь идёт о тех, кто состоит на учёте в
службе занятости). По состоянию на 11 мая 2016 года в
моногородах на 2710 предприятиях планируется уволить
16 тыс. человек. В режиме неполной занятости находятся
106,2 тыс. работников. Объём неполной занятости в моно-
городах составляет почти треть от объёма неполной заня-
тости в целом по России.

Всего в России насчитывается 319 моногородов, в ко-
торых проживают 14 млн. человек. 

РБК
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Истинно сказано: 
«Не так страшен враг – как мы слабы …». 

Путин! Воитель! Святовитязь! Народ ждёт! 
Русская История глядит на Тебя! Уповает…

Тимур Зульфикаров, 
«Святая Русь, капитализм и Путин»

«Завтра», №16-2016

Счего бы это я в качестве эпиграфа к подведению ито-
гов полугодовой безнадёжной борьбы за возрожде-
ние ТНИТИ и снарядного производства взял страстное

обращение известного поэта к главе государства? Да оттого,
что и я, не склонный к экзальтации технарь, начиная эту
борьбу, подспудно надеялся на помощь Верховного Главно-
командующего. Видимо, моё первое письмо было проник-
нуто этой надеждой, коль тульский «БезФормата.Ru»
сообщил читателям: «С открытым письмом к президенту РФ
Владимиру Путину обратился Ю.М. Шабалин…».

Между тем я писал: «Да прочитает письмо Дмитрий Оле-
гович Рогозин или Сергей Кужугетович Шойгу, или оба вместе.
О Владимире Владимировиче Путине и не мечтаю, хотя его
вопрос касается больше все …». Обращался к тем, кого по
долгу службы должен заботить снарядный вопрос. И сколь
многих чиновников рангом ниже он должен напрягать. 

Неужели никто из них не доложил президенту о существо-
вании серьёзнейшей проблемы в оборонке и обороне? Или
они больше меня соображают в снарядном деле? 

За полгода 16 моих статей на тему опубликовано в цент-
ральной печати (две – в «Советской России», шесть – в
«ВПК», восемь – в «Слова и Дела»). И никто не возразил.
Своеобразный итог подвёл Николай Поросков, полковник и
военный корреспондент, проведя собственное расследова-
ние («Проект «Армата», «Наша Версия», №15, 18.04.2016): «В
перспективе на Т-14 планируется установить 152-мм орудие
и тогда «Армата» станет убийцей танков. Однако головной
разработчик автоматических линий для снарядного про-
изводства ТНИТИ сегодня в плачевном положении. Основ-
ными в артиллерии сейчас становятся 152-мм снаряды.
Налаживать их производство невозможно без восстановле-
ния станкостроительного завода ТНИТИ…».

Моё обращение к тульскому губернатору А.Г. Дюмину от
24.02.2016 имело следствием внеочередные проверки и мест-
ные комиссии (ответы заявителю №10-2011-16-ОБ от
16.03.2016 Государственной инспекции труда в Тульской обла-
сти и №ОГ/3783 от 23.03.2016 Министерства труда и социаль-
ной защиты Тульской области). И там и там речь шла о
многомесячной задолженности по заработной плате. 

Что касается главного вопроса о снарядном станкострое-
нии, поднимаемого в письме, - многозначительное молчание.
Тульский корифей, главный конструктор НПО «Сплав» Н.А. Ма-
каровец на встрече губернатора с общественностью Тульской
области 24 марта заявил: «Я займусь проблемой загрузки
ТНИТИ заказами и выплаты зарплаты сотрудникам». 

Невыплата зарплат не новость в российской действи-
тельности. Не выплачивают московским метростроевцам и
дальневосточным рабочим. Путин на прямой линии вынуж-
ден был решать вопрос с задолженностью коллективу рыб-
завода на Курилах. Говорят, сахалинский губернатор сразу
же выплатил несколько миллионов из личных средств. Но
нам должны 50 миллионов, из которых после изнурительной
борьбы отдали только восемь. 

И не надо сводить проблему ТНИТИ к невыплате долгов по
зарплате. Вопрос в том, что государству не нужен головной ин-
ститут боеприпасной промышленности с единственным в
стране производством снарядных станков. Разовыми зака-
зами его не спасёшь. А ответа, собираются ли чиновники вос-
станавливать снарядное производство и воссоздавать
стратегические запасы артиллерийских снарядов, никто не
даёт. На всех собраниях рядовые акционеры и работники спра-
шивают, нужен ли ТНИТИ государству, и не получают ответа. 

Очевидно, его и не будет. Шестого апреля в адрес Гене-
рального директора Государственной корпорации «Ростех»
С.В. Чемезова ушло письмо временно исполняющего обязан-
ности губернатора Тульской области А.Г. Дюмина с просьбой
«рассмотреть возможность поддержки ОАО «ТНИТИ» в фор-
мировании необходимого объёма заказов, в том числе по-
средством кооперации с предприятиями Государственной
корпорации «Ростех». 

Не исключено, что нечто от ТНИТИ в уж совсем урезанном
виде и сохранится. Во всяком случае, прокурор Тульской обла-
сти считает, что беда предприятия в том, что у него чересчур
много работников (для справки: 280 человек из некогда 3500!).
Но как же всё-таки со снарядными станками? Если они нужны,
дайте государственный заказ и никаких других не потребуется…

Не дадут! Нетрудно догадаться, слушая последние заявле-
ния Главы государства. Здесь речь пойдёт о двух судьбонос-
ных для оборонки, ТНИТИ и всех нас. А именно: о предстоящей
конверсии и создании национальной гвардии. 

Оба заявления создают впечатление, что власть собира-
ется сражаться не с внешним, а с внутренним врагом. Конвер-
сия должна успокоить друзей, партнёров, соперников,
потенциальных агрессоров в том, что Россия не собирается
делать из своих Вооружённых сил аналог Красной Армии, ко-
торая «от тайги до британских морей всех сильней» (см. ре-
плику Путина на прямой линии 14 апреля). 

А национальная гвардия, собираемая из кусков силовых
структур, не что иное как жандармерия, призванная «успо-
каивать» разгневанный народ. Надо думать, Запад с пони-
манием отнесётся к такому решению. Революции в России
он боится едва ли не больше, нежели реставраторы капита-

лизма. Он даже может пойти на ослабление и снятие санк-
ций, на время воздержаться от самых наглых провокаций. На
многое Запад может пойти ради сохранения в Москве своей
«пятой колонны».

Но лишь до тех пор, пока не сочтёт Россию достаточно
слабой, чтобы взять её «голыми руками». 

Для разгона демонстраций и митингов артиллерия не
нужна. Для локальных войн типа 08-08-08, наверное, хватит
тех снарядов, что ещё остались на складах и не спеша де-
лают оставшиеся снарядные заводы. А других войн «стра-
теги», никогда всерьёз не воевавшие, не представляют и не
смеют предполагать. 

Свято верят в то, что политики всегда договорятся, что
свой своего не обидит. И в том, что они братья по крови с за-
океанскими, не сомневаются, ибо у всех там капиталы, недви-
жимость, семьи, сыновья, женатые на иностранках, и дочери,
замужем за иностранцами. Корни уже там, а не здесь.

После известных заявлений Путина о конверсии и нацио-
нальной гвардии не предположить ли, что лозунги о модерни-
зации армии и возрождении оборонки – блеф, рассчитанный
на обывателя. «Калибры» в Сирии не столько уничтожают ис-
ламских террористов, сколько пускают нам пыль в глаза. 

Можно поверить и в то, что гегемон не прочь сделать из
России мирового жандарма. В самом деле, НАТО, Турции до-
статочно было перекрыть проливы Босфор и Дарданеллы для
российских военных кораблей и «Сирийского экспресса»,
чтобы никаких действий ВКС в Сирии не состоялось. 

Поживём-увидим, но не оставляет мысль о том, что
наших военных в очередной раз приспособили таскать каш-
таны из огня для янки…

И оживление оборонки, случившееся в последние годы, не
имеет отношения к укреплению обороны. Ведь ещё нигде
ничего, а, к примеру, «Армату» мечтают продавать доброму де-
сятку стран. А как же воевать, если с той стороны будут точно
такие же танки? На этот вопрос никто не отвечает, как и на тот,
почему, лишив Россию стратегического запаса артиллерий-
ских снарядов, не торопятся его восстанавливать. 

В отличие от наших «деятелей», наши «оппоненты» и без
пяти минут агрессоры знают, что война решается артиллерией
и достаточным для неё запасом боеприпасов. Именно по-
этому американские генералы заволновались, убедившись в
высоком качестве российской артиллерии в Сирии, и успокои-
лись, сообразив, что надолго её не хватит, потому что Сердю-
ков уничтожил 108 миллионов артиллерийских снарядов, а,
чтобы наработать хотя бы половину этого российской снаряд-
ной отрасли в её нынешнем виде и ста лет не хватит. 

* * *
И всё равно льщу себя надеждой, что ещё не вечер, и

подведение итогов всего лишь промежуточное. Конечно, я
разочарован отсутствием реакции Путина, Рогозина, Шойгу,
Чемезова, Русакова на мои обращения по поводу восстанов-
ления стратегического запаса артиллерийских снарядов. Не
в восторге от того, что поддержавшие было меня СМИ («Со-
ветская Россия» и «ВПК») ушли в кусты. 

Не понимаю Г.А. Зюганова, которого совершенно отчёт-
ливо просил через «Советскую Россию» организовать слу-
шание по снарядному вопросу в Государственной Думе.
Можно подумать, оборона страны не заслуживает посто-
янного и пристального внимания.

Такое впечатление, что СМИ считают тему исчерпанной,
что им всё время нужны новые темы. Но не довести ли хотя
бы одну из них, судьбоносную, до положительного решения?
Иначе, согласитесь, какой бы бурной ни была деятельность,
всё равно смахивает на трепотню.

Ю.М. ШАБАЛИН
P.S. Как бы ни прятали снарядную проблему, она будет

вылезать вновь и вновь. «Если страна плохо вооружена –
враг всегда будет стоять у её ворот». Металлоёмкость про-
изводства боеприпасов во много раз превышает потребно-
сти производства и орудий, и танков, и любых других видов
вооружения. Артиллерийские снаряды – основные потреби-
тели металла в оборонке. И если это не так, значит это уже
не оборонка. 

Не только снарядных станков, может быть, и металла для
снарядов не хватает? В советское время Магнитогорский
комбинат выплавлял 17 миллионов тонн стали, а сегодня 10
миллионов. Выпускал полторы тысяч марок стали, а теперь
36. Зато в Турции, с которой в одночасье обострились отно-
шения, построили металлургический и прокатный заводы
(«Как теперь перековать мечи», «Советская Россия», №37-
2016). Кстати, странное название для заметки – неужто ком-
бинат до сих пор перековывает мечи на орала? От
утилизации ВВТ производству сельскохозяйственной тех-
ники, право же, ничего не перепало!     

Пороха не достаёт. Взрывателей. Крупнейшие заводы в
Пензе, Владимире и Самаре их более не производят. А завод
им. Калинина переехал из Василеостровского района Санкт-
Петербурга за 50 км в провинцию и уж, наверное, немало при
этом потерял.  

А я «болею» всего лишь за производство «корпусов» 152-
мм снарядов! Да к ним ещё много чего надо. «Кстати» и кон-
версия подоспела…

Но снарядная проблема никуда не делась, а будет лишь
усугубляться. Ликвидация ТНИТИ напоминает известную сен-
тенцию: «нет человека – нет проблемы». Чиновники думают, что
не о чем станет говорить? Говорить, может, и впрямь не о чем.
Отвечать придётся. Рано или поздно. Как за преступление… 

ÈÒÎÃÈ ÁÎÐÜÁÛ
Ñ «ÂÅÒÐßÍÛÌÈ ÌÅËÜÍÈÖÀÌÈ»
ÐÎÑÑÈÉÑÊÎÃÎ ÊÀÏÈÒÀËÈÇÌÀ

ВПольше заметили, что сотрудничество с НАТО – удо-
вольствие недешёвое. Агентство развития области
Померания составило отчёт по убыткам, которые по-

несёт регион из-за строительства базы ПРО США в деревне
Редзиково. А потеряет область в общей сложности более 3
млрд. злотых (свыше 760 млн. долларов США).

Мэр расположенного неподалеку от Редзиково городка
Слупск не скрывает досады. «Нас обманули!» – говорит он
прямо. В беседе с журналистами мэр Роберт Бедронь сказал,
что прибыли от американских военных не предвидится ника-
кой: на месте они закупать ничего не будут. А вот потерь уже
сейчас – хоть отбавляй. Несколько лет назад здесь собирались
строить гражданский аэропорт. Дело перспективное – в том
числе и в плане новых рабочих мест. Ничего этого теперь не
будет. Зато, как выразился градоначальник Слупска, в Польше

появилась территория, на которой строить можно исключи-
тельно с разрешения Барака Обамы. В Варшаве же согласи-
лись на пункт о согласовании с американцами каждого нового
строительного проекта вблизи базы.

Градоначальник Слупска вспомнил и про компенсации, ко-
торые обещали местным жителям за размещение американ-
ской базы. Например, правительство говорило о строительстве
в регионе новых автомагистралей и железнодорожных веток.
Но сейчас эти разговоры затихли, и не факт, что в Варшаве об
этом когда-нибудь вспомнят. Единственное утешение, которое
остаётся у местных жителей – это осознание важности ком-
плекса ПРО для отношений Польши с США и НАТО. Стоит ли это
приятное чувство трёх миллиардов злотых – другой вопрос.

Максим МАРКОВ

СРЕДЬ БЕЛА ДНЯ…
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МИНФИН РАСПЕЧАТАЛ РЕЗЕРВНЫЙ ФОНД
Минфин впервые в 2016 г. потратил деньги

резервного фонда на покрытие дефицита бюд-
жета — 390 млрд. рублей.

Было продано $2,62 млрд., 2,3 млрд. евро и
410 млн. фунтов. За месяц резервный фонд со-
кратился на 529 млрд. рублей до 2,9 трлн. рублей.

Расходование резервного фонда будет спо-
собствовать переходу банковского сектора к
структурному профициту ликвидности (не ЦБ
кредитует банки, а они его — депозиты в ЦБ ста-
новятся больше долга перед регулятором), от-
мечалось ранее в комментарии Банка России.

Если банковская система перейдёт к струк-
турному профициту, регулятор готов абсорби-
ровать ликвидность через депозитные аукционы
или выпуск собственных облигаций, говорила
председатель ЦБ Эльвира Набиуллина.

Финансирование дефицита бюджета за счёт
резервного фонда приводит к профициту лик-
видности не напрямую, а из-за того, что ЦБ эту
валюту покупает у Минфина, не продавая ее на
валютном рынке, уточняет замминистра финан-
сов Максим Орешкин.

В прошлом году Минфин потратил из ре-
зервного фонда 2,6 трлн. руб., а в этом году пла-
нируется израсходовать на покрытие дефицита
бюджета порядка 2 трлн. Последний раз Мин-
фин продал валюту из резервного фонда на
710,7 млрд. руб. в декабре 2015 г.

В этом году продажа валюты начата позже (в
2015 г. начали тратить в феврале) и это связано
с более жёстким подходом к расходам, по-
ясняет Орешкин: «График использования
средств фондов — по потребности».

Сбалансировать макроэкономическую кон-
струкцию должно новое бюджетное правило,
добавляет он. Прежнее бюджетное правило
действовало с 2013 по 2015 г.

Оно позволяло пополнять резервный фонд
за счёт дополнительных нефтегазовых доходов,
но из-за снижения нефтяных цен правило пере-
стало работать, и его решили приостановить на
2016 г.

В Минфине сейчас разрабатывается новая
конструкция правила: будут сберегать доходы,
если цена барреля нефти превысит $40 50.

При более низких ценах валюта должна про-
даваться, защищая рубль от временных шоков,
говорил ранее Орешкин. Расчётов, как будет
выглядеть бюджет с новым правилом, пока нет
— многое зависит от решений, которые будут
приниматься в 2016 г. и которые повлияют на
структуру доходов и расходов, говорил в марте
федеральный чиновник.

В начале года министр финансов Антон Си-
луанов предупреждал, что в 2016 году резерв-
ный фонд может быть почти полностью
израсходован.

Но тогда ситуация с ценами на нефть была
иная. Средняя цена Urals по итогам января —
апреля 2016 г. составила $33,93 за баррель,
следует из данных Минфина.

Учитывая динамику мировых цен на нефть,
ситуация улучшается, говорит Наталия Орлова
из Альфа-банка: в этом году могут потратить
1 1,5 трлн. руб. из резервного фонда.

Очевидно, что социальные обязательства
следующего года могут оказаться выше, чем
сейчас представляется, оценивает она, поэтому
около половины резервного фонда Минфин по-
пытается оставить на 2017 г.

Главная задача, которая стоит перед Минфи-
ном, — сохранить как можно больше в резерв-
ном фонде, соглашается Владимир Тихомиров
из БКС: и если цена на нефть сохранится на
уровне выше $40, то задача будет выполнена, а
если упадёт и всё будет плохо, «придётся снова
залезать в кубышку». Ведомости

СКОЛЬКО БАНКОВ НУЖНО РОССИИ?
Центробанк объявил об отзыве лицензий у

двух кредитных организаций — Банка развития
технологий («размещал денежные средства в
низкокачественные активы, не создавал соот-
ветствующие резервы, полностью утратил
собственные средства») и ЕвроАксис-банка
(«неудовлетворительное качество активов, не-
своевременное исполнение обязательств
перед кредиторами»). Эти события хорошо
укладываются в общую картину последних лет.
Как вообще происходит отзыв лицензии?

Сами банкиры не любят говорить вслух об
изнанке своей деятельности, но изредка, осо-
бенно в экстремальных обстоятельствах, какие-
то проговорки всё же случаются. Алексей
Френкель, один из руководителей ВИП-банка,
позже осуждённый по обвинению в заказе убий-
ства первого заместителя председателя Цент-
робанка Андрея Козлова, интересно описывал
систему взаимодействия с надзорными орга-
нами: приходят с проверкой, фиксируют нару-
шения и злоупотребления, после чего говорят
банкиру: «У тебя все нормативы нарушены. Но
лицензию мы отберём не сейчас, а через пол-
года, чтобы ты мог привести свои личные дела в

порядок. А взамен, будь добр, потрудись на об-
наличке для хороших людей». Я беседовал со
знакомыми банкирами, они подтвердили — всё
так. Цинизм этой системы просто зашкаливает.

Есть и другое свидетельство: еще до начала
«зачистки» Александр Лебедев (Национальный
резервный банк) прочитал отличную лекцию о
банковской коррупции. Там был совершенно
правильный тезис: у нас не было ни одного при-
личного банкротства. Сперва выводят деньги, а
потом уже оформляют отзыв лицензии.

При наших нормах, если серьёзно работать
по контролю, каждый банкир — банкрот и пре-
ступник. При изучении баланса видно, что на
рубль наличных денег приходятся кредиты на
десять безналичных. Отсюда — частичное по-
крытие обязательств. Для, скажем, предприятия
из реального сектора это автоматическое бан-
кротство, а коммерческие банки — практически
все — живут по этой схеме.

Удивительно ли, что у лишившихся лицензии
банков практически никогда не оказывается

денег для покрытия долгов и в дело приходится
вступать Агентству по страхованию вкладов?
Получается, что банкротство выгодно и вла-
дельцу банка, который успевает вывести сред-
ства в кэш и исчезнуть, и контролирующим
товарищам. Страдают вкладчики — кто-то те-
ряет свои деньги, кто-то не может заплатить со-
трудникам из-за игр Центробанка с банкирами.

Встаёт вопрос: зачем нам вообще такое ко-
личество банков? В 1990-х их число вообще до-
ходило до двух тысяч. Потом они начали уходить
из жизни, каждый по-своему: некоторые бурно
лопались, некоторые медленно умирали… Но и
сейчас, даже с учётом еженедельных отзывов,
наша система всё равно перенасыщена сомни-
тельными организациями. Все равно будет кор-
рупция, вывод денег в офшоры — большинство
банков для этого и создавалось.

На самом деле России нужно ровно три
банка. Государственный банк (не современный
Центробанк, по закону полностью отделенный
от системы госуправления), Промстройбанк для
кредитования промышленности и Внешторг-
банк, обеспечивающий экономические связи с
зарубежьем. Это не значит, что мы должны взять
и закрыть остальные банки — есть более краси-
вое решение: придать им статус филиалов упо-
мянутых выше государственных организаций.
Валентин Катасонов

ЛИТОВСКИЙ АЭРОПОРТ ПОД МОСКВОЙ
30 мая открылся новый столичный междуна-

родный аэропорт — Жуковский. Планируется,
что до конца года он успеет обслужить около 2
млн. пассажиров. Через год откроется второй
пассажирский терминал с пропускной способ-
ностью 6 млн. человек, а к 2020 году пассажиро-
поток должен вырасти до 12 млн. То есть по
мощности Жуковский в течение пяти лет хочет
сравняться по показателям с сегодняшними по-
казателями Внуково.

Добиться этой цели в основном помогут пас-
сажиры, выбравшие для перелёта авиакомпа-
нию-лоукостер. По крайней мере, руководство
Жуковского планирует сделать аэропорт базо-
вым именно для лоукостеров, прежде всего за
счёт финансовой доступности обслуживания.
Ранее заместитель генерального директора
управляющей компании «Рампорт Аэро» Сергей
Рыжов рассказывал СМИ, что авиаперевозчикам
предлагали тарифы в среднем на 20–30% ниже,
чем в других аэропортах Московского авиаузла.
Известно, что дороговизна аэропортового об-
служивания в Домодедове, Шереметьеве и Вну-
кове не позволяет лоукостерам продавать биле-
ты по низким ценам.

«У нас есть преимущество. Этот аэропорт по-
строен на инвестиционные деньги, — сообщил
журналистам на открытии заместитель генераль-
ного директора «Ростеха» Дмитрий Шугаев. —
Мы не брали кредитов. Здесь нет затрат, которые
бы обременяли наш проект. Мы способны сего-
дня предложить серьёзную льготную маркетин-
говую кампанию для авиакомпаний. Это
позволит им снижать тарифы. Соответственно,
будет привлечение пассажиров».

Между тем единственный российский лоуко-
стер «Победа» пока базируется во Внукове.
Ранее «Аэрофлот» планировал перевести объ-
единённую с другими своими «дочками» «Рос-
сию» во Внуково, а «Победу» — в Домодедово.

Жуковский принадлежит Avia Solutions Group
(интернациональный холдинг со штаб-кварти-
рой в Литве) и «Ростеху». Для управления им они
создали совместное предприятие «Рампорт
Аэро» (от названия города Раменское, по кото-
рому прежде назывался и аэропорт). Avia Solu-

tions Group держит 75% минус 1 акция СП,
транспортно-выставочный комплекс «Россия»
— структура «Ростеха» — оставшийся блокпакет
в 25% плюс 1 акция. «Ростех» рассматривает
Жуковский как важный имиджевый проект, по-
этому всеми силами постарается заманить к
себе отечественный лоукостер.

Пока же СП «Рампорт аэро» сделало предло-
жение всем чартерным авиаперевозчикам и на
данный момент пытается договориться с авиа-
компаниями из России и стран СНГ, например с
I Fly, Red Wings, Royal Flight, Nord Wind, Azur Air.
Однако по разным причинам те не спешат ме-
нять место дислокации. И главная причина —
она же основная на сегодня проблема Жуков-
ского — слабая транспортная доступность. Он
стал самым удалённым от столицы аэропортом.
Чтобы добраться до него, необходимо на обыч-
ной электричке минут сорок ехать с Казанского
вокзала до станции «Отдых», а затем ещё на ав-
тобусе. Этот маршрут хорошо знаком посетите-
лям авиасалона МАКС. Юрий Сушинов

СТРАННЫЙ ОБМЕН
Обмен украинской убийцы Надiи Савченки на

двух россиян оставляет весьма гнетущее впе-
чатление. Невразумительное разъяснение при-
чин такого обмена и полное отсутствие
обоснования каких-либо выгод для нас в буду-
щем позволяет существовать двум конспироло-
гическим теориям.

Одна из них позволяет предполагать торже-
ство Запада и его агентов влияния в нашей
стране. Российская власть в очередной раз дала
слабину под нажимом вашингтонского обкома.
Осуждённая законным судом лётчица-налёт-
чица, совершившая особо тяжкое преступле-
ние, избежала наказания. Кстати, на форумах
либералов с удовлетворением отмечают, что это
далеко не последняя уступка власти. Давление,
верят западники, будет продолжено и освобож-
дение бандеровки может рассматриваться лишь
как «смягчающее обстоятельство» в будущем
суде над лидерами России в Гааге.

Наш телевизор, напротив, день напролёт по-
казывает комментаторов, брызжущих слюной от
восторга: вот, мол, наши своих не бросили. На
какую-то девку поменяли целых двух россиян. При
капитализме мы живём более двадцати лет, по-
считать, что два больше одного, уже в состоянии.

В действительности обмен, как и любое обще-
ственное явление, несёт в себе частицу несо-
мненного успеха, но имеет и явные отрица-
тельные стороны. Положительным является сама
возможность договариваться как с порошенков-
ским режимом, так и с европейскими державами
в деле облегчения участи узников. Как известно,
одним из так и не выполненных условий Минских
соглашений является обмен всех заключённых в
братоубийственном конфликте по принципу «всех
на всех». Хочется надеяться, что вслед за успеш-
ным обменом россиян на украинскую убийцу
удастся вызволить противников преступного бан-
деровского режима, томящихся в застенках в не-
выносимых условиях и ежечасно подвергающих-
ся издевательствам.

Успех ещё крупнее, если Александров и Еро-
феев действительно наши разведчики, герои,
выполнявшие воинский долг в интересах всех
нас. Однако наши власти не считают нужным по-
делиться с нами, простыми смертными, этой ра-
достной вестью. Если же они лишь случайные
жертвы государственного бандитизма в сосед-
ней стране, то и тогда их вызволение весьма при-
ятно, хотя и не объясняет их обмен на столь
«знаковую» фигуру в лице Савченко. «Вина» Алек-
сандрова и Ерофеева (освобождение моего од-
нофамильца ещё более радует) на «Украине»
была «доказана» в том числе и убийством адво-
ката одного из россиян… Между тем, мало кто
сомневается в вине украинской лётчицы.

Нахождение в российской колонии неадек-
ватной бандеровки могло бы стать постоянным
раздражающим фактором для наших властей и
общества. Опять эти бесконечные пикеты, по-
ходы толп правозащитников в камеру с иссле-
дованием содержимого тумбочки и унитаза,
бесконечные жалобы в международные суды.
Теперь полуголая лётчица-налётчица найдет
благодарных зрителей среди своих скачущих и
орущих соотечественников. Разумеется, будут
и турне по охваченной братоубийством Украине
и на родину дяди Сэма, но Савченко скоро всем
наскучит. Вот ведь и «звёзды» из Пусси Райт не
чета летчице, но и они давно канули в лету.

Савченко рвется в Донбасс, с ещё большей
злобой готова взяться за своё чёрное дело. Тем
лучше, там она и найдёт свой конец.

В нашей стране ценится не только буква, но
и дух закона. С буквой проще. Написали так –

осудили, написали эдак – помиловали. А вот с
народным пониманием справедливости,
правды, истины сложнее. Неужели справед-
ливо помилование убийцы, по вине которой по-
гибли два человека? Получается, что теперь
автоматически нужно выпускать всех, за кем
«лишь» одна душа. А всех, кто не убил, а
«только» покалечил, не стоит ли ещё и обес-
печивать повышенной пенсией? 

Окончательные выводы о всех плюсах и ми-
нусах обмена мы сможем сделать значительно
позднее. Как говорится, поживём-увидим.
Константин Ерофеев

У КАЖДОГО СВОЯ РОЛЬ
«В Донецке запрещают коммунистов. Их уже

исключили из народного совета и не пустили на
демонстрацию».

Это заголовок и подзаголовок статьи из «МК»
за 18 мая 2016 года. И все молчат! Нет этого со-
общения в ежедневном обозрении на радио «Го-
ворит Москва», нет в выступлениях так

называемых коммунистов от Зюганова и далее.
А дело обстоит так. Лидера нынешних донецких
коммунистов давно сняли со всех постов в ДНР,
коммунистам отказали на последних выборах в
регистрации собственных избирательных спис-
ков, 6 мая их народных депутатов исключили из
народного совета ДНР. В Донецкой республике,
похоже, местных коммунистов «помножили на
ноль», пишет газета. И дальше: «Что странно,
без их поддержки «Русская весна» в Донецке не
получилась бы. Именно коммунисты в феврале
2014 года поставили первый палаточный горо-
док «В защиту Ленина» и именно их дисципли-
нированные и прошедшие не одни выборы
пожилые члены составили костяк избиратель-
ных комиссий на референдуме 2014 года.
Собственно, в 2014 году этого никто и не отри-
цал, а лидер местных коммунистов Борис Лит-
винов с июля по октябрь даже возглавлял
здешний Народный совет» … Человек уверенно
шёл воевать за Советскую власть. И опять народ
обманули.

В день празднования Дня Республики на три-
буне присутствовали два официальных лица –
как раз депутаты Государственной Думы от
КПРФ – Владимир Родин и Казбек Тайсаев. В
это время «их» колонне ломали красные флаги.

Дальше из «МК»: в понедельник уже луганские
коммунисты на одном из своих сайтов опублико-
вали заявление в защиту однопартийцев из До-
нецка. Это была эмоциональная реакция на
изгнание коммунистов из Народного совета ДНР. 

«Прикрываясь заявлениями о том, что тако-
вые указания приходят из Москвы, власти ДНР
приняли решение о фактическом запрете дея-
тельности в республике КП», - говорилось в
этом заявлении. Дальше в «МК»: «Подтекст по-
нятен: как бы в Луганске Плотницкий не повто-
рил опыт соседей. В ЛНР коммунисты вполне
себе разрешённая партия. Пока». На вопрос: «А,
правда, что Вас арестовали в своё время и что
11 мая в Донецке вашей колонне ломали крас-
ные флаги?» — лидер коммунистов ДНР отве-
чает осторожно, т.к. он, по сути, беззащитен:
«Ну, эксцесс на демонстрации был. Но с ним
связаны отдельные ретивые сотрудники право-
охранительных органов. Людям 25 лет мыли
мозги, вот они и бросаются на красное, как быки
на тряпку».

Лидер коммунистов ДНР очень надеется на
встречу с Зюгановым, этим изворотливым лиде-
ром российских «коммунистов». События в ДНР
происходили полмесяца назад, а в КПРФ и под-
властных им газетах тишина.

На днях рано утром включила канал «Россия-
24», а там Зюганов кроет кого-то: «Да он в своей
жизни ни одного сортира (его выражение. –
Т.Ш.) не построил…». А Зюганов построил?
Язык как помело. Дальше «МК» пишет: «Как ни
странно, но в Донецке практически синхронно с
Украиной начали свой процесс декоммуниза-
ции. Нет, памятник Ленину в центре города ещё
стоит, но вот местных коммунистов выкинули
практически отовсюду».

Поддержать их некому в России. А что там
делал Кобзон догадаться не трудно. В конце
90-х в СССР развелось много изворотливых.
Т.А. Шенина

ПАНЫ ПРОДОЛЖАЮТ ПОХОД ПРОТИВ
КОММУНИЗМА

Нынешняя власть обиженно сообщает что, то
здесь, то там, бывшие собратья вопят об «окку-
пации», сносят памятники, переименовывают
улицы. Но не худо бы вспомнить, с чего и с кого
всё началось, не с памятника ли Дзержинскому?
Не со сноса ли советских памятников, с пере-

именований городов, улиц и площадей? Ведь не
пощадили не только Коммунистическую улицу,
обозвав её именем посредственного литера-
тора, которого сразу же все забудут после
смены режима, но и Чехова, Пушкина, Герцена,
Станкевича. А теперь плачутся, что культура
упала, с образованием плохо. Ребята, посыпьте
головёнки пеплом, уйдите с хлебных мест, сади-
тесь за парты. Только учитесь не по нынешним
лживым, пустым, глупым учебникам, а по осно-
вательным советским. Если говорить о взаимо-
отношениях с панами, не вы ли раздували
враньё о Катыни, извинялись, носами хлюпали?

Пылая патриотическим гневом, говоря об их
неблагодарности к освободителям, вы опять лу-
кавите, не всё выкладываете. Ведь вы с ними в
одной антикоммунистической упряжке.

РИА Новости сообщило о том, что польский
президент подписал закон о запрете пропа-
ганды коммунизма «или другого тоталитарного
режима» в названиях улиц, зданий и других об-
щественных объектов… В пояснительной за-
писке сообщается, что под коммунистическими
следует понимать те, что увековечивают даты,
события, людей периода репрессивного авто-
ритарного и несуверенного режима в Польше в
период с 1944 по 1989 годы. 

У нас вы называли это «возвращением исто-
рической справедливости». Закона с панской
формулировкой не приняли, но зато помоями
лжи обливали и Советскую власть, и героев ре-
волюции, и коммунистическую идею. И поныне
продолжаете. Но если те лезут напролом, вы
упражняетесь в казуистике. Они сажают за при-
верженность коммунистической идее и это афи-
шируют, а вы вопите об экстремизме и за уши
притягиваете соответствующие статьи, чтоб са-
жать за эту самую идею.

В Польше же за приверженность идеям ком-
мунизма сажают открыто, не стесняясь, о чём в
руссиянских СМИ помалкивают. Ведь там пра-
вит партия Закона и Справедливости. Как вы
помните, у нас после ельцинского переворота
только и говорят о законе и справедливости.

31 марта сего года в Третьей республике
Польше тамошний самый справедливый суд
приговорил активистов коммунистической пар-
тии Польши (между прочим, организации совер-
шенно легальной, зарегистрированной) к
нескольким месяцам тюрьмы и принудительным
работам за пропаганду учения Маркса и соци-
альной справедливости. При этом правитель-
ство всё больше сближается с активистами
крайне правых организаций, поощряет призывы
к национальной ненависти, расизму. Но такой
новости у нас людям не сообщают.

А может быть, кремлёвским сидельцам, чтоб
показать благой пример, вернуть Железного Фе-
ликса на площадь (ЮНЕСКО признавало его луч-
шим памятником Москвы, между прочим),
повиниться, что с Катынью ошиблись. Сказать,
что, мол, Меченый в заблужденье ввёл, а они не
при делах? Вот бы панов уели. Ольга Халомеева

ПУШКИН И ЛЕНИН
1. Их отношение к революции. Слова

Руссо в дневнике Пушкина: «То, что полезно
обществу, вводится в жизнь только силой, так
как частные интересы этому противоречат.
Этого можно достигнуть только средствами же-
стокими и ужасными – революцией».

Слова Ленина в очерке Горького: «На-
шему поколению удалось выполнить работу,
изумительную по своей значительности. Вы-
нужденная условиями нашей жизни жестокость
будет понята и оправдана».

2. Их отношение к России. Слова Пушкина
из письма к Чаадаеву: «Я далёк от того, чтобы
восхищаться всему, что вижу вокруг себя. Но
клянусь, ни за что в мире я не хотел бы переме-
нить родину, или иметь другую историю».

Слова Ленина из воспоминаний Горького:
«Мы – народ по преимуществу талантливый, но
ленивого ума… Европа беднее нас талантами».
(Горький пишет: «Я нередко подмечал в нём
черту гордости Россией».)

3. Высказывания мудрых людей о Пуш-
кине и Ленине. «Пушкин есть явление чрезвы-
чайное и, может быть, единственное явление
русского духа» (Гоголь).

«Ленин был русский человек. Он правильно
оценил потенциальную силу России – исключи-
тельную талантливость народа». (Горький). 

Те, кто не ценит Россию, не ценит и Пушкина
с Лениным. Одного они убили – клеветой и
ложью; другого мажут грязью клеветы и лжи.
Клевета и ложь – их обычная политика. Они
стремятся не только принизить великого чело-
века до своего уровня, но и пытаются свалить
его себе под ноги – тем самым затоптать ис-
тинно великую идею.

Но им не под силу остановить стремления
народов России к обществу подлинного
счастья, идею которого на весь мир провозгла-
сили Пушкин и Ленин. Алексей Голенков,
Александр Спиричев

Весна-лето — традиционный период воен-
ных учений. Помимо российской армии, ма-
нёвры проводят войска стран НАТО, на которые
раньше представители власти РФ и эксперты не
обращали особого внимания.

Сейчас мы видим резко негативную реакцию
на каждое учение Североатлантического аль-
янса, которое проходит вблизи наших границ. На
мой взгляд, иным образом Россия вести себя
просто не может, потому что натовцы намеренно
пытаются показать свою силу, и учения — это
идеальный способ поиграть мускулами.

7–17 июня на территории Польши пройдут
самые крупные манёвры НАТО под названием
«Анаконда-16». В истории Польши с 1989 года,
когда она еще входила в ОВД, эти учения также
станут самыми масштабными. По сообщениям
СМИ, в них примут участие 31 тыс. военнослужа-
щих из 18 стран НАТО и 5 так называемых парт-
нёров альянса. На польскую землю будут
переброшены 18 тыс. американских военных,
2,9 тыс. единиц военной техники (танки, БТР,
БМП), более сотни самолётов и вертолётов. К
польским портам причалят 12 кораблей НАТО.

«АНАКОНДА» «ВЫРОСЛА»
Министр обороны Польши Бартломей Граб-

ский и генеральный секретарь альянса Йенс

Столтенберг как обычно утверждают, что учения
носят оборонительный характер и что нам они
якобы никак не угрожают. Хотя совершенно оче-
видно, что «Анаконда» носит антироссийскую
направленность. Для сравнения, в 2014 году в
подобных учениях приняли участие только 12,5
тыс. военнослужащих, при этом почти все они
были поляками. Американские военные вхо-
дили в группировку из 750 представителей
армий других семи государств.

То есть за прошедшие два года «Анаконда»
«выросла» в 2,5 раза, а численность американ-
ских военнослужащих увеличилась в десятки
раз! Кроме того, в 2014-м учения прошли осе-
нью, а в этом году манёвры демонстративно на-
значили на июнь, за несколько недель до старта
саммита НАТО в Варшаве (8–9 июля). С точки
зрения руководства альянса, преследуется
благая цель — поднять боевой дух союзников.
С нашей позиции, крупномасштабные учения —
это нагнетание военной истерии в Восточной
Европе, где каждый день политики и СМИ рас-
сказывают о «российской агрессии».

Тем, кто так боится русского солдата, хо-
чется напомнить, что настоящие враги прожи-
вают у них дома и на Ближнем Востоке. Россия
не убила ни одного натовского бойца, тогда как
на совести террористов сотни жизней граждан-

ских и полицейских. Неужели в Европе всерьёз
полагают, что Москва по какой-то неведомой
причине введёт войска в Прибалтику или вторг-
нется в Польшу из Калининградской области?
При каких условиях это станет возможным?
Даже если представить, что бывшие страны
соцлагеря вдруг попросятся в состав РФ или
Евразийский союз — мы их туда не возьмём,
потому что от них больше вреда, чем пользы. И
воевать за эти территории со всем западным
миром и ядерной сверхдержавой Россия, ко-
нечно же, не будет.

Тем временем милитаристские настроения
активно нагнетаются. Европейцев морально го-
товят к войне с Россией через военные акции
(например, те же учения или развёртывание
американской системы ПРО) и политическую
пропаганду. В западной медиасреде барражи-
рует бесчисленное количество русофобских
публикаций, а новой формой пропаганды стали
псевдодокументальные фильмы, которые рас-
сказывают о неизбежном вооружённом, а того
гляди и ядерном конфликте с нашей страной.

«ПОРОХОВАЯ БОЧКА»
Такое ощущение, что война с Россией будет

некой виртуальной игрой. Натовские генералы
не гнушаются рассуждениями о возможном

применении ядерного оружия и ликвидации
последствий атомной войны. Видимо, никто из
западных руководителей упорно не хочет осо-
знавать ущербный и бесчеловечный характер
подобного мышления, где нет места борьбе с
реальной угрозой и разумному компромиссу с
Москвой.

Учитывая повышающийся уровень кон-
фронтации, «вспыхнуть» может в любой мо-
мент. И я говорю даже не об Украине.
«Пороховой бочкой» Европы остаются Бал-
каны, и процессы, которые там происходят, не
могут не вызывать опасений. Албания — член
НАТО, поддерживающий незаконные воору-
женные формирования на территории бывшей
Югославии. Вооруженное столкновение бан-
дитов с отрядами сербского ополчения или
регулярными войсками могут перерасти в
новую балканскую войну, в которой Россия не
останется безучастной.

И американцы об этом отлично осведом-
лены, поэтому мне кажется, что они намеренно
толкают Европу на войну с Россией. К сожале-
нию, для борьбы с антироссийской пропаган-
дой и дипломатическим давлением США на
страны ЕС у Москвы недостаточно ресурсов,
однако это не говорит о том, что нужно пере-
стать бороться. С европейской обществен-

ностью нужно поддерживать непрерывный
диалог. На официальном и неофициальном
уровне важно доносить мысль о том, что аме-
риканцы очень хотят развязать вооруженный
конфликт у них дома.

В идеале необходимо возродить в Европе
систему коллективной безопасности наподо-
бие той, что достаточно успешно функциони-
ровала в период холодной войны. Евро-
пейские государства и Россия должны быть
связаны комплексом новых договоров, на-
правленных на предотвращение конфликтов.
На моей памяти после гибели СССР этот во-
прос трижды ставился, и я не замечал, чтобы
в Европе кто-то поддерживал подобную ини-
циативу.

В этом вопросе России, конечно, было бы
выгодно иметь дело не с НАТО, где верховодят
США. Например, Германия уже давно добива-
ется создания так называемой евроармии —
своеобразного военного союза, в который не
входили бы североамериканские страны. Но
все попытки Берлина создать даже самую сла-
бую альтернативу альянсу в Вашингтоне жёстко
пресекают. На мой взгляд, американцы пони-
мают, что, почувствовав свободу, Европа нач-
нет бороться за отказ от навязанного ей
протектората. В той же ФРГ, где дислоциро-
ваны десятки военных баз США, встанет во-
прос: что американцы забыли на немецкой
земле?

Леонид ИВАШОВ,
президент Академии 

геополитических проблем,
генерал-полковник

США ГОТОВЯТ ВОЙНУ В ЕВРОПЕ
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Хочешь уничтожить народ – уничтожь его
язык. Язык – это средство выражения нацио-
нального мышления. За каждым словом в

мозгу человека встаёт образ. А тем более – в русской
речи, которая является переносчиком русской иден-
тичности. Убивая русскую речь, нынешние «ра-
сейские элитарии» убивают русскость. Они
порождают уродливый воляпюк – «российский язык».

Следующая ступень деградации русского языка и
превращение его в «россиянскую мову» – насыщение
уголовными словечками. Теперь ими сыплют даже
высшие чиновники триколорного государства, боль-
шинство из коих никогда зону «не топтало». И это не-
вероятно уродует и обедняет нашу великую речь.

Ненавижу слово «наезд» в его нынешнем смысле!
Почитайте русских классиков: Чехова, Тургенева,
Толстого. Какой-нибудь Иван Петрович любит бывать
у Василия Федоровича «наездами»? То есть не при-
езжать в гости, а являться на веренице джипов, паля
в воздух из всех стволов.

Есть ведь тьма отличных великорусских слов и вы-
ражений, синонимов «наезда» – наскок, нападение,
бросить вызов, попереть на рожон, покатить бочку.
Для каждого случая – свой.

А чудовищное слово «разводить»? Обманывать,
объегоривать, дурить, облапошивать – здесь целый
арсенал слов нормальной речи. Вся эта «фениза-
ция» великого русского языка – мерзейшее пре-
ступление.

Меня поражает та лёгкость, с которой нынешние
русские утрачивают слова своей родной речи.
Словно дурные попугаи, они подхваты-
вают и повторяют нынешний пиджин-
рашен. Господи, ну сопротивляйтесь
же вы этой колонизации, этому раз-
рушению вашей национальной иден-
тичности! По сравнению с временами
СССР произошла дичайшая языковая
регрессия.

Теперь я понимаю, как стремительно
утрачивалась нормальная латинская
речь на обломках Римской империи.

Нынешних молодых в Интернете вы-
числяешь мгновенно: по режущим глаз
ошибкам, по «воляпюковскому» написа-
нию слов: «от куда» вместо откуда, или
«за чем» вместо зачем. Если видишь
такое, то ясно – пишущий годков рожде-
ния от второй половины 1980-х и
дальше. Безграмотность вопиющая.
«Не» везде пишется у них отдельно. «Не
вкусный» вместо «невкусный», «не
даром» вместо «недаром». Разницы
между в «в течение» и «в течении» они не
ведают. Про все эти «разочерования»,
«извените», «циган», «девчёнка»,
«вкустно» даже говорить не хочется.

Нынешние книги читать невозможно:
ошибка на ошибке. Разрушается грамот-
ность – причём полностью. Чувство
языка полностью утрачено. Ну сколько
раз объясняли дуракам: «бесталанный» –
это несчастливый, ибо талан – это
счастье, удача. Нельзя говорить о та-
лантливом человеке «небесталанный» – он именно та-
лантливый, способный. И точно так же «бедовый» – это
не тот, кто в несчастья влетает, а бойкий, шустрый. Всё
без толку: хоть кол на голове теши. Кстати, именно
теши, а не чеши. Кол, как известно, топором тесают-
тешут, его нижний конец заостряя. Потому с великим
удовольствием читаю книги русско-советских лет: там
– нормальный язык. Деградация нынешних книг
ускоряет гибель великого и могучего. И это – симп-
том регрессии русских как народа.

Но вот что примечательно: параллельно с дегра-
дацией русского языка идёт деградация «росси-
янских» переводчиков. Наблюдается утрата культуры
знания иностранных языков.

Все вокруг говорят: вот книга Джона Колемана «Ко-
митет трёхсот». Просто бешусь: ну нельзя быть такими
быдляче неграмотными! Таких фамилий у англосаксов
отродясь не бывало. Это – Джон Коулмэн (Coleman).
Распространённость «колеманства» удручает.

Если по такой логике писать иностранные имена,
то автором «Гамлета» будет Виллиам Схакспеаре, а
не Уильям Шекспир. В Ялте встречались Сталин, Руз-

вельт и английский премьер Чурчилл. Или Цсхурц-
хилл? Или Чарчилл? В общем, никак не Черчилль.
Впрочем, тогда уж не Рузвельт, а Роозевелт. А не-
давно скончался известный американский поп-певец
Михаил Яксон. И в «Фантомасе» играл не Жан Марэ,
а Джеан Мараис. И первый аэроплан построили
братья Вригхт. Слава Богу, что книгу про комитет
трехсот написал не Бьюкенен (Buchanan). А то поста-
вили бы на обложке: «Буханан». Или Бучанан. Или
Бачанан.

Если советский литературный переводчик был че-
ловеком высочайшей культуры и большого круго-
зора, знавший несколько языков, а русский –
особенно, то бело-сине-красный толмач – это полу-
грамотный студент, не знающий ничего, кроме пло-
хого английского. И с кругозором выпускника школы
для умственно неполноценных.

Переводные книги, издающиеся в РФ, невоз-
можно читать без карандаша – надо править ляпы на
каждой странице. Вот некоторые перлы. Премьером

Японии во Второй мировой был некий Тойо. Финн, что
ли? Да нет – это кретин-переводчик так переделал
фамилию Тодзио (в английской транскрипции – Tojo).
Президентом Чехословакии накануне захвата ее нем-
цами был некий Хача, а не Гаха (Hacha).

Так и представляешь себе матёрого кавказца в
кепке-аэродроме. Просто «россиянский» халтурщик
не знает истории, и в справочник ему заглянуть не-
когда. По страницам шествуют великий китайский
полководец Сань Цу (не сразу понял, что имеется в
виду Сунь Цзы), подводная лодка «Ксиа» («Ся») и

прочие перлы. На страницах другого романа фран-
цуза маниакально именуют Николасом, хотя чита-
ется это имя – Николя. Может быть, вы будете
писать «кабернет» вместо «каберне», а «Тиссот» –
всесто «Тиссо»?

«Россиянские» СМИ тут тоже отличаются местеч-
ковой дремучестью. Ну, нет фирмы «Делойт и Туш» –
есть компания «Делуа и Туше». Нет теннисного тур-
нира «Ролан Гаррос», есть «Ролан Гарро», ибо «с» на
конце не читается. Ролан Гарро был великим тенни-
систом, а также лётчиком Первой мировой. И если вы
его перекрестили в «Гарроса», то тогда знаменитым
оркестром дирижировал Паул Мориат, в океан нырял
капитан Коустеау, а Франция выпускает автомобили
«Ренаулт» (Поль Мориа, Кусто и «Рено» соответ-
ственно). Однажды я слышал, как спортивные ком-
ментаторы упорно именовали французского
теннисиста Рауксом. Так они прочли его фамилию –
Raux. То, что на самом деле он – Ро, им в башку не
пришло.

Я выбросил книги Зефирова, где он расписывает
славных пилотов Третьего рейха. Читать их невоз-

можно. Эсминец «Иванхое» (Ivanhoe) – это он так
«Айвенго» прочитал. Фамилии немцев переви-
раются безбожно: Штахл – вместо Сталь, Похлманн
– вместо Польман, Махлке – вместо Мальке. И всю
эту лабуду пропустили все корректоры и редакторы
издательства. Ну рекорд невежества! Так же отпра-
вил в корзину книгу «Тайная миссия НАСА» Хог-
ленда. Перевод как будто недавно выучившийся
русскому нигериец делал: таких корявых предложе-
ний я ещё не видел.

Но добил меня перл: икона «Наша дама Гваде-
лупе». Блин, это – икона богоматери Гваделупской!
«Нотр Дамм Гваделупе» – так в подлиннике. «Нотр-
Дам» дословно – «наша дама», но мне ещё в англий-
ской школе №35 города-героя Одессы, преподавая
азы перевода, объяснили, что это французское про-
звание Богородицы. И даже рассказали историю о
халтурном переводчике, который, взяв роман «Собор
парижской Богоматери» («Нотр-Дам де Пари»), пере-
вёл заглавие как «Наша дама из Парижа».

Господи, кого же выпускают наши вузы? Полных
олухов? И мы, русско-советские, на их фоне – просто
гимназисты старых времён. Зайдя в магазин, едва не
умер от хохота. На прилавке стояло немецкое вино
«Молоко любимой женщины» – если верить ценнику.
Блин, кретины, это же «Молоко Богородицы» (Ли-
бенфраумильх)! Немцы, хотя народ своеобразный,
женщин доить ещё не додумались.

Тупость нынешних переводчиков и СМИшников
торчит на каждом углу. Старого седого дядьку, пра-
вящего в Монако, называют принцем. А его дочь –

поп-певицу – принцессой Монако.
Болваны, они не принц и не принцесса
– они князь и княжна, ибо слово prince
– это не только принц, но и князь.
Ведь Монако – это княжество.

Глядишь фильм про Дракулу – слы-
шишь о «принце Трансильвании» или о
«принце мира сего», хотя слово king
везде переводят как «король». Мне го-
ворят о королях древней Персии, ан-
тичной Греции, ведической Индии.
Однако в русской традиции они – цари.
А короли появляются лишь в Средневе-
ковье и то у германских и романских
народов, да у кельтов – на Востоке. На
Руси же королей не водилось. Но я
почти навзничь упал, встретив выраже-
ние «Античная Русь». Древняя, уроды,
древняя!

О чём всё это говорит? О том, что
разрушение русского языка в РФ при-
вело к разрушению общей лингвисти-
ческой культуры, к гибели отличной
школы русского перевода, коими сла-
вились и Российская империя, и СССР,
и что, как следствие, ведёт к гибели
самой культуры и знания!

Это говорит о том, что в Российской
Федерации разрушают всё – не только
науку, промышленность, образование,
инфраструктуру и ЖКХ, но и сам наш
великий индоевропейский язык. Это
говорит о том, что школы и вузы страны

начали массово штамповать брак – незнаек и невежд,
полуграмотных «узкоспециализированных» тупиц. 

econet.ru

25 мая 2016 г. в Москве в Кремле под пред-
седательством президента В. Путина в довольно
узком кругу состоялось закрытое (подчеркну) за-
седание президиума Экономического совета по
такому глобальному вопросу, как будущее разви-
тие России на период до 2025 года. Надо сразу
заметить, что подобные вопросы, от которых за-
висит будущее страны и народа, рассматри-
ваются гласно! публично! - в стенах парламента.

После «мощного шторма» в экономике Рос-
сии, разразившегося в 2014-2015 годах и вы-
званного не столько падением мировых цен на
нефть, сколько ошибочными действиями прави-
тельства, экономика России, по заключению
экспертов, оказалась в состоянии стабильной
стагнации (стабильного паралича), подобно
больному в реанимационной палате после пере-
несённого инсульта. 

Правительство могло бы без ущерба пройти
период спада мировых цен на нефть (но что де-
лать для этого, не знало и альтернативных пред-
ложений не слушало), а потому никак не защитило
экономику России накопленной для этих целей
«финансовой подушкой безопасности». Деваль-
вацией рубля был нанесён тяжёлый удар по всей
отечественной экономике, чем и был вызван теку-
щий «паралич». Надо сказать, что в России (да и
не только в ней) системно-хронический кризис
проявляется то в одном, то в другом направлении,
а из-за непонимания причин - нет и стратегии
противодействия ему. В итоге то, что делается для
устранения кризиса, совершается наугад и с
вредными для экономики последствиями.

Возвращаясь к теме предложений участни-
ков Экономического совета.

Хотя совещание было и закрытое, но с их пред-
ложениями можно ознакомиться в Интернете, где
они были ранее высказаны и размещены. 

На заседании Экономического совета были
представлены мнения трёх групп участников (из
президентского Центра стратегического разви-
тия под руководством А. Кудрина, сборная
команда рыночников «Столыпинского клуба» и
само правительство в лице министерства эконо-
мического развития).

Во вступительном слове председательствую-
щий на совещании президент В. Путин предло-
жил участникам Совета «максимально отойти от
идеологических предпочтений», и выдвигать
идеи «вместе с практическими механизмами их
реализации».

В. Путин во вступлении допустил одну
ошибку, которую повторили и все другие участ-
ники Совета: он не поставил задачу прогнозиро-
вать последствия от предложений. Сделать
можно всё, но каковы будут последствия? Об
этом ни у кого ни полслова.

Об идеологических предпочтениях можно
было на Совете и не беспокоиться, так как все
участники Совета были «одной масти» (привер-
женцы накопления капитала). Подобно тому, как
если бы какая-нибудь компания надумала играть
в карты, но нашла, что в колоде все карты одной
масти. Каков был бы результат у игроков?

Теперь о предложениях участников Экономи-
ческого совета. 

ЦСР А. Кудрина считает, что российская эко-
номика, отступая, оказалась на последнем ру-
беже (как ранее на встрече с журналистами
заметил В. Путин, - не без непосредственного
участия самого «именинника» с его идеями).
«Сами едем – сами правим». Западные политики
и конкуренты России недавно называли А. Куд-
рина лучшим министром финансов. К похвалам
конкурентов надо относиться осторожно, так как
они могут иметь ироничную подоплёку. «Если
твоего друга хвалит враг, то надо подумать –
кому твой друг является другом».

Программа ЦСР не выделяется идеями и ин-
дивидуальностью, а сводится к копированию
американской модели, примеряемой на Россию.
Примерно, как студент-троечник копирует чужой
курсовик, не задумываясь, что у него совер-
шенно другие исходные условия и совсем дру-
гое задание. 

Надо знать, что США - банкрот более чем на
100%  своего годового бюджета, и если опыт
США слепо переносить на Россию, то  в свою
очередь по аналогии это также приведёт к бан-
кротству на 100% и  Россию. Нельзя брать в при-
мер того, чья жизнь вам не нравится. США,
будучи банкротом, находится «на плаву» за счёт
перенесения тяжести своего долга на другие
страны. Экономика США держится единственно

за счёт доллара, который в мире покупают. Дол-
лар – их самый главный товар! У России рубль не
имеет «плавучести» и банкротство на 100%
будет означать уничтожение страны. 

А. Кудрин предлагает «развивать» экономику,
увеличив пенсионный возраст.

Но это всего-навсего сокращение затрат бюд-
жета, но никак не развитие. Следом из разряда по-
добных предложений «развития» будет: оставить
пенсии только госслужащим, затем вовсе ликвиди-
ровать пенсии всем, потом установить 12-часовой
рабочий день с одним выходным, разрешить дет-
ский труд и, наконец, просто ликвидировать лиш-
нюю часть населения. Цинизм – налицо! Я не
нахожу у ЦСР идей развития экономики России.

Второй участник Экономического совета -
«Столыпинский клуб», как они сами себя назы-
вают, «рыночники - реалисты и прагматики». Их
программа накопления капитала изложена наи-
более подробно. Но много слов совсем не зна-
чит –много смысла. 

В начале программы много лозунгов и жела-
ний (нужно то, нужно сё, не менее 5% мирового
ВВП, сильный средний класс, развитая эконо-
мика, надо в первую десятку мира). Кто бы этого
не хотел? Затем прописаны «сервисные» работы,
которые  напоминают инструкцию по ремонту ав-
томобиля по «откручиванию и завинчиванию раз-
ных гаек», порой прямо противоположного
действия. В одном случае предлагается снизить
налоги на производство, а в другом увеличить на-
логи на физических лиц. А кто в итоге выиграет,
если народ окажется в проигрыше? Делают за-
ключения, что будут снижаться доходы населения
и несвязанные логикой выводы, что будут за счёт
чего-то снижаться издержки производства. – За
счёт чего? Кто при нищете народа купит произве-
дённое – ответа нет.

Предлагается создать дополнительные ис-
полнительные структуры, которые будут и осу-
ществлять эти планы.  

В Программе нет ни слова о последствиях – к
чему все эти действия в результате приведут. Кому

будет хуже? Предлагается вливать в экономику
сжатия капитала ежегодно незаработанные
деньги. А что будет - не прогнозируют. В суще-
ствующих условиях отлаженных схем хищения ка-
питала закачанные деньги, сделав круг по
товарному рынку, сначала увеличат инфляцию, а
затем вся прибыль снова осядет на офшорных сче-
тах. В «решете воды не носят». Запуская деньги,
надо знать, куда и кому они в итоге попадут.

Программа «Столыпинского клуба» напоми-
нает «старую паровую машину начала XX века»
по выкачиванию капитала и ресурсов из страны
и народа. Это прошлый этап в истории России.
Страна ушла на сто лет вперёд и живёт в новых
условиях, а «Столыпинский клуб», сам того не

подозревая, переобувает Россию в лапти.
Программа министерства экономического

развития (третьего участника совещания) обо-
значена менее всего и представляет расплыв-
чатую смесь первых двух – ксерокопии
западно-американской модели А. Кудрина и
старой модели «паровой столыпинской ма-
шины» столетней давности.

Общий дефект всех предложений Экономи-
ческого совета заключается в том, что они не
принимают во внимание ключевое звено любой
экономики – платёжеспособный спрос покупа-
теля. Без чего экономики не бывает. Ни в одной
программе участников об этом нет ни одного
слова. 

В США отлично понимают, что такое платёже-
способный покупатель. Там говорят: если у
наших граждан кончатся деньги, то мы будем
разбрасывать доллары с вертолёта. И «разбра-
сывают», но делают это за счёт России и других
стран - «долларовых вассалов-мусоросборщи-
ков», аккумулирующих их «долларовую макула-
туру». Из-за того, что страны-вассалы собирают
инфляционные доллары, большой инфляции  в
США нет.

Российская статистика использует средние
показатели заработной платы. В условиях гро-
мадного расслоения в доходах в России, когда

одни получают в тысячи раз больше других –
нельзя применять среднюю статистику в
оценке материального положения и платёже-
способного спроса населения. Это недопу-
стимо грубая ошибка!

В. Путин, выступая ранее, признал, что надо
укреплять малообеспеченных, но из-за искаже-
ния данных средней статистики он неправильно
оценивает глубину проблемы. 

В природе существует круговорот опреде-
лённого количества воды. Сколько воды испари-
лось с Земли, столько и выпало назад.
Экономика государства - это то же самое опре-
делённое количество денег (воды) в обороте.
Сколько (неинфляционных) денег заработал по-
купатель, столько он и смог запустить обратно в
экономику. Инфляционные  деньги обесценят
экономику, но не увеличат её потенциал и объём.
Проблема экономики России не в количестве
денег. Свободных ресурсов в России чересчур
много (в этом Кудрин прав), но проблема в том,
что инвестировать их в экономику нет возмож-
ности (по каким причинам - это отдельная тема
другого разговора).

В. Путин сказал на Совете: «Резервы и ре-
сурсы, которые в начале двухтысячных двигали
нашу экономику вперёд, не работают так как
прежде». Действительно, надо знать, что ини-
циированный правительством рост цен в де-
сятки раз на энергоносители внутри страны
разрушили отечественную экономику. А деваль-
вационное снижение рубля и инфляционный
рост цен на продукты питания и на услуги ЖКХ
подкосили платёжеспособный спрос покупа-
теля. Это закономерный итог слепого копирова-
ния приёмов западной модели капитализма. За
что боролись – то и получили.  

Простой пример из «крестьянской» жизни по-
может понять большую экономику.

Если корова - источник молока, то народ - ис-
точник всех материальных благ.

Чтобы корова давала больше молока, что де-
лает рачительный хозяин? Вот именно! Так же,
но ещё более заботливо надо поступать и по от-
ношению к народу.

Главный источник роста экономики России –
благополучие народа. Другого нет.

Исходя из этого и должны быть построены
все программы развития России.

Владимир ГАРМАТЮК

В последнее время невероятное падение уровня жизни населения в нашей
стране поражает. Чего только стоят следующие новости:

- информация об отрезанной голове девочки, которую около часа носит ино-
земная убийца в руках у метро в столице, угрожая устроить взрыв;

- смерть 81-летней блокадницы, которую обвинили в воровстве масла. Вот до
чего довели пожилую женщину, пережившую блокаду Ленинграда!.. Да и сколько
ещё информации об издевательствах над пожилыми людьми постоянно по-
является в СМИ!.. Зато тех, кого обвиняют в краже миллиардов, вроде Васильевой
и иже с ней, цинично отпускают на свободу;

- из новостей мы узнаём о том, что уже более трёх лет народ требует отменить
планы по добыче и переработке медно-никелевых руд в Новохопёрском районе
Воронежской области, но до сих пор так и не был услышан! Люди требуют запре-
тить добычу никеля, отстаивая своё конституционное право на жизнь в благопри-
ятной экологической обстановке. Отстаивая национальную безопасность, ведь
это регион с лучшим в мире чернозёмом, исторически обеспечивающий львиную
долю продовольствия нашему народу! Активистами проведено более сотни ми-
тингов и иных акций, направлены письма в различные инстанции, собраны и пе-
реданы в администрацию президента более 100 000 подписей. Против
преступного проекта высказались ведущие профильные учёные, общественные
и политические деятели. Народ довели до того, что были сожжены буровые уста-
новки!.. Но принципиальное решение по отмене проекта добычи медно-никеле-
вых руд в Центральном Черноземье так и не принято...

В настоящий момент во многих колодцах районов, близлежащих от места бу-
рения, вода стала радиоактивной. После чего они по решению суда были опеча-
таны. Но поскольку альтернативных источников питьевой воды нет, местные
жители сорвали пломбы и пьют радиоактивную воду(...) Замалчивание проблемы
и игнорирование требований людей приводит к росту социальной напряжённости,
готовой выплеснуться самым неожиданным образом...

А виновники всех этих чудовищных событий пытаются скрыть свою антина-
родную деятельность под новой ложью. Говоря, что якобы от тех, кто может на-
родные проблемы решить, но не решает, правдивую информацию скрывают
лица пятой колонны; или, мол, хотели бы пойти некоторые персоны народу на-
встречу, да не могут... не способны, обессилены... Но мы-то с вами отлично
видим, кто есть эта так называемая «пятая колонна» в нашей стране, продающая
и предающая народ и нашу Родину! И для пресечения всех направлений даль-
нейшей дезинформации, а также для успешного управления современным об-
ществом пора вернуть полномочия народу по решению всех важных вопросов
общим голосованием. Урезав соответствующие функции у лиц, неспособных
возрождать и развивать нашу Родину. Уж мы-то с вами отлично знаем, что
именно нам необходимо для достойной жизни, а значит, сможем принимать эф-
фективные решения по всем важнейшим вопросам общенародным голосова-
нием. Те же, кто будет в дальнейшем избираться народом во власть, будут
только контролировать исполнение решений народа.

В конце концов, сколько можно позволять издеваться над собой!? Ныне враги
уже настолько осатанели, что уничтожают нас не только внутри страны (по стати-
стике ЮНЕСКО 2011 года страна занимает 1-е место в мире по абсолютной ве-
личине убыли населения; 1-е место в мире по числу разводов и рождённых вне
брака детей и так далее), но и уничижают нас в международном пространстве -
утеряны даже достойные отношения с украинским народом!.. 

Сколько можно терпеть циничный беспредел, дошедший уже до того, что у
людей нет даже элементарной возможности оплатить непомерно подорожав-
шие жилищно-коммунальные услуги!? А такую информацию мы встречаем по-
всеместно!

Вдумайтесь! Вы только вдумайтесь в факт того, что мы с вами живём в бога-
тейшей по ресурсам стране, занимающей по статистике ЮНЕСКО 2011 года 1-е
место в мире по величине национального богатства (при любом методе расчёта
- как по абсолютной величине, так и на душу населения!).

И давно уже пора провести национализацию всех крупных предприятий и при-
родных ресурсов многострадальной нашей Родины. Крупные предприятия вос-
становить, а прибыль от реализации их продукции сделать серьёзной подпиткой
для бюджета страны. Часть же прибыли от продажи природных ископаемых (ко-
торая будет определена как целесообразная и далее), а лучше – часть прибыли
от продажи уже готового товара, созданного на основе добытых природных ис-
копаемых, распределить между коренным населением нашей Родины. Так делают
повсеместно многие развитые страны. И этот постоянный ежемесячный доход по
праву рождения поднимает значимость страны в глазах каждого её гражданина.
Более того, даёт дополнительную возможность каждому заняться тем направле-
нием деятельности, что ему по душе. Те же регионы, где ворьё в судорожном по-
рыве всеми возможными способами выкачать и продать любые полезные
ископаемые, загубило экологию - обязательно включить в программу экологиче-
ского возрождения.

Безусловно, сейчас многие думают над перечисленными выше фактами и за-
дают себе вопрос: «Что же делать?». Но каждый из вас, каждый на самом деле
знает, что делать! Каждый знает, на что способен лично он и какие у него есть ре-
сурсы!.. Главное – начать действовать здесь и сейчас! 

И чем больше будет думающих и действующих людей, тем быстрее общими
силами мы решим все проблемы. Свои победы наши предки ковали сами и всё,
что они могли передать нам, - с нами. Теперь наша очередь - стать новым поко-
лением победителей!

Л.В. РАСТОРГУЕВА,
кандидат политических наук, 

член Союза журналистов России
лидер независимого движения «За Русь»

КРИТИКА ПРЕДЛОЖЕНИЙ 

ÍÀØÀ Î×ÅÐÅÄÜ

…Уж стёрта грань между добром и злом
И между темнотой и светом,
В который раз России «повезло»
Барахтаться во мраке беспросветном,
В который раз под игом чужаков,
Мечтающих о мировом господстве,
Пришедших к нам из глубины веков,
Уверенных в их (мнимом!) 

превосходстве. 

Людмила СКРИПНИКОВА

КАК РАЗРУШАЮТ ЯЗЫК
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Недавно вышла интересная статья А.А.
Мальцева «Логика ошибки», в которой
автор, на мой взгляд, правильно поставил

вопрос о кризисе современной марксистской
науки. Её суть в следующем: исторический ана-
лиз и методология, которые используют иссле-
дователи-марксисты, зачастую не дают внятных
ответов на вызовы современности. Автор счи-
тает, что это связано главным образом с тем, что
марксизм так и не вышел на уровень теории,
оставшись сгустком гипотетических рассужде-
ний разработчиков.

Данную мысль автор пытается подкрепить
разбором конкретных просчётов классиков:

1. Маркс и Энгельс предполагали осуществ-
ление двух социальных революций (буржуазной
и коммунистической) на одном индустриальном
базисе – в ходе так называемой «промышлен-
ной революции».

2. Они примитивно и умозрительно предска-
зали всеобщность обобществления, исходя из
«антилогики» диалектики.

3. Предположение классиков об отмирании
классов на посткапиталистической
стадии не является верным.

4. Маркс не прав: не свободные
от средств производства рабочие
являются причиной капитализма, а
наоборот, капитализм является при-
чиной появления пролетариата.

5. Маркс и Энгельс запутали всех
своими триадами и теперь непо-
нятно, как на их основе определять
переход от капитализма к социализму.

Итак, пункт первый: Маркс и Энгельс
предполагали осуществление двух соци-
альных революций (буржуазной и коммуни-
стической) на одном индустриальном
базисе – в ходе так называемой «промыш-
ленной революции».

Делая такие утверждения, автор, скорее
всего, проигнорировал размышления Маркса
по поводу развития техники в капиталистиче-
скую эпоху в работе «Критика политической
экономии». 

Здесь Маркс ведёт речь о двух этапах при-
менения машин (вернее о трёх, но самый пер-
вый, начальный этап применения машин здесь
нам неинтересен), при этом используя свою
систему терминов, несколько отличную от со-
временной. 

В начале он говорит о «системе машин», в
которой «овеществлённый труд вещественно
противостоит живому труду, как господствую-
щая над ним сила и как активное подчинение его
себе, не только путём присвоения живого труда,
но и в самом реальном процессе производства»
(т.46, ч.II, с.205). В этой системе «деятельность
рабочего определена таким образом, что она
уже только опосредствует работу машины»
(с.203), «определяется и регулируется движе-
нием машин» (с.204). Эту систему Маркс назы-
вает иногда «автоматической системой машин»
или «автоматической фабрикой» (с.203). Однако
ясно, что эта терминология не совпадает с со-
временным производственным пониманием
слова «автомат», которое ближе сейчас к тер-
мину «робот», хотя и не сводится к нему. Сейчас
под автоматическим безлюдным производ-
ством понимается СИСТЕМА РОБОТОВ. Но
главное даже не в этом, а в том, какую роль иг-
рает здесь человек. В той «автоматической» си-
стеме, которую описал Маркс, человек – это
придаток МАШИНЫ.

Но далее Маркс на стр. 212-213 делает важ-
нейшие выводы о возникновении новой си-
стемы машин: система машин (рассмотренная
выше), как и составляющий её основу «обмен
живого труда на овеществлённый труд» есть
«последняя ступень развития стоимостного от-
ношения». И что же дальше? «Но по мере разви-
тия крупной промышленности созидание
действительного богатства становится менее
зависимым от рабочего времени и от количе-
ства затраченного труда, чем от мощи тех аген-
тов, которые приводятся в движение в течение
рабочего времени и которые сами, в свою оче-
редь (их мощная эффективность), не находятся
ни в каком соответствии с непосредственным
рабочим временем, требующимся для их про-
изводства, а зависят, скорее, от общего уровня
науки и от прогресса техники, или от примене-
ния этой науки к производству».

Прошу обратить внимание на то, что всё это
происходит ещё до прихода к власти рабочих!!!

Далее: «Труд (а ведь труд по Марксу в ком-
мунизме исчезает, значит, термин «труд» при-
менён со смыслом. – В.В.) выступает уже не
столько как включённый в процесс производ-
ства, сколько, как такой труд, при котором
человек, наоборот, относится к самому про-
цессу производства как его контролёр и ре-
гулировщик».

«В этом превращении в качестве главной
опоры производства и богатства выступает не
непосредственный труд, выполняемый самим
человеком, и не время, в течение которого он
работает, а присвоение его собственной все-
общей производительной силы, его понимание
природы и господство над ней в результате его
бытия в качестве общественного организма».
«Как только труд в его непосредственной форме
перестал быть великим источником богатства,
рабочее время ПЕРЕСТАЁТ (выделено мной. –
В.В.) и должно перестать быть мерой богатства,
и поэтому меновая стоимость перестаёт быть
мерой потребительной стоимости».

И ВОТ ТОЛЬКО В ЭТОТ МОМЕНТ «тем самым
рушится производство, основанное на меновой
стоимости». Далее Маркс говорит о том, что
должно прийти на смену. 

Итак, в недрах одной машинной системы (в
которой человек – это винтик) возникает другая
машинная система (в которой человек – это ре-
гулятор, а такое возможно только при полной
автоматизации и роботизации). И именно на
этой ступени должен произойти переворот. И
где здесь так называемая «промышленная рево-
люция»? Или всё же речь идёт о НТР?

Пункт второй: они примитивно и умо-
зрительно предсказали всеобщность об-
обществления, исходя из «антилогики»
диалектики.

На мой взгляд, автор, во-первых, путает об-
щественную собственность с организационной
формой этой собственности и, во-вторых, не
понимает азы марксизма: коммунизм предпо-
лагает не любое обобществление собственно-
сти, а только такое, которое свободно от
государства. Отсюда следует, что первая фаза
коммунизма – это не государственный социа-
лизм с его национализацией, который критико-
вали и едко высмеивали классики, не тем
более «рыночный», «эконом-персоналистский»

и прочий денежный социализм, а «сеть про-
изводительно-потребительских коммун»1.
Любой эклектический социализм есть её враг
и в коммунизм НЕ выводит, ибо коммунизм есть
строй коммун (общин), а не огромная фабрика-
«община», на которой в принципе невозможны
коммунистические, то есть общинные отноше-
ния. Любой денежный социализм порождает
денежную мотивацию и чиновника, что анниги-
лирует сам смысл коммунистического учения,
направленного на уничтожение частной собст-
венности и государства. 

Согласно взглядам классиков, структурной
ячейкой нового, посткапиталистического обще-
ства предусматривалась не всеобщая фабрика,
а производительно-потребительская коммуна,
в которой преодолевалось бы прежнее разделе-
ние труда на базе разностороннего техниче-
ского образования и соответствующего ему
научного воспитания коммунаров, а общество в
целом представляло бы собой органичную сеть
таких коммун, гармонично развивающих всю со-
вокупность производительных сил страны по

единому общему плану, причём не через то-
варно-денежные отношения между отдельными
коммунами, а посредством научно-производ-
ственного обмена, организованного в масштабе
всего данного социума.

Классики не могли ещё видеть те изменения
в производительных силах, которые мы наблю-
даем сейчас, но их методологический подход,
требующий начинать анализ способа производ-
ства со средств производства, позволяет про-
яснить тенденции развития не только
технического и человеческого факторов про-
изводительных сил, но и производственных от-
ношений между людьми. Автономизация,
роботизация, минимизация машин, создаёт ос-
нову, как и предполагал Маркс, ликвидации
стоимостных отношений, ибо исчезает не
только необходимость торговли, но и самого об-
мена. Товарно-денежные операции становятся
бессмысленными в эпоху автономной энерге-
тики и минифабрика-
торов. Одежду,
обувь, мелкие пред-
меты обихода люди
смогут уже в ближай-
шее время произво-
дить в домашних
условиях, а транс-
портные средства,
мебель, различные
устройства, агрегаты
и даже дома – с по-
мощью больших 3D-
принтеров, но только
в том случае, если
они смогут соргани-
зоваться в те «про-
изводительно-потребительские коммуны», о
которых писали классики.

Итак, новые технологии дают второе дыха-
ние коммунистической практике. Но не только.
Они приводят в движение новый рабочий
класс.

В связи с этим требуется более чёткое раз-
граничение понятий на полюсе труда. Понятие
«лица наёмного труда» не тождественно поня-
тию «пролетариат», а последнее отличается от
содержания капиталистического пролетариата,
и все они не сводятся к понятию «рабочий
класс». Если пролетариат – это неимущие (не
имеющие средств производства или собствен-
ности, приносящей доход) лица наёмного ис-
полнительского труда, то капиталистический
пролетариат – это неимущие лица наёмного ис-
полнительского труда, приносящие прибавоч-
ную стоимость, или «производительные
рабочие» по терминологии К. Маркса2. 

Эту категорию нельзя путать с рабочим клас-
сом, то есть непосредственным производите-
лем материальных благ, даже несмотря на то,
что в процессе капиталистического развития
они одно время почти совпадали. Суть рабочего
класса показал Ф. Энгельс: «Но никогда с тех
пор как возникли классы не было такого вре-
мени, когда общество могло бы обходиться без
рабочего класса. Название, социальное поло-
жение этого класса изменялось; место раба
занял крепостной, которого в свою очередь
сменил свободный рабочий – свободный от кре-
постной зависимости, но свободный так же и от
обладания чем бы то ни было на земле, кроме
своей собственной рабочей силы. Но всякому
ясно: какие бы изменения ни происходили в
высших, непроизводящих слоях общества, об-
щество не может существовать без класса про-
изводителей»3. Со временем с развитием
научно-технического прогресса разрыв между
рабочим классом и капиталистическим проле-
тариатом стал нарастать: всё больше предста-
вителей последнего выходили из рядов этого
класса.

Итак, коренное отличие рабочего класса –
это непосредственное создание материальных
благ. И тогда те, кто создаёт духовные блага, не
могут считаться рабочим классом. Однако неко-
торые из них могут создавать прибавочную
стоимость и являются поэтому капиталистиче-
скими пролетариями. В отличие от них менед-
жеры – это имущие либо неимущие лица
наёмного управленческого труда, участвующие
в создании прибавочной стоимости.

В своё время А. Бузгалин выдвинул интерес-
ную идею о том, что рабочий пролетариат в луч-
шем случае может участвовать в сломе старого
строя, но не в строительстве нового общества.
На наш взгляд, это обусловлено его экономиче-
ским положением как продавца рабочей силы.
Его сознание отражает рыночную действитель-
ность – если он борется, то только за лучшую
продажу своей рабочей силы. И чем дальше ра-
бочий пролетарий уходит от своих крестьянских
корней, тем больше он оппортунист, пацифист и
либерал. Поэтому могильщиком капитализма
сможет стать совершенно иной тип рабочего
класса – рабочий коммунар. Но для этого про-
летарий должен стать коммунаром.

Пролетариат на это СПОСОБЕН! Не весь, не
целиком, не в подавляющей своей массе, но от-
дельными своими авангардными отрядами,
лучше сказать, коллективами – способен! Вот
только нужно понять, что под авангардностью

следует подразумевать не политически-партий-
ную авангардность. Она сплошь и рядом не-
избежно и достаточно быстро вырождается в
банальное политиканство – такова уж социаль-
ная специфика гниющего капитализма. А аван-
гардность в виде передового хозяйственного
опыта! 

Рабочие пролетарии «самой историей» (то
есть диалектикой развития человеческой циви-
лизации в целом – действием непреложных за-
конов исторического материализма) ныне
призваны не в Интернете на досуге «революцио-
нерить», не на фальшивые выборы в органы бур-
жуазной власти ходить. Даже не «чисто
политические» партии (точнее, группы и группки
«особо просвещённых») организовывать, не ми-
тингами и пикетами время от времени «пар
спускать», не к беспомощным голодовкам про-
теста прибегать, даже не чисто профсоюзной
борьбой заниматься и только ради текущего за-
работка устраивать забастовки в качестве край-
ней меры. Нет! Нужно создавать наглядные
примеры того, как можно ХОЗЯЙСТВОВАТЬ и

ЖИТЬ по-новому, альтернативно капитализму,
по-коммунистически!

Речь мы ведём о рабочих кооперативных и
коллективных предприятиях + связанных с ними
сельских и городских коммунах + банках вре-
мени + классово-ориентирванных профсоюзах
+...+.... То есть обо всём том, что мы условились
называть «рабочими корпорациями»... Созда-
вать такие вот пионерские хозяйствующие субъ-
екты сегодня даже проще, чем в прежние эпохи
– технологии развиты и их коллективно можно
приобрести сравнительно недорого.

НАДО всячески пытаться создавать коммуны
УЖЕ при капиталистическом строе, тем самым
демонстрируя ПРАКТИЧЕСКУЮ возможность
коллективистского преодоления всей совокуп-
ности капиталистических отношений! Это не без
успеха делалось ещё во времена молодого Эн-
гельса, что он с энтузиазмом и приветствовал
(см.: Ф. Энгельс «Описание возникших в новей-

шее время и ещё существующих коммунистиче-
ских колоний». (К. Маркс, Ф. Энгельс. Собр. соч.
в 50-ти тт., т.42, с.211-225). Тем более это
МОЖНО с успехом организовывать на базе
ныне достигнутых высоких технологий!

Вместе с тем, действуя в рамках I Интерна-
ционала, Маркс и Энгельс поощряли также и
другие рабочие, трудовые инициативы:

(а) создание боевых, ведущих классовую
борьбу непосредственно на капиталистических
предприятиях профсоюзов, причём цель такой
борьбы - не в торге за более выгодные условия
продажи наёмной рабочей силы предпринима-
телю, а в том, чтобы в конце концов научившись
предприятием управлять, однажды его у хо-
зяина экспроприировать. Уж во всяком случае
быть однозначно готовым завладеть предприя-
тием в пору кризиса, когда оно становится не-
рентабельным для предпринимателя и хозяин
собирается его закрыть. Забрать предприятие у
хозяина и наладить производство (при необхо-
димости его перепрофилировав) и сбыт БЕЗ
прежнего хозяина - силами самого данного тру-
дового коллектива и выдвигаемых из его же
среды (непременно по принципу ротации, то
есть повременной сменяемости всех и вся!) ру-
ководителей подразделений. Создание таких
вот профсоюзов Маркс называл «партизанской
борьбой против капитала»;

(б) создание рабочих производственных
кооперативов, то есть предприятий, с самого
начала организуемых НЕ частными капитали-
стами (либо же капиталистическим государст-
вом), а самими производительными работ-
никами, инициативно составившими соответ-
ствующий трудовой коллектив. (Небольшое
число так называемых «народных предприя-
тий», ныне существующих в РФ (в статусе ЗАО)
могут считаться низшей ступенью таких про-
изводственных кооперативов, но именно низ-
шей и непрочной, поскольку сам их статус как
акционерных обществ имеет всегда риск пре-
вратиться из ЗАО в ОАО).

Некоторые намётки как (а), так и (б) можно
прочитать в составленной Марксом «Инструк-
ции делегатам Временного Центрального Со-
вета (Международного Товарищества Рабочих -
I-го Интернационала) по отдельным вопросам».

Однако деятельность всех вновь создавае-
мых (ещё при капитализме) коммун, рабочих
производственных кооперативов, боевых проф-
союзов должна вестись не разрозненно, а ин-
тегрировано, в связке! Собственно говоря, для
ЭТОГО и создавался I Интернационал - для ин-
теграции уже существовавших практических
инициатив и для создания таким образом клас-
совой, международной партии пролетариата в
качестве политического оформления такой ин-
тегрированной борьбы. Иначе классовый враг
задавит любую реально угрожающую ему про-
летарскую силу.

Пункт третий: предположение классиков
об отмирании классов на посткапиталисти-
ческой стадии не является верным.

Чтобы такое утверждать, надо либо не
знать критериев капитализма, либо их упорно
игнорировать. Напомню уважаемому автору,
что признаком капитализма является не то,
кто и как представляет функцию капитала, а
наличие самого капитала и капиталистиче-
ского механизма.

В системе производительных сил капита-
лизма «преобладающее положение занимает
накопленный овеществлённый труд в виде

промышленных, энергетических, транспорт-
ных и прочих предприятий...»4. Свойственная
этой системе производственная техника
опредмечивает не только двигательно-энерге-
тическую, но также рабочую, а в ряде про-
изводств и контрольно-логическую функции
работника. Продукция большинства капитали-
стических предприятий имеет товарную и
стоимостную форму. «Соответственно, эконо-
мическая реализация отношений собственно-
сти сводится к отчуждению и присвоению
прибавочного труда наёмных рабочих в виде
прибавочной стоимости. Этот же тип экономи-
ческой реализации господствующих отноше-
ний собственности и определяет собой
природу и тип производственных отношений
капиталистического общества»5. 

Сущность капитализма наиболее удачно вы-
разил К. Маркс: «Каким же образом сумма това-
ров, меновых стоимостей становится
капиталом?» – задаёт он вопрос и тут же на него
отвечает: «Она становится капиталом благодаря
тому, что она, как самостоятельная обществен-

ная сила, то есть как сила, принадлежащая одной
части общества, сохраняется и умножается
путём обмена на непосредственный живой труд
... капитал предполагает наёмный труд, а на-
ёмный труд предполагает капитал. Они взаимно
обусловливают друг друга, они взаимно порож-
дают друг друга»6. То есть капитализм обретает
свою завершённость только тогда, когда сложив-
шаяся исторически из рынка докапиталистиче-
ского «сумма товаров, меновых стоимостей»
существует за счёт эксплуатации, отчуждения на-
ёмного свободного труда. Из этого видно, что
«сумма товаров, меновых стоимостей» является
в этом единстве положительным диалектическим
моментом, который совпадает с целым, а труд –
отрицательным, ибо содержится в нём и «стре-
мится» к его преодолению. Данную диалектику, к
сожалению, не замечают некоторые современ-
ные авторы7, усматривающие сущность капита-
лизма только в воспроизводстве материальных

благ и собственности
на основе отчуждения
и эксплуатации на-
ёмного труда, не учи-
тывая, что без своей
противоположности
свободный наёмный
труд неизменно те-
ряет свой «свобод-
ный» характер и
приобретает другой –
принудительный, ко-
торый соответствует
совершенно иной об-
щественной форма-
ции. Как это ни
странно, но к близ-

кому выводу пришёл и активный оппонент марк-
сизма Людвиг фон Мизес: «Капитализм, т.е.
рыночная экономика, – это система социального
взаимодействия и разделения труда, основанная
на частной собственности на средства про-
изводства»8.

Полностью единство наёмного труда и ры-
ночного выявления стоимости может утвер-
диться лишь при наличии двух условий. Первое
– это развитое массовое индустриальное про-
изводство, которое, в свою очередь, не имеет
исторической перспективы без указанного нами
единства составляющих его противоположно-
стей. Второе условие – это включённость нацио-
нального хозяйства в мировой рынок, ибо
капитализм немыслим без постоянно расши-
ряющегося товарного производства и пристёги-
вания через него к себе всей хозяйственной
жизни планеты.

Капиталистический наём имеет свои харак-
терные особенности. Они обуславливаются от-
личиями капитализма не только от всех других
экономических способов организации хозяй-
ства, но и от ранних этапов самой буржуазной
формации, в рамках которой он появляется и
развивается.

Так как «в разных сферах производства, –
писал К. Маркс, – возникают весьма различные
нормы прибыли в зависимости от различия ор-
ганического строения вложенных в них масс ка-
питала», то «капитал извлекается из отрасли с
более низкой нормой прибыли и устремляется
в другие, которые приносят более высокую при-
быль. Посредством такой постоянной эмигра-
ции и иммиграции… капитал обусловливает
такое соотношение между спросом и предло-
жением, что в различных сферах производства
создаётся одна и та же средняя прибыль, и бла-
годаря этому стоимости превращаются в цены
производства». «Постоянное выравнивание по-
стоянно возникающих неравенств происходит
тем быстрее, чем, во-первых, подвижнее капи-
тал, т.е. чем легче он может быть перенесён из
одной сферы и из одного места в другие; во-
вторых, чем скорее рабочая сила может быть
переброшена из одной сферы в другую, из од-
ного центра производства данной местности в
другой». Нас в данном случае интересует второй
пункт, который «предполагает: отмену всех за-
конов, препятствующих рабочим перемещаться
из одной сферы производства в другую или из
одного центра производства данной местности
в другой; безразличное отношение рабочего к
содержанию его труда; возможно большее све-
дение труда во всех сферах производства к про-
стому труду; освобождение рабочих от всех
профессиональных предрассудков; наконец, –
и это в особенности – подчинение рабочего ка-
питалистическому способу производства»9.

Таким образом, рыночно-конкурентное
выявление и накопление стоимостей в
форме цены производства (на внутреннем и
мировом рынках), полученных в результате
эксплуатации наёмного капиталистического
индустриального труда и докапиталистиче-
ских укладных форм, и составляет сущность
капитализма. Это тот локомотив, который
выстраивает на свою колею весь «состав»
буржуазной формации, то есть все сферы
данного общества. 

Итак, вопрос Мальцеву: если цена производ-
ства как главный признак капитализма не ис-
чезла из капиталистической практики, то как
может исчезнуть сам капитализм и его классы?

Пункт четвёртый: Маркс не прав – не сво-
бодные от средств производства рабочие
являются причиной капитализма, а наобо-
рот, капитализм является причиной появле-
ния пролетариата.

Заявляя подобное, Мальцев показывает,
что он не понимает, что понятие «буржуазное
общество» не тождественно понятию «капита-
листическое общество». Первое шире второго.
При этом буржуа – это не обязательно капита-
лист, но последний – обязательно буржуа. Бур-
жуазное общество, зарождаясь как денежное
рыночное хозяйство разнообразных агентов
товарного обращения, не теряя этого качества
со временем, с развитием мануфактурного и
фабричного производства, приобретает ещё
одно своё свойство – капиталистический ха-
рактер1. Оно выражается не просто в эксплуа-
тации наёмного труда, но и в такой
особенности, которая осуществляется через
цену производства как превращённую форму
рыночной стоимости1.

Для возникновения буржуазного общества
действительно не нужен пролетарий,
а вот капитализм как стадия буржу-
азного общества без него просто не-
возможен. Для буржуазного
общества достаточно конкурентного
рынка, для капитализма нужен ещё и
свободный рынок труда. Это азы.

Пункт пятый: Маркс и Энгельс
запутали всех своими триадами и
теперь непонятно, как на их ос-

нове определять переход от капитализма к
социализму.

Чтобы разобраться в триадах, надо понять,
что триады бывают имманентными (внутренне
присущими) и временными (историческими) и
что классическая гегелевская триада в истори-
ческом процессе не учитывает подлинную слож-
ность и противоречивость направленности
развития: выбор, разнообразие, разнонаправ-
ленность и т.д. Повторяемость триадичности
может иметь место, но лишь для некоторых про-
цессов развития и к тому же относительно, по
некоторым параметрам. Представление о якобы
«железной» повторяемости и триадичности воз-
никает как результат недостаточно глубокого
осмысления, сильных упрощений и идеализа-
ции. В современных эволюционных теориях не
содержится утверждений о повторяемости как
необходимости и существенной черте развития.
Например, в эволюции Вселенной ни одна из
последующих стадий не похожа на предше-
ствующие, не воспроизводит их специфических
черт, в том числе и в виде циклической повто-
ряемости. Другой пример: в истории науки
имеет место не якобы повторяемость принци-
пов дискретности и непрерывности, а измене-
ние отношения их доминирования. Более того,
наблюдается тенденция усложнения взаимо-
отношений между ними в науке и даже возник-
новение различных форм их синтеза.

В отличие от гегелевской триадичности диа-
лектико-материалистический подход к анализу
генетического отрицания состоит в том, что по-
следнее не может иметь раз и навсегда установ-
ленную структуру, отличную от структуры
процесса развития конкретных систем. И тогда
оказывается, что генетическое отрицание есть
«организация» развития как процесса перехода
от предшествующего к последующему, которая
характеризуется следующими чертами: необра-
тимость, исчезновение и возникновение (по-
рождение нового), сохранение, снятие,
накопление, раздвоение и объединение, диф-
ференциация и интеграция, известная автоном-
ность, неравномерность и противоречивость,
нелинейность, разно направленность и разно-
образие, иерархизация, полиморфизация, по-
рождение в системах определённого
разнообразия, сложность, выбор, вероятность
выбора, сравнительно большая роль случайно-
сти в выборе и т.д. Именно необратимость и ве-
роятностный характер процесса развития
исключают возможность жёсткой триадичности
и однозначной повторяемости специфических
черт систем, стадий их развития, их состояний.
Однако генетическое отрицание в любом случае
предполагает деструкцию (разрушение) преж-
него, кумуляцию (преемственность, частичное
сохранение) и конструкцию (формирование, со-
зидание качественно нового). 

Вероятностный характер триады обусловлен
следующими факторами:

- явления и их сущность никогда полностью
не совпадают;

- вмешательство внешних сил (других триад)
может исказить протекание второго отрицания.

Отсюда вывод: для того чтобы понять ход
развития, надо понять всю систему триад и их
взаимосвязь. Так что у Мальцева всё ещё
впереди!!!
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Случайно попала в руки газета с названием
«Хочу в СССР-2» за декабрь 2015 г. (№ 28,
г. Луга Ленинградской обл.). В статье

«Битва под Москвой похоронила блицкриг» автор
С. Давыдов начинает, вроде бы, правдивое пове-
ствование. Но в конце сморозил: «…Под Москву
прибыли дивизии сибиряков, носившие, не таясь,
нательные кресты…». Это кто же в Советском
Союзе, носил, таясь, нательные кресты? Разве те,
кто стыдился выглядеть темнотой и невеждой.

К нательным крестам Давыдов присовокупил
«генерала мороза». Вот и думай, что хочешь: то
ли злодей Сталин морозил цивилизованных гит-
леровских солдат и офицеров, а заодно нециви-
лизованных советских бойцов и командиров с
крестиками на шее, то ли это отголоски волкого-
новских или разных забугорных голосов. Скоро
можно ожидать обвинений вождя советского на-
рода и Верховного главнокомандующего ВС
СССР И.В. Сталина в том, что он не согласовывал
наступательные операции РККА с «задушевными
друзьями» капиталистами Ф. Рузвельтом и У. Чер-
чиллем. А там недалеко до оправдания А. Гитлера
российскими новоиспечёнными господами, что
уже делают их западные друзья и коллеги, урав-
нивающие диктатуру крупной буржуазии, т.е. дик-
татуру олигархата, с диктатурой пролетариата.

Вырос я в Сибири, там жил, работал, посещал
многочисленную родню во многих деревнях,
сёлах, городах от Омска до Красноярска и от
Алтая до низовьев Оби. Хорошо знал при-
роду этого региона, обычаи и нравы мно-
гонационального населения, в котором
преобладали русские. Там же дружно
жили белорусы, украинцы, поляки, татары,
остяки, тунгусы, евреи, прибалты, ещё в
царские времена разными путями-доро-
гами переселившиеся в Сибирь. Ещё в екатери-
нинские времена на Алтае появились небольшие
колонии немцев.

В военные годы провожал бригады и дивизии
сибиряков под Москву, на Калининский, Ленин-
градский, Волховский фронты, под Сталинград.
Носил самосад раненым в госпитали. А до этого
ходил в коммунальные городские и сельские бани
(в Сибири бани были популярны), участвовал в
массовых купаниях, в массовых горячих работах,
где мужчины работали по пояс раздетыми для
прохлады. Бывал в сельских пимокатных, где в
цехах работали в одних кальсонах. Так что мог ви-
деть нательные крестики во многих местах, на-
блюдать приверженность сибиряков к религии.
Приходилось видеть металлические и деревян-
ные нательные крестики ещё в предвоенные
годы, но не густо. А вот бога, богоматерь, всех
крестителей и святителей сибиряки поминали ча-
стенько, особенно в гневе или в подпитии с из-
вестным посылом куда подальше. Хотя до
двенадцатиэтажного флотского, забытого в со-
ветские годы, мата, распространённого в своё
время на императорском военно-морском флоте,
где по традиции господствовали нравы элитного
дворянства с мордобоем нижних чинов, сибиряки
явно не дотягивали.

Да что там: ещё в начале 1930-х годов верую-
щего в бога было трудно уговорить сесть за
рычаги трактора или встать у штурвала зерноубо-
рочного комбайна «Коммунар», а юноши и де-
вушки буквально рвались в механизаторы.

Советским людям и многим жителям в цар-
ской России, в первую очередь сибирякам, было
хорошо известно, что условия жизни в Сибири,
сам тамошний климат больше располагал наде-
яться на себя, а не на бога, царя и его слуг, позд-
нее – не на партком, правительство, местком
профсоюза. Сибирские крестьяне, их общины,
хорошо понимая необходимость грамоты для
своих детей, охотно шли на строительство обще-
образовательных школ, в основном начальных, и
неохотно соглашались на строительство церквей.
Одна церковь приходилась на 10-15 деревень,
посёлков, сёл. Во все времена, особенно до Со-
ветской власти, церковные и светские власти
обязывали христиан носить нательные кресты,
соблюдать церковные обряды и праздники под
страхом наказания. Но в Сибири при малом коли-
честве церквей её давление на население было
значительно слабее, чем в Европейской России.

Кроме того, население России со времён царя
Алексея Тишайшего было расколото на христиан-
никонианцев (официальная государственная
церковь) и христиан-старообрядцев, имевших в
Сибири заметное влияние и находившихся в по-
литической оппозиции к власти. Старообрядче-
ские общины считали всех Романовых, русских и
немцев, от царя Алексея до императора Николая
II, их потомков антихристами. В некоторых сектах
старообрядцев доминировало мнение, что хри-

стианские заповеди надо носить в сердце, а не
устраивать показуху ношением нательных кре-
стов, да ещё золотых.

Вплоть до хрущёвских реформ в Сибири су-
ществовали крестьяне-единоличники, а у колхоз-
ников сохранились традиционные большие
огороды при усадьбе – до 80-100 соток возделы-
ваемой земли, позднее брошенные и заросшие
сорняками и кустарником. Кое-где продержались
татарские и баптистские общины, старообрядче-
ские кооперативы и братии, даже татарские, реже
баптистские, колхозы и совхозы.

С утверждением Советской власти, распро-
странением образования, советской пролетар-
ской культуры религиозное влияние в Сибири
стало окончательно исчезать уже к концу 1930-х
годов. Мужчины позже 1890-х годов рождения, а
женщины – 1900-х годов нательных крестов уже
почти не носили. Старшее поколение хоть и но-
сило ещё крестики, но праздники, как советские,
так и церковные, отмечали за столом все: верую-
щие и атеисты, коммунисты и, как теперь оказа-
лось, скрытые фашисты-белогвардейцы и прочая
антисоветская мразь. Любой праздник в Сибири
– это 2-3, а то 5 вёдер хорошей браги в каждой
семье, пельмени, пироги, тазы холодца и винег-
рета. Домашние пиво и брага не были под запре-
том закона. Эти и ягодные напитки изготовляла
местная промышленность, государственная и
кооперативная.

Когда на пасху к моему православному деду
приходили сыновья 1894 года рождения и мо-
ложе, то прежде чем сесть за праздничный стол
по обычаю дед читал какую-то молитву. Но его сы-
новья нательных крестов уже не носили.* Ба-
бушка-католичка издалека, от русской печи косо
поглядывала в красный угол избы на сыновей и
мужа. За стол со всеми не садилась. Люди разных
конфессий в религиозные праздники старались
держаться особняком, соблюдая свой порядок
чисто внешне.

В 1942 г. умер дед, старший брат из его четы-
рёх родных и четырёх двоюродных братьев, осно-
вавших деревню из трёх посёлков, построивших
в центре посёлков школу, огромный зарыбленный
пруд. Никому из них даже в голову не пришло
строить церковь. Крестьяне, добывавшие хлеб
свой потом, душой понимали лживость церкви, её
банкротство. Со смертью деда никто на празд-
ники не читал молитв. То же с католиками и иуде-
ями. Как было в сытой Москве и вечно голодных
Калуге или Владимире, судить не берусь.

В самом религиозном в Сибири царском Том-
ске с населением около 70 тысяч на начало ХХ века
работало около 10 церквей с одним собором, ме-
четью, с польским костёлом, построенным на
средства ссыльных поляков, синагогой.** Работал
монастырь, семинария, четыре тюрьмы с самым
крупным за Уралом жандармским управлением.

К 1940 г. в советском Томске на базе един-
ственного за Уралом университета было создано
несколько институтов, дюжина техникумов, ре-
месленные училища, школы фабрично-завод-
ского обучения (ФЗО). Работало три церкви, одна
из них, старообрядческая, была построена уже в
советское время, действовал молельный дом
баптистов. Все остальные культовые учреждения
закрылись сами собой, когда их не стали посе-
щать прихожане: одни стали атеистами, другие
умерли. Кое-где по тайге действовали маленькие
мужские и женские старообрядческие скитские
монастыри, которые в 1930-х гг. без поддержки
мира тихо разошлись. До наших дней дожили ста-
рообрядческие бывшие колхозные посёлки да за-
имки братий.

Тот же советский Томск с тремя церквями и ма-
лолюдный Нарымский округ дали фронту 5 про-
славленных дивизий. Одна из них, добро-
вольческая имени И.В. Сталина, имела в своём со-
ставе свыше 6 тысяч коммунистов и комсомольцев
(численность добровольческих частей и соедине-
ний была часто выше штатной). Через 5 месяцев
боёв эта дивизия стала гвардейской, при том, что
кадровыми в ней были только командиры (полит-
работники – из партийных и комсомольских работ-
ников, директора школ, преподаватели истории и
т.п.). Через год большая часть той дивизии по-
гибла. Кстати, сибиряков немцы, особенно эсэ-
совцы, в плен не брали, добивали даже раненых
(будут ли брать в плен натовцы, бандеровцы и пр.
нынешних власовцев – большой вопрос).

Даже сегодня, после 30 лет тупого и наглого
насаждения религиозных мифов смешно и
грустно было бы видеть со свечкой в руках в
церкви или костёле старшего механика советской
подлодки, капитана второго ранга сибиряка Дом-
бровского, прямого потомка польских магнатов,
сосланных в Сибирь ещё при царе Горохе. Да,
Домбровские воевали и против России, и за Рос-
сию, и против рабовладельцев США. Да, они, воз-
можно, ошибались, но имели честь и гордость не
предавать Родины, не торчать со свечками ни в
XVI, ни в ХХ веках, когда надо было защищать и
честь, и Родину.

А ведь у советского Домбровского была воз-
можность смыться на Запад ещё тогда, в хрущёвс-
кую слякоть, как это сделал чуть раньше палач
Советской Украины С. Бандера и чуть позже сын
«верного ленинца», подельника Бандеры Н. Хру-
щёва С. Хрущёв и пр. калугины – вся белогвардей-
ская мразь. Однако Домбровский выбрал самую
тяжёлую и опасную службу даже в ВМФ СССР.

Сибиряки мужественно сражались с врагом
на фронте и в тылу*** не только потому, что хо-
рошо помнили царские «милости», колчаков-
щину**** с их коллегами-интервентами с Запада
и Востока, хорошо знали, кого Советская власть
ссылала к ним на воспитание трудом. Они сража-
лись не за бога, царя и отечество, как ныне пы-
таются подменить и убедить молодёжь
разноцветные болтуны-образованцы. Духовным

стержнем сибиряков был лютая война с врагом за
свою Советскую Родину и её символ – справед-
ливого, честного, гениального вождя армии и на-
рода И.В. Сталина. Духовным скрепом
Советского народа были не боги и дьяволы, а со-
циальные завоевания в Октябрьской социалисти-
ческой революции 1917 г.

Что касается верующих в бога с нательными
крестами, их главное кредо жизни – спасение, спа-
стись, чтобы попасть в рай, в царствие небесное,
не сгореть в гиене огненной. Какая уж там Родина!
Чтобы спастись, надо быть смиренным рабом
божьим, смиренным перед любой властью, перед
врагом, попом, хозяином, перед всем и всеми. Ин-
дивидуалист, тем более эгоист, не может быть за-
щитником Родины, общенародных интересов. А
защищать веру не было нужды, поскольку враг не
закрывал церкви, не преследовал церковников и
верующих, а поощрял их религиозное рвение.
Церковь на оккупированных территориях сотруд-
ничала с гитлеровцами, выполняла роль умиротво-
рения с врагом, благословляла предателей
Родины на борьбу с Советской властью. Какие
бойцы, верующие в бога, кто и где их видел, кроме
как в лживом буржуазном кино о Великой Отече-
ственной войне. В жизни разве в окопе или блин-
даже, вопящим о божьем спасении при виде
немецких танков или самолётов.

Конечно, аморальная буржуазная пропаганда
требует изощрённого вранья, иначе не удер-
жаться у власти. Но не с ног на голову, не до такой
же степени, что главный наглый врун ХХ века ми-
нистр пропаганды фашистской Германии И. Геб-
бельс переворачивается в своём прахе от
зависти к буржуазным российским писателям,
историкам, политологам, юристам, артистам, пр.
болтунам-авантюристам.

Несомненными героями и победителями чув-
ствовали себя верующие в бога при погромах
еврейской бедноты. Да и то при поддержке поли-
ции, до тех пор, пока в защиту бедных обывателей
не вступались рабочие-атеисты. Богатых евреев
верующие громить боялись, потому что другая
часть верующих вместе с полицией, нанятая бо-
гатеями, могла поколотить первых – материаль-
ная заинтересованность.

С. Давыдов замалчивает многовековую на-
родную истину: «Вор слезлив, плут богомолен».
Посмотрите, кто сегодня торчит в церквях: либо
старые, реже молодые, плутовки, либо политиче-
ские мошенники, либо те, которые в силу своей
ограниченности и невежества никак себя не про-
явили. А плут и на фронте ищет щель, где можно
отсидеться, спастись.

Уповать на бога, на его благосклонность, по-
мощь и поддержку – загубить любое дело. Как
можно рассчитывать на ничто и никого? Такая по-
зиция – более глупости и предательства в обще-
ственных, тем более в государственных делах.

Д. БАШАРКОВ

* Четверо его сыновей – моих родных дядей
без нательных крестиков воевали в годы Великой
Отечественной войны. Пятый, самый старший, в
1915 г. травлен немецкими газами, с тех пор был
на положении инвалида и работал деревенским
почтальоном. Всех моих родных и двоюродных
дядей и братьев, в том числе мой отец-доброво-
лец, воевало 74 человека (стрелки-лыжники, тан-
кисты, артиллеристы, сапёры). 18 из них погибли,
один пропал без вести. Остальные вернулись
домой поднимать хозяйство, рожать детей, кре-
пить мощь СССР. Ни один из них не попал, разуме-
ется, в политический карнавал – в «бессмертный
полк», их памяти не коснулась власовская грязь.
(Здесь и далее прим. авт.)

** Ныне по РФ примерно на 10-15 млн. полуве-
рующих в бога полухристиан-модников (больше-
то похвалиться нечем) построено, особенно по
Сибири, больше церквей, чем было в царской Рос-
сии на 160 млн. населения империи. Построены
даже там, где их никогда не было. Нет часовен,
церквей, соборов – одни дутые храмы, как тор-
гово-развлекательные центры. Зато исчезли
храмы науки, храмы искусств, храмы культуры, ис-
чезают школы, больницы, дома престарелых, дет-
ские дома. «Реформаторы» добрались до
Академии наук. Зачем аборигену Пятнице наука?
У его есть руки, чтобы думать, голова, чтобы есть.

Почему в Сибири с суровым климатом при ца-
ризме приживались евреи, особенно в торговых

городах? Потому что там не было черно-
сотенных погромов.

*** Красная Армия освободила свою
землю и, добивая фашистского зверя,
ушла на Запад освобождать другие
страны и народы. Но гитлеровцы в Запад-
ных областях СССР и в соседних странах

оставили свою подпольную агентуру, банды под
видом националистических (позднее переданных
спецслужбам США), склады оружия, боеприпа-
сов, продовольствия для них.

С 1944 г. в СССР заново формировались Погра-
ничные войска, в основном из сибиряков, волжан,
северян, т.е. из регионов, не подвергавшихся окку-
пации врага. Эти войска не только охраняли госу-
дарственную границу, но и вели борьбу с бандами,
терроризировавшими местное население. Дело
доходило до боевых столкновений, гибли не только
военнослужащие, советские работники, их семьи,
но и гражданское население, отказывавшееся со-
трудничать с бандитами. Убийство одиночных во-
еннослужащих, вышедших из части в увольнение,
стало обычным явлением в прибалтийских респуб-
ликах, на Западной Украине. В Западной Белорус-
сии до 1946 г. действовали польские бандитские
отряды Армии Крайовы (враги армии Людовы - на-
родной), подчинённые беглому польскому прави-
тельству без Польши, выполнявшему антипольские
задачи своих хозяев – США и Англии.

**** Ещё в годы Великой Отечественной войны
и сразу после неё по сибирской тайге в медвежьих
углах под видом старообрядцев скрывались совер-
шившие военные преступления колчаковские кара-
тели, не успевшие бежать за границу в 1920-х гг.
(ныне все они реабилитированы как невинные
жертвы Советской власти, а кампанию реабилита-
ции начинали ещё областные комитеты КГБ по сиг-
налу из Москвы; изданы целые тома оправдания
уголовников). Они продолжали своё кровавое дело,
грабя и убивая советских людей. Дело доходило до
убийства заготовителей потребкооперации, разъ-
езжавших по отдалённым таёжным посёлкам и за-
имкам для скупки или обмена на промтовары
излишков продовольствия, даров тайги, лекарст-
венного сырья у тамошних обитателей.

Кое-где за годы войны к старообрядческим
скитам прибивались дезертиры с военных заво-
дов и с проходивших на фронт воинских эшело-
нов. Последние бежали с оружием, которое им
Родина дала для защиты родной земли. Большая
часть из них надевала нательные кресты для мас-
кировки. После войны, получив амнистию, они
немедленно избавлялись от нательных крестов
как от ненужного хлама.

Поиски этой публики осуществляли профес-
сиональные охотники, находившиеся на брони
(добывали пушнину для покупки стратегических
товаров у «друзей»), вернувшиеся по ранению
фронтовики, призывная молодёжь, деды с бер-
данками, оставшимися от славной партизанской
поры в годы Гражданской войны, хорошо знав-
шими местность и повадки бандитов.

Тогда в руководстве СССР были честные, му-
жественные, умные люди, служившие народу, Ро-
дине. Никаких белых пятен не было, всё делалось
по-людски, гласно. Тогда горбачёвы, ельцины,
яковлевы ещё только начинали делать мелкие па-
кости, готовясь к крупным.

КРЕСТЫ И ЛЮДИ

Запомнился мне глубокий тыл, это был
Южный Урал, город Челябинск. Роди-
лась-то я в Сибири, но маленькую, в пе-

лёнках, меня перевезли на Урал.
Однажды в воскресенье люди столпились у

радиопродукторов, замерли, и мы услышали,
что началась война. Дурочка была, потому что
маленькая, я даже обрадовалась – война нача-
лась, мы же на фронт пойдём, мы им дадим при-
курить, тем, кто на нашу страну напал. Потом
оказалось, что всё не так просто…

Была на занятиях в школе, а папа шёл на
фронт добровольцем. И оказывается, он стоял
в коридоре у нашего класса, не посмел прервать
урок, войти и сказать: «Нина, я ухожу на фронт,
прощай». Не смог, постоял-постоял там, а ему
стоять долго было нельзя, и он уехал. А когда я
пришла домой, вижу, что мама заплаканная:
«Что случилось, мама?» «Папа ушёл на фронт».
Он потом ей откуда-то позвонил, сказал: «Не
простился я с Ниной, урок у них шёл, я не посмел
нарушить».

Потом началось наступление под Москвой, и
здесь папа погиб. Это было очень страшно, у мно-
гих погибли братья, отцы, матери, сестры. Я никак
не могла понять: как это так, был папа, а сейчас
папы нет – убили. Как это – моего папу убили?

Было очень тяжёлое время, и было много
детей, оставшихся без родителей. Эти дети ока-
зались беспризорными, но недолго, уже позже
узнала, что у нас быстро организовали какие-то
детские дома, куда собирали ребятишек, но не
все были собраны. Однажды ночью мы услышали,
как в коридоре нашей квартиры кто-то поёт, при-
чём страшную песню, что-то типа – «Я умру, я

умру, похоронят меня, и родные не узнают, где
могилка моя». Мы вышли в коридор, стоит пар-
нишка. Мама спросила – ты чей, как тебя зовут? В
общем, закончилось тем, что мама уговорила его
остаться у нас, на дворе темно было. Мыли мы его
всей семьёй в каком-то корыте, постригли наголо,
достали папины рубашки. Он переночевал у нас,
а потом остался насовсем.

Ещё у нас осталась девочка, мама которой
умерла, а папа был на фронте, мы жили в одном
доме. И мама её взяла пока к нам, а потом, когда
её папа тоже погиб, Клава осталась у нас членом
семьи. За папу мы стали получать по аттестату
какие-то деньги, он был политруком роты.

Однажды мама собрала нас всех, у меня был
еще братишка, маленький, он родился перед
уходом папы на фронт. И мама сказала: «Дети,
идёт война, очень трудно на фронте, надо много
оружия, надо помогать изо всех сил нашей
армии драться, для этого нужны деньги, а мы
получаем за папу по аттестату такую-то сумму,
как вы думаете, если мы откажемся от него в
пользу фронта? Как вы на это посмотрите?» Мы
все, конечно, проголосовали за то, чтобы отка-
заться от денег.

Жилось очень тяжело, я помню, что мы ели
картофельные очистки. Картошку чистили, ва-
рили, но очистки не выбрасывали, мы их мыли
хорошо, тоже варили и тоже ели. И ели ещё
какой-то столярный клей, нам рассказывали,
что в нем ничего вредного нет, это столярный,
чем он отличался от другого клея, я не знаю, но
клей тоже ели.

Как и все ребятишки моего возраста, ез-
дили на картошку – мы её то сажали, то соби-

рали. Пололи какие-то грядки, чьи-то огороды,
и за это нам давали разные овощи. Когда мы
садились в грузовик, который вёз картошку с
поля, нам давали то картошку, то морковь, то
капусту, ещё что-то. И тогда в доме был празд-
ник. Я заработала что-то, и Сашка, который
остался с нами жить, тоже что-то заработал, а
Клава была маленькая.

Как я сейчас понимаю, мама у меня была
очень добрым человеком, она понимала, что
творится в стране, что происходит с детьми. По-
тому что взрослым понятно - напал враг, иди на
фронт, бейся. А маленькие ребятишки, у которых
папу убили и умерла мама, они же беззащитные
совершенно.

Позже я поняла, как же ей трудно было: нас
двоих надо было кормить, а тут ещё двое доба-
вились потом, и всех нужно было одеть-обуть.
Она хорошо шила, так из своих старых платьев
перешивала нам какие-то вещи, и мы не чув-
ствовали себя нищими, раздетыми-разутыми.
Мама нас как-то одевала, она вязала хорошо.
Тогда меняли вещи на продукты или на что-то
другое. Скажем, у папы остались хорошие са-
поги, она их продала, купила пряжу и всем нам
связала тёплые шапочки, надевая их, мы пони-
мали, что носим папины сапоги. Все что-то ме-
няли, часто на хлеб меняли вещи, и все
менялось папино, потому что мужчины не было,
а вещи были…

У нас все дети, оказывается, рвались на
фронт, и многие убегали даже, их ловили в по-
ездах, возвращали домой. И мне тоже очень хо-
телось на фронт, мы уже понимали, как трудно
нашей армии. И я решила, что обязательно на-
учусь стрелять, иначе зачем я тогда нужна там?
Хоть я и занималась спортом всю жизнь, хорошо
прыгала, быстро бегала, но этим на фронте не
поможешь. И я нашла тир, училась там стрелять
и стала чемпионкой по стрельбе двух областей.
Но пока я училась, пока соревновалась, война
кончилась, так я и не сбежала ни на какой фронт.

Самое яркое воспоминание у меня о войне –
это конец войны. Это просто нарочно не приду-
маешь. Я сидела в театре, с детства очень лю-
била театр, часто ходила на спектакли, балеты.
Был спектакль «Ромео и Джульетта», мы, зри-
тели, сидели в зале. Был маленький антракт, и
вдруг на авансцену вышел Ромео и громко ска-
зал: «Товарищи! Наша армия вошла в Берлин!».
Мы закричали: «ура!». Некоторые люди вы-
скочили из театра на улицу, а там что творилось:
обнимались, целовались – наши в Берлине! Это
был самый яркий день из той жизни.

Моя мама работала в библиотеке, зарплата
была маленькая, жилось трудно, но мы пони-
мали, что какую-то пользу приносим фронту, от-
казавшись от денег, они поступают там куда
нужно, на них что-то строят, делают снаряды, на-
верное, патроны. Маму я навещала очень часто
на работе, потому что мне очень нравилось, что
она работает возле книг. Там были стеллажи, там
были лесенки, по которым можно было взо-
браться на любой стеллаж. Столько я читала,
приносила книжки домой, читала ребятам это
вслух, и тогда мы прочли очень много.

Никогда я столько книг не прочла, как в те
годы, потому что потом была работа, потом
были заботы, потом была всякая всячина –
жизнь была. А тогда мы читали, и читали новые
вещи, которые появились уже о фронте, читали
газеты. То есть по-своему это было счастливое
время, как ни странно это произносить. Вот
тогда я как-то прикипела к литературе.

И когда я уже работала в театре, была актрисой,
я написала вдруг пьесу, которую поставили в те-
атре. Меня пригласили на семинар драматургов
СССР, и я очень плавно из театра пересела за пись-
менный стол, я писала прозу, драматургию, писала
стихи. Моя повесть – «Девчонки, мальчишки» во
многом автобиографическая, рассказывает о тех,
чьё детство пришлось на годы войны…

Нина КОЧУБЕЙ
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О Первой мировой войне 1914-1918
годов в России известно мало. На то есть ряд
причин – бурные революционные события тех
лет, незаинтересованность западных прави-
тельств в правде о войне, утеря многих доку-
ментов. Большинство и сейчас не
представляет, что тогда Россия сражалась на
два фронта. Основным был Западный фронт
против Германии и Австрии, но немаловаж-
ным был и Кавказский фронт против Турции.

Одной из причин вступления России в
войну на стороне Антанты было обещание
Англии и Франции того, что в случае победы
в войне Россия получит власть над проли-
вами Босфор и Дарданеллы, которые и были
основным пунктом торга при разделе терри-
тории Турции. Проливы, и в частности Кон-
стантинополь, оставались вопросом шантажа
России со стороны союзников.

Одним из условий решения этого во-
проса было взятие турецкого морского
порта на Чёрном море Трапезунда (совре-
менный город Трабзон).

В первых числах марта 1916 г. из Петро-
града возвратился наместник на Кавказе вели-
кий князь Николай Николаевич младший. Он
передал генералу Н.Н. Юденичу, командую-
щему Кавказской армией, глубокую благодар-
ность императора Николая II за Эрзурумскую
операцию и пожелание дополнить этот успех
взятием порта Трапезунд. Ответ генерала зву-
чал так: «Думаю, справимся!».

Трапезундская операция началась наступ-
лением Приморского отряда русской Кавказ-
ской армии при содействии Батумского отряда
кораблей Черноморского флота против 3-й ту-
рецкой армии 23 января (5 февраля н/с) и за-
кончилась 5(18) апреля 1916 года. Цель –
овладение городом и портом Трапезунд.

Командование Кавказской армии решило
совместным наступлением с суши и моря
взять Трапезунд и таким образом надёжно
обеспечить правый фланг войск армии. 5
февраля (н/с) корабли Батумского отряда (1
линкор, 2 эсминца, 2 миноносца и 2 канонер-
ские лодки) под командованием капитана 1
ранга М.М. Римского-Корсакова подошли к
устью реки Архаве и огнём артиллерии пода-
вили турецкие батареи. На следующий день
обстрел турецких позиций возобновился.
Под прикрытием корабельной артиллерии
Приморский отряд (15 тысяч личного состава
и 38 орудий)  под командованием генерал-
лейтенанта В.Н. Ляхова перешёл в наступле-
ние с рубежа реки Архаве на Трапезунд.

Последовательно преодолев укреплённые
позиции турок у Виче, Атины, Мапаври при
поддержке корабельной артиллерии и мор-
ских десантов, Приморский отряд прибли-
зился к морскому порту Ризе, который
захватил 7 марта. Дальнейшее наступление
Приморского отряда стало возможным
только с прибытием в Ризе 7-8 апреля двух
пластунских бригад из Новороссийска (18
тысяч человек и 12 орудий) на 22 транспор-
тах. Бригады были сняты с Западного фронта
и через Новороссийск под прикрытием ко-
раблей Черноморского флота на транспортах
переброшены в Ризе. Отряд, усиленный бри-
гадами, продолжил своё дальнейшее наступ-
ление в направлении на Трапезунд. Овладев
сильно укреплёнными позициями турок на
реке Карадаре, войска Кавказской армии 18
апреля заняли оставленный противником
город и порт Трапезунд. После их взятия рус-
ские  войска продолжили продвижение  по
побережью в сторону Константинополя, но
были остановлены войсками 3-й турецкой
армии, усиленной частями, переброшенными
с Галипольского полуострова после того как
оттуда были отброшены союзные войска.

В результате Трапезундской операции
кратчайшая связь 3-й турецкой армии с Кон-
стантинополем морем была прервана. Рус-
ское командование получило возможность
базировать лёгкие силы Черноморского
флота на Трапезунд, что давало возможность
контролировать проливы и организовать
здесь дополнительную базу снабжения Кав-
казской армии.

И главное, в ходе этой операции был полу-
чен бесценный опыт взаимодействия на при-
морском направлении сухопутной армии и
военно-морского флота. Кроме этого флот обо-
гатился опытом высадки морских десантов.

Но если сказать честно, Трапезундская
наступательная операция не дала стратеги-
ческого преимущества перед Турцией по
причине, как сказали бы сегодня, двойных
стандартов западных союзников

Перед этим, 19.2.1915 – 9.1.1916 гг., Вели-
кобритания и Франция провели Дарданелль-
скую операцию по захвату проливов и
Константинополя, которая закончилась не-
удачно. Цель её была такова, что, обещая про-
ливы и Константинополь России, союзники
делали всё, чтобы не допустить туда Россию.
Поэтому они хотели захватить эти пункты без
неё. Результат известен. Если бы их действия
были согласованы с Россией, то, возможно,
результат был бы совершенно другой…

Глядя на современность, невольно прихо-
дишь к мысли: – история учит!  Но надо уметь
учиться…

Вадим КУЛИНЧЕНКО,
капитан 1 ранга в отставке

Р.S. При рассмотрении истории первой
мировой войны складывается впечатление,
что союзники, завлёкшие Россию в свой стан,
вели войну её руками под девизом: – «Победа
в войне до последнего русского солдата!».
Терпя поражение за поражением, союзники
за выручкой обращались к России, и она, ис-
текая кровью, их выручала!

Поздравляем с Днём рождения
Валентина Андреевича

ГОНЧАРОВА
Желаем крепкого здоровья, 

творческих успехов, мужества 
и стойкости в отстаивании 

достоинства и чести 
Луганской Народной Республики
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Эту статью я предлагал год тому назад
еженедельнику “Аргументы недели”, но по
каким-то причинам публикация не состоялась.
Это была моя последняя попытка с 2012 года
поднять тему, представляющуюся мне акту-
альной. И, наверное, я бы не стал делать это
ещё раз, если бы не осечка, произошедшая 27
апреля с первым пуском ракеты на космо-
дроме “Восточный”. Сдаётся мне, что те, кто
28-29 апреля затрещали в эфире о наступле-
нии “новой космической эры”, о прорыве к
“высоким технологиям” и т.п., получили 27
апреля предупреждение Свыше. А особенно
те, кто по престольным праздникам не прочь
потомиться в храме со свечечкой в руках.
Предупреждение о том, что когда-нибудь
может произойти “осечка”, тяжкая по своим
последствиям для природы Хабаровского и
Приморского краёв. Понятно, что в барабан-
ном треске эта тема запретная...

Из широкого круга недостатков, присущих
человеку, мне лично, среди прочего и к
сожалению, свойственно чрезмерно эмо-

циональное неравнодушие ко всему тому, что
является неправильным (в моём, естественно,
представлении). В силу понятных обстоятельств
неравнодушие это выражается преимуще-
ственно в виде «кухонного свистка». Однако не-

сколько раз удалось и опубликовать кое-что (с
положительным результатом) по вопросам, свя-
занным с профессиональным прошлым. По-
тому, когда однажды прочитал о строительстве
космодрома «Восточный», неравнодушие посе-
тило меня вновь. (В данном случае на эмоцио-
нальный настрой повлиял существенный
момент – довелось мне в давние годы родиться
и жить в Приморском крае. Много лет утекло, а
прекрасная тамошняя природа крепко сохра-
няется в памяти…). Выбор места строитель-
ства, с моей точки зрения, сделан непра-
вильно. Эту мысль я попытался «раскрутить»
через одно из известных печатных СМИ. Но
«средство», обычно охочее до обсуждения акту-
альных народно-хозяйственных вопросов, при-
кинулось глухонемым. И поскольку тема,
безусловно, не менее масштабна, нежели оза-
боченность братьев Михалковых судьбой отече-
ственных закусочных, решил обратиться
«наверх». Что и сделал 1 ноября 2014 г., напра-
вив заказное письмо в адрес Иванова Сергея
Борисовича. (Не последнее соображение здесь
– неравнодушен он, вроде бы, к дальневосточ-
ным тиграм, леопардам, кедрачам и сопкам).
Вскоре из Управления по работе с обраще-
ниями граждан получил уведомление, что по-
слание моё направлено на рассмотрение в
Минвостокразвития, Федеральное космическое
агентство и Минпромторг. И вот тут начинается
занятный «детектив» - в виде содержания полу-
ченных мною ответов. Однако, прежде чем пе-
реходить к их цитированию, необходимо
поведать о моих соображениях относительно
неправильности выбора места строительства
космодрома. Или, точнее, повторить некоторые
тезисы из письма «наверх».

Начну с очевидного: а зачем вообще понадо-
бился новый космодром? Ответ неоднократно и
стойко повторялся на разных уровнях ответ-
ственности – от «экспертов» правительственной
газеты до Президента РФ. Дело, оказывается, в
обретении космической независимости. А
отчего столь категорично? И убедительна ли де-
монстрируемая озабоченность космической су-
веренностью? В самом деле, «сели» же в своё
время российские гражданские авиаперевозки
на боинго-эрбасовскую «иглу», и ничего, никто
«наверху» не переживал. Опять же, задачи по
линии Минобороны в полном объёме решаются
пусками с собственного северного полигона
(впрочем, не исключено, что кого-то снова начал
одолевать шизоидный космозуд). Что касается
Байконура, то, если верить регулярно звучащим
заверениям о характере отношений с Казахста-
ном, отношения эти, будто бы, не просто добро-
соседские, а дружеские и даже братские. Ну а
коли так, сам Бог велел по-братски эксплуати-
ровать Байконур и без надрыва совершенство-
вать его технико-технологическую базу. Кстати,
и вице-премьер Д.О.Рогозин (куратор военного
производства страны) сообщил однажды («Рос-
сийская газета», 11.04.2014 г.): - «Основы госу-
дарственной деятельности Российской Феде-
рации в области космической деятельности
требуют обеспечить гарантированный доступ
России в космос… При этом с Байконура мы
уходить вовсе не собираемся… Примером… со-
трудничества может стать проект «Байтерек»…
на основе проекта «Наземный старт». – И кроме
того, «предприятия завершают создание пер-
спективных ракет-носителей на основе ракет-
ных комплексов «Союз-2» и «Ангара»». – Судить
строго властное “военно-промышленное” лицо
за оригинальность слога не стоит: вряд ли от
журналиста-международника можно было ожи-
дать чего-либо иного. Здесь существенно то,
что вице-премьер покидать Байконур не плани-
ровал. Однако вспомним, как двумя месяцами
ранее то же издание было настроено более ре-
шительно («Российская газета», 26.02.2014 г.):
«Необходимость создания космодрома…воз-
никла практически сразу после развала СССР…
Это сразу осложнило работу в связи с реше-
нием обязательных пограничных и таможенных
процедур. От Москвы стали требовать всё
более возрастающие арендные платежи. Воз-
никли некие экологические проблемы… При за-
пусках с Байконура отработавшие ступени…
падают на Алтае, нанося существенный вред
экологии одного из красивейших и чистейших
мест России. При стартах с «Восточного» рай-
оны падения отделяющихся частей располо-
жены в малонаселённых районах…» Оставим в
стороне подложные причитания по поводу «по-
граничных процедур» и «возрастающих плате-
жей». (С корреспондента какой спрос – чем
запитал «первоисточник», то и озвучил. Кстати,
что-то не слышно, чтобы кто-нибудь печалился
о «процедурах» на арендуемом космодроме во
Французской Гвиане). В данном случае особо
значимыми являются откровения о нанесе-
нии вреда окружающей среде. И, надо ска-
зать, изложены они вполне по-шулерски.
Для Казахстана экологические проблемы ци-
нично оценены как «некие» (напомню – при ава-

рийных пусках ракеты «Протон» в степь выли-
ваются десятки и сотни тонн гептила, убиваю-
щего всё живое). И тут же резонно указывается,
что вред для экологии Алтая – существенный.
Замечу: перевод всех ракет-носителей на так
называемое «экологически чистое» топливо (в
частности, керосин + кислород и водород + кис-
лород) практически устраняет биологическое
(наиболее пагубное) воздействие на живую при-
роду, но не отменяет воздействие химико-ме-
ханическое (пожары в лесах, разрушения
различного рода сооружений). Последнее об-
стоятельство, по моему мнению, является
единственно стоящим аргументом в пользу
строительства нового космодрома (о целесооб-
разном месте строительства – ниже). Инте-
ресно, что Д.О. Рогозин, сообщая о намерении
реализовывать на Байконуре «проект на основе
проекта», полагает, очевидно, что новые «про-
екты» будут либо вообще безвредными для «од-
ного из красивейших мест России», либо вред
будет не существенным.

Но вернёмся к приведённым выше открове-
ниям. Суть их мерзопакостности заключена в
двух подлогах. Во-первых, в представлении ав-
торов статьи «красивейшие места» к востоку от
космодрома «Восточный» (до океана порядка
1000км) отсутствуют, а то, что имеется – просто
«малонаселённые районы». Не берусь судить,
чего здесь больше – «компетенций» (словечко,

которое в последнее время усиленно насажда-
ется «инноваторами» от журналистики) или
изощрённого лицемерия. Однако уверен –
любой нормальный человек, хотя бы единожды
побывавший в тайге Приморского края, вряд ли
не восхитится изумительной красотой этих
мест! Во-вторых, и это главное(!), в одах по-
борников строительства космодрома в Амур-
ской области аккуратно отметается возмож-
ность аварийных пусков (с одновременным
жонглированием словами «отработавшие сту-
пени» и «отделяющиеся части»). Полагаю, что
даже простая домохозяйка, имеющая дело
только с электроутюгом и стиральной машиной,
в курсе, что абсолютно надёжной техники не бы-
вает (проектно-конструкторский просчёт, брак в
производстве, нарушение правил эксплуата-
ции). Применительно к обсуждаемой теме это
означает, что при пусках с космодрома «Восточ-
ный» так же, как и при пусках с Байконура,
возможны непредсказуемые случаи, когда
на землю будут падать «части» ракет с мас-
сой топлива в десятки и сотни тонн. И соот-
ветственно, огромные уникальные природ-
ные зоны Приморского или Хабаровского
краёв могут подвергнуться тотальному уни-
чтожению. В связи с чем справедливы следую-
щие вопросы: 

1. Выполнялись ли расчёты (и кем конкретно)
зон (полей) падения «частей» ракет лёгкого,
среднего, тяжёлого и сверхтяжёлого классов в
зависимости от условий в момент возмож-
ных аварий на участках работы двигателей
I-й и II-й ступеней (характера аварии, времени
полёта, азимута пуска, привнесённых возмуще-
ний по тангажу, рысканию и крену, количества и
массы «аварийных» частей ракет)?

2. Имеются ли заключения Минприроды,
МЧС, Минтранса и Минэкономики по выбран-
ному району строительства космодрома?

3. Рассматривались ли материалы по вопро-
сам создания нового космодрома в Межведом-
ственных комиссиях Совета Безопасности РФ и
его Научным советом?

Необходимо отметить, что в СМИ (прежде
всего, специализированных, типа «Военно-про-
мышленного курьера») серьёзная информация
о мотивах выбора района строительства в Амур-
ской области отсутствует. Однажды, как бы по-
ходя, промелькнуло («Аргументы недели»,
20.09.2012 г.), что наряду с Амурской областью
рассматривались, якобы, варианты строитель-
ства неподалёку от Находки (Приморский край)
и в районе Советской Гавани (Хабаровский
край). Находка не подошла, будто бы, из-за бо-
язни «зацепить» воздушное пространство Япо-
нии, а Советская Гавань потому, дескать, что она
ещё ближе (!!??) к Японии. Если «Аргументы…»
пересказали «первоисточник» доподлинно, то
уровень «профессионализма» «экспертов» по-
трясает буквально до мозга костей! А однажды
кто-то подвигнул на конкретику Президента
страны («Комсомольская правда», 3.09.2014 г.):
- «Это крупнейший проект, который… гаранти-
рует независимость нашей космической дея-
тельности…  Выбор этого места проходил не
просто, это не единственная площадка, которая
рассматривалась для строительства космо-
дрома, но в конце концов мы всё-таки остано-
вились здесь. Амурская область предпочти-
тельна и по баллистическим показателям – чем
ближе к экватору и океанскому побережью, тем
меньше тратится энергии на вывод кораблей на
орбиту, и по экономическим». Подсказка креп-
кая, сродни той, что как-то была озвучена отно-
сительно советских пассажирских самолётов,
которые якобы все переделывались из бомбар-
дировщиков. В данном случае, пожалуй, даже
покрепче, ибо заявление о влиянии близости
океанского побережья на потребную энергетику
ракеты-носителя тянет не менее, чем на Но-
беля. Насчёт экватора – верно, вот только Со-
ветская Гавань примерно на 2,5 градуса ближе к
экватору, нежели г. Свободный. Занятно – при-
мерно полутора годами ранее кто-то «зарядил»
президента совершенно иными аргументами
(«Комсомольская правда», 13.04.2013 г.). Повто-
рять их здесь – просто неприлично, отмечу
лишь, что потенциальные экологические про-
блемы не упоминались. 

Итак, в варианте строительства космодрома
у г. Свободный экологической безопасностью
решено пренебречь. Но аргументы в пользу та-
кого спокойствия почему-то утаиваются. Кстати,
напомню попутно: на прошлогодней встрече
президентов стран, имеющих выход к Каспий-
скому морю, В.В. Путин особо указал на необхо-
димость «сделать всё, чтобы развитие стран
региона не наносило ущерба окружающей
среде». Между тем, вариант строительства
космодрома у Советской Гавани был бы
самым разумным, если мыслить системно и
на дальнюю перспективу. Здесь – наилучшие
условия для обеспечения минимально вредного
воздействия на окружающую природу. Траекто-
рии полёта ракет любого класса практически

сразу начинаются над океаном, и по пути только
узкая полоска острова Сахалин. И, как было от-
мечено, с «баллистическим показателем» чуток
лучше. Остаётся, будто бы, преимущество в
«экономическом показателе». Однако пока
никто и нигде не публиковал данные о сравни-
тельной стоимости создания космодрома в том
и другом вариантах. Цена же космодрома «Вос-
точный» и его обеспечивающей инфраструтуры
в СМИ фигурировала: в 2008 году – 186 млрд.
руб., в 2010 году – 380 млрд. руб., в 2011 году –
492,783 млрд. руб., в 2013 году – 600 млрд.
руб.!! Могу предположить, что вся выгода строи-
тельства в Амурской области заключалась в том,
что можно было, для начала, использовать кое-
что от ликвидированного в своё время пози-
ционного района Ракетных войск
стратегического назначения (какое-то жильё,
какие-то дороги и технические сооружения,
какие-то средства связи…). Не слишком ли ми-
зерная компенсация за возможное уничтожение
природы Приморского края?! (Особенно на
фоне приведённого выше безобразного роста
общей стоимости «задумки»!!). 

При том, что равно важной является дру-
гая сторона вопроса: вариант строительства у
Советской Гавани является наилучшим для дей-
ственного инициирования экономико-социаль-
ного развития всего дальневосточного региона.
Рядом – Комсомольск, который мог бы стать

новым Центром космического машино-
строения страны. В городе мощнейшая про-
мышленная база. Её перепрофилирование
(не обязательно полное) не сопряжено ни с
какими особыми технико-технологическими
проблемами. Производство боевых самолётов
может быть постепенно передано на суще-
ствующие предприятия, а подводные лодки
вполне можно освоить рядом – под Владивосто-
ком. Что касается изделия «Суперджет», ци-
нично и регулярно именуемого российским
«продуктом», то историю появления этого
франко-итало-германо-американского «кок-
тейля» давно пора бы изучить соответствующим
контрольным органам.

Перевод производственной, эксперимен-
тальной и частично исследовательской и про-
ектно-конструкторской базы космического
машиностроения на Дальний Восток вполне ес-
тественно стимулировал бы развитие в регионе
электронной, электротехнической, приборо-
строительной и химической промышленности,
производства современных конструкционных
материалов различного назначения и т.д. В Ха-
баровске, Владивостоке, Комсомольске, Нико-
лаевске и других крупных населённых пунктах
региона уже имеется (какая – никакая) социаль-
ная инфраструктура (бытовая, образователь-
ная, культурная). В неё, конечно же, тоже
пришлось бы «вкладываться», создавая тем
самым условия не просто для сокращения от-
тока населения, но для увеличения его числен-
ности! На новом качественном уровне! 

Неоценимым преимуществом является бли-
зость Комсомольска и Советской Гавани, соеди-
нённых железной дорогой! Следовательно,
возможна быстрая (и независимая от грузо-
потоков на транссибирской магистрали!)
транспортировка на космодром как крупных ча-
стей ракет, так и ракет в целом (неужто более
сподручно, безопасней и дешевле возить такие
«грузы» за тысячи километров от космо-
дрома?!). К тому же многое из того, что потре-
буется для строительства космодрома и
обеспечения его функционирования, может до-
ставляться непосредственно морем! 

Таким образом, строительство космодрома
в районе Советской Гавани наглядно продемон-
стрировало бы пример системно-интенсивного
подхода к решению крупной народно-хозяй-
ственной задачи. Подхода, когда при кажущейся
дороговизне реализации «проекта» заявленные
цели достигаются с наибольшей совокупной эф-
фективностью («стоимость – эффективность»!).
Прискорбно, что возобладал классический «хру-
щёвский» подход (распахивать целинные степи,
то есть вширь и дешевле, а чернозёмные бури
как-нибудь стороной пронесёт). Остановиться,
несмотря на затраченные ресурсы, ЕЩЁ НЕ
ПОЗДНО! Хорошим психологическим под-
спорьем для принятия властью мужественного
решения могут послужить исторические преце-
денты. К примеру, в 1965 году правительством
было остановлено развёртывание группировки
межконтинентальных комплексов с ракетой Р-
9А (главный конструктор С.П. Королёв) - в связи
с пониманием предпочтительности альтерна-
тивного решения (комплекс с ракетой Р-16,
главный конструктор М.К. Янгель). При этом
пришлось списать «большущие деньги»… 

Что касается создаваемой у космодрома
«Восточный» инфраструктуры (жильё, дороги
и т.д.), то ведь всё с пользой можно употре-
бить. Если, например, построить в этих местах
деревообрабатывающий и нефтеперегонный
комплексы. Так, как это с умом делается в Осо-
бой экономической зоне «Алабуга» в Татар-
стане. Там – стараются турки, а в зоне у 
г. Свободный наверняка могли бы постараться
китайские товарищи!

Вот с такими основными аргументами высту-
пил я в своём первом послании. И теперь можно
перейти к ответам на него, полученным из ве-
домств:

1. Минвостокразвития (исх. №К-791/206 от
21.11.2014 г.) в лице замдиректора Департа-
мента территориального и социально-экономи-
ческого развития поблагодарило меня за актив-
ную гражданскую позицию и желание внести
вклад в развитие Дальнего Востока» и одновре-
менно уведомило, что моё обращение не в его
компетенции;

2. Роскосмос в лице начальника Управления
средств выведения…

- принял моё обращение к сведению и по-
благодарил «за активную жизненную позицию и
обеспокоенность вопросами создания и экс-
плуатации ракетно-космической техники» (исх.
№УСВ-11020-ог от 26.11.2014 г.); 

- ещё раз (??) принял моё обращение к све-
дению и предложил:- «Учитывая Вашу заинтере-
сованность, предлагаем представить в голов-
ной научно-исследовательский институт…
ЦНИИМАШ дополнительные материалы, содер-
жащие подробную информацию с расчётами,
для проведения экспертизы с целью оценки це-

лесообразности реализации Ваших предложе-
ний» (исх. №УСВ-11306-ог от 1.12.2014 г.).

3. Минпромторг в лице замдиректора Депар-
тамента авиационной промышленности изве-
стило, что копия моего обращения направлена
в Объединённую авиационную корпорацию
(ОАК) для рассмотрения в части касающейся
(исх. №ПГ-18-6835 от 17.12.2014 г.). Соображе-
ния ОАК (от 20.01.2015г.) не привожу, так как в
данном случае ими можно пренебречь. 

Содержимое ответов озадачило демон-
стративной отстранённостью от     главного
вопроса: возможны ли аварии при пусках с
космодрома «Восточный» и если «да», то каков
может быть масштаб поражения уникальных
природных зон Приморского и Хабаровского
краёв? Правда, во втором ответе из Роскос-
моса (если вывести за скобки балаганный юмо-
рок) присутствует мысль о возможности
проведения «экспертизы» моих «материалов»
(??!). Я-то как раз и предлагал, в частности,
поручить двум незаинтересованным (из-
вестным) организациям выполнить, неза-
висимо от ЦНИИМАШ, расчёты полей
падения частей ракет-носителей, исходя из
возможных условий аварийных ситуаций при
пусках с космодрома «Восточный». 

Памятуя о периодически обновляемой
цене «проекта», оставлять без внимания столь
балаганную реакцию властно-ведомственного

«сообщества» было бы безнравственно. Повтор-
ное обращение к С.Б. Иванову счёл нетактич-
ным (прежде всего потому, что в связи с одним
весомым обсотоятельством письмо моё вполне
могло до него не дойти). Прикинул, что на этот
раз наиболее сподручно сообщить об имею-
щихся сомнениях секретарю Совета Безопасно-
сти РФ (исходил из того, что обращаться к Д.А.
Медведеву не имеет смысла по причине абсо-
лютной бесполезности, а к В.В. Путину – в связи
с его абсолютной реальной недоступностью). И
31 января 2015 г., опять-таки заказной почтой,
поделился неудовлетворённостью ответами,
полученными на первое «послание». Уведомле-
ние из Управления по работе с обращениями
граждан не заставило себя ждать: на этот раз
письмо было направлено в два адреса – снова в
Федеральное космическое агентство и в Мино-
бороны. Один момент, помимо скромного на-
бора адресов «ответчиков», озадачил особо:
обращался я (в здравом уме) к Николаю Плато-
новичу, а в извещении Управления по работе
сказано… – к Владимиру Владимировичу?! Ну
это так, к слову…

Минобороны по каким-то соображениям от
общения со мной воздержалось. А Роскосмос, в
лице всё того же начальника Управления
средств выведения… на этот раз ответил раз-
вёрнуто, на полутора страницах (исх.№ УСВ-
1553-ог от 20.02.2015г.). Ответ в целом –
наглядный пример словоблудия, и потому
выделю лишь несколько желеобразных
мыслей: …”Прежде всего, следует отметить,
что выпуску основополагающих документов (? -
Ю.К.) по созданию космодрома «Восточный»
предшествовала большая подготовительная ра-
бота… В результате…была рассмотрена вся (?!
- Ю.К.) территория России с позиций выполне-
ния (? - Ю.К.) перспективных космических
задач по требуемым наклонениям, районам па-
дения (чего? - Ю.К.), энергетическим возмож-
ностям средств выведения… Для обоснован-
ного выбора района дислокации космодрома
специальным решением (? - Ю.К.) Правитель-
ства… была образована рекогносцировочная
комиссия, которая работала в том числе непо-
средственно на местах (надо же!? - Ю.К.). …
Комплексный анализ… включая затраты на соз-
дание (строительные и строительно-монтажные
работы и создание обеспечивающей инфра-
структуры), а также сейсмические условия, по-
казал, что по большинству (? - Ю.К.) из них
преимущество имеет Свободненский район. На
основании… анализа, с учётом планов развития
(чьих? - Ю.К.) Дальневосточного федерального
округа, комиссия (рекогносцировочная!!?? -
Ю.К.) заключила, что наиболее предпочтитель-
ным местом создания нового…космодрома на-
учного и социально-экономического назначения
(??!! - Ю.К.) необходимо считать Свободнен-
ский район Амурской области. Таким образом,
место…выбрано исходя из комплекса важней-
ших (?? - Ю.К.) показателей и можно с уверен-
ностью (?? - Ю.К.) сказать, что данное место в
наибольшей степени подходит для решения
задач независимого доступа (нет слов!! - Ю.К.)
России в космос”. Ну что, комментировать 
в общем-то нечего. Необходимо лишь вновь
подчеркнуть главное: опять, и совершенно
бесстыже, не сказано ни слова о вероятных
непредсказуемых авариях при пусках ракет-но-
сителей и о соответствующих масштабах по-
следствий для природы Приморского и
Хабаровского краёв. Остаётся разве что вспом-
нить известную прибаутку: «По реке плывёт
топор из города Чугуева. Ну и пусть себе плывёт
– железяка..».

И, пожалуй, стоит сказать вот о чём. Харак-
тер ответов невольно наводит на мысль – а до-
ходят ли вообще обращения в подобных
случаях непосредственно до адресатов? То
есть не исключено, что приходится иметь дело
с «обсуждениями» на невысоких ступеньках
бюрократического механизма, причём в за-
мкнутом контуре: Заявитель – Управление по
работе с обращениями… - Среднее ведом-
ственное звено – Заявитель! В самом деле, в
моём конкретном случае всего лишь начальник
одного из управлений Роскосмоса «отдува-
ется» за всех, легко и непринуждённо пове-
ствуя о неких «планах развития Дальневосточ-
ного федерального округа», о «научном и соци-
ально-экономическом назначении» космо-
дрома и (конечно же!) о «решении задачи
независимого доступа России в космос»!!??
Казалось бы, о таких «показателях» в самый раз
потолковать на ответственном уровне «ком-
плексных» органов исполнительной власти. Од-
нако замечено, что в аналогичных ситуациях
соответствующие «органы» хранят то ли пре-
зрительное, то ли безразличное молчание.
Вспомнилась, кстати, многолетняя (достойная,
но безуспешная) борьба «Аргументов недели»
за судьбу замечательного отечественного пас-
сажирского самолёта Ту-334: всё, что публико-
валось по этому вопросу, властью после-

довательно игнорировалось! Впрочем, вполне
возможно, что «комплексников» Управление по
работе с обращениями… поручениями не оза-
дачивает. И ведь удобно, не правда ли? 

В завершение «космодромной» темы при-
веду, несколько выдержек из информационных
сообщений (без комментариев):

«Российская газета», 22.11.2007 г. Через во-
семь лет в России появится новый космодром
гражданского назначения. Указ о его создании
подписал президент страны… Строительство
предполагается осуществить в три этапа, а весь
проект рассчитан на 10 лет.

«Российская газета», 12.04.2008 г. Новый
российский космодром должен быть построен
до 2015г., а к 2020 году сюда будут переведены
пилотируемые космические программы…
Прежде всего Россия должна обеспечить гаран-
тированный доступ в космос;

«Военно-промышленный курьер», 6.10.2010
г. Это будет принципиально новый и экологиче-
ски безопасный космодром.

«Российская газета», 5.04.2013 г. На космо-
дроме …бурлит стройка… Финансирование вы-
делено в полном объёме, поэтому…есть полная
уверенность, что, как и намечалось, в ноябре
2015года …стартует первая ракета. Это будет
«Союз»… Сегодня идут работы по созданию кос-
мического ракетного комплекса сверхтяжёлого
класса, от 70 до 130 тонн.

«Известия», 6.05.2013 г. Военная прокура-
тура посчитала незаконной стройку космо-
дрома.

«Военно-промышленный курьер», 23.04.2014
г. Первый старт Восточного – к 15 мая.

«Российская газета», 7.10.2014г. Здесь пред-
усмотрено строительство двух стартовых ком-
плексов для ракет «Союз» и «Ангара». Однако
уже сейчас Роскосмос готовит предложение по
строительству третьей стартовой площадки –
для ракеты сверхтяжёлого класса.

«Военно-промышленный курьер», 21.01.2015
г. ЦНИИМАШ подготовил концепцию создания
высокоширотной космической станции (ВКС). …
Ранее сообщалось, что строительство ВКС может
начаться уже в 2017 году. Утверждалось, в част-
ности, что наклонение её орбиты составит 64,8
градуса против 51,6 у МКС. Это позволит запус-
кать на станцию корабли с космодрома Плесецк.

«Российская газета», 11.03.2015 г. Вице-
премьер Дмитрий Рогозин заявил, что все ви-
новные в возможных хищениях при
строительстве космодрома Восточный отпра-
вятся за решётку. – «Саботажа я не позволю.
Просто голову оторву. Те, кто попытается
украсть народные деньги с космодрома, будут
сидеть», - сказал зампредправительства.

«Комсомольская правда», 2.04.2015г. 16
млрд. рублей исчезли, будто и не было. …Из них
500 млн. потрачено на строительство… торго-
вого центра в Хабаровске. …По стартовому со-
оружению отставание от графика – 120 суток…
Ответственность за то, чтобы достроить Восточ-
ный в срок, взял на себя вице-премьер прави-
тельства Дмитрий Рогозин. … «Усиливаем
контроль за ходом строительства, - заявил Ро-
гозин вчера. – К мониторингу ситуации на кос-
модроме подключат даже Национальный центр
управления обороной».

«Российская газета», 2.04.2015 г. Строитель-
ство космодрома Восточный идёт ударными
темпами под пристальным взглядом и контро-
лем со стороны вице-премьера Дмитрия Рого-
зина (последние слова я вынес в заголовок
статьи. – Ю.К.). …Известно, ракетные пуски
удобнее осуществлять с территорий, находя-
щихся как можно ближе к экватору. В СССР
такой площадкой был Байконур. В России – пло-
щадка… в Амурской области… Как ранее гово-
рил Дмитрий Рогозин… Восточный не только
решит вопрос космической независимости Рос-
сии, строящийся здесь город должен стать го-
родом космической интеллигенции. По мнению
вице-премьера, новый космодром сыграет ма-
гическую и магнетическую роль в развитии
Амурской области и всего русского востока… (И
в этом же выпуске газеты – большая статья о бе-
зобразной организации работ, начиная с мо-
мента начала развёрнутого строительства в
2011 году. – Ю.К.).

«Комсомольская правда», 6.04.2015 г. Дмит-
рий Рогозин прекратил голодовку космодрома
Восточный: … - «Из Севастополя связался с ба-
стующими по телефону. Ребята обещали вер-
нуться на работу. Их обидчиков накажу».

«Комсомольская правда», 7.04.2015 г. Вице-
премьер в интернете: «Поручил руководителю
Спецстроя России уволить одного из руководи-
телей Дальспецстроя… Оказывается, этот дея-
тель не только скрывал проблемы с невыплатой
зарплат рабочим, но и устроил к себе в контору
собственную жену, выплатив ей за месяц 800
тысяч рублей».

«Комсомольская правда», 14.04.2015 г. «Я
ежедневно нахожусь в контакте с руководителем
стройки, - сказал Рогозин. – Есть отставания по
срокам, мы предложим сегодня варианты, как
это отставание убрать…».

«Комсомольская правда», 22.04.2015 г. …
Дмитрий Рогозин на «Правительственном часе»
в Госдуме: «Любители погреть руки на госбюд-
жете, оборонке должны зарубить себе на носу,
что коррупционные проявления в сфере выпол-
нения гособоронзаказа будут наказываться по
верхнему пределу. Взяточники в этой отрасли
будут приравниваться к пособникам потенци-
ального врага».

Приведенной подборке необходимо дать не-
которую обобщённую характеристику. Полагаю,
что сделать это лучше всего следующим обра-
зом. В уже далёком профессиональном прошлом
один из моих коллег (ведущий направления по
линии боевой баллистической тематики В.Н. Че-
ломея) иногда был горазд неумеренно порабо-
тать языком. Другой коллега, человек в
разговорах сдержанный (ведущий направления
по линии тематики М.К. Янгеля – В.Ф. Уткина) по
поводу таких излияний неизменно приговаривал:
«Ну МишЬка, ну жЮрналист»!». Я как-то поинте-
ресовался: – Пётр Фёдорович, а отчего в интона-
ции, с которой произносятся эти слова, каждый
раз звучит некий двусмысленный намёк? На что
получил примерно такой ответ: «Твоя ракета,
Юрка, в пять раз легче моей. И вообще, ты ещё
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По мнению «неподкупной» и «независи-
мой» чешской прессы, хотя из-за кризиса
у русских и стало меньше денег на воен-

ные расходы, меньшей угрозой миру они не
стали. Их пафос адвокатов Запада тем комич-
нее, что Чехия теперь не торопится вспоминать
мюнхенский сговор 1938 года, когда Англия и
Франция по соглашению с нацистской Герма-
нией и фашистской Италией отдали Чехо-Сло-
вакию на пожирание Гитлеру. Наверное, ради
идеализма.

КРЫМ ЗАЩИТЯТ БОЕВЫЕ ДЕЛЬФИНЫ
Россия объявил тендер на покупку пяти

дельфинов, которых российское министерство

обороны намерено использовать для охраны
оккупированного украинского Крыма. Две
самки и трое самцов должны будут разме-
ститься в учебном центре в Севастополе, пере-
дает газета Blesk.

По словам издания, боевые дельфины при-
менялись в целях морской обороны еще во
времена Советского Союза. Разумные живот-
ные были обучены в основном для поиска под-
водных мин в прибрежных водах. Уже в 1960-х
годах дельфинов в военных целях тренировал
и Пентагон.

После распада Советского Союза учебный
центр в Севастополе был закрыт, а животные
проданы Ирану. Украинская армия вновь от-
крыла центр в 2012 году, а два года спустя он
оказался в руках русских после «оккупации»
Крыма, сообщает Blesk.

У РУССКИХ СТАЛО МЕНЬШЕ 
ДЕНЕГ НА ОРУЖИЕ

В этом году в России планируется самое
большое сокращение оборонного бюджета, на-
чиная с 2000 года, когда нынешний президент
Владимир Путин вступил в должность, сообщает
популярный чешско-словацкий информацион-
ный портал Sme ekonomika (SE).

По данным СМИ, в 2016 году Россия сокра-
тит расходы на оборону на 5%.Так как из-за эко-
номического кризиса страна больше не может
позволить себе и без того значительные воен-
ные расходы. Экономика России сейчас нахо-
дится под давлением из-за падения цен на
нефть и санкций Запада в отношении Москвы
из-за ее роли в украинском кризисе. Валовой
внутренний продукт страны в 2015 году сокра-
тился на 3,7%, в этом году он может снизиться
еще на 1%.

Эстонская разведка сообщает, что русская
армия, несмотря на крупные инвестиции в во-

оружение и обучение солдат не совсем боего-
това. Экономический кризис не способствует
улучшению боеспособности обычных видов во-
оружений, говорится в последнем отчёте раз-
ведки Эстонии, передает интернет газета
Britskй listy(BL).

РОССИЯ УГРОЖАЕТ СКАНДИНАВИИ
Как пишет издание, в случае вооружённого

конфликта в районе Балтийского моря Россия
может нарушить нейтралитет Швеции и Финлян-
дии. России готова атаковать цели на финской и
шведской территории, потому что считает, что
НАТО в случае конфликта будет использовать
инфраструктуру этих стран. В докладе, впрочем,

также говорится, что применение силы против
стран Прибалтики хоть и маловероятно, но не
невозможно. По словам BL, Россия является
самой большой угрозой безопасности в Балтий-
ском регионе.

МОСКОВИТАМ ЗАКОН НЕ ПИСАН!
Конституционный суд России недавно разре-

шил Российской Федерации игнорировать ре-
шения Европейского суда по правам человека
(ЕСПЧ), что несовместимо с международными
обязательствами Москвы. В декабре прошлого
года Госдума приняла закон, по которому
Москва может по своему усмотрению исполнять
или не исполнять решения судебных органов в
Страсбурге, негодует газета Novэ as(N ).

Как пишет издание, Венецианская комиссия
(официально «Европейская комиссия за демо-
кратию через право» — консультативный орган
по конституционному праву при Совете Европы.
— К.Н.) заявила, что подобное решение несо-
вместимо с международно-правовыми обяза-
тельствами России и призвала российские
власти внести поправки в ее Закон «О Конститу-
ционном суде», чтобы ликвидировать норматив-
ные положения, согласно которым российские
суды могут игнорировать решения международ-
ных судов, которые, по мнению Конституцион-
ного Суда, противоречат Конституции Россий-
ской Федерации.

«Все государственные органы России обя-
заны обеспечивать не только соблюдение ее
Конституции, но также и международных дого-
воров, заключённых Российской Федера-
цией», — цитирует N  эксперта Венецианской
комиссии, которая уже призвала Москву к диа-
логу по этому вопросу. 

Эксперты Венецианской комиссии заявили
средствам массовой информации, что это пока
лишь предупреждение для Москвы, так как ко-

миссия всё ещё ждёт диалога с российской
стороной. Комиссия готова выслушать аргу-
менты российских властей, которые затем
могут быть отражены в окончательном до-
кладе, сообщает газета.

В ИНТЕРВЕНЦИЯХ ЗАПАД ВСЕГДА
РУКОВОДСТВОВАЛСЯ ИДЕАЛАМИ

При проведении военных операций за рубе-
жом Запад всегда основывал своё военное вме-
шательство на доброй воле и благих намерениях
(Югославия, Ирак, Афганистан, Ливия и т.д.
были разгромлены и разорены исключительно
из «благих намерений». — ИА REGNUM), а Рос-
сия и Китай в настоящее время пользуются во-

енной силой ради злоупотреблений и грабежа,
пишет газета Parlamentnн listy (PL).

НАСТАЛ НОВЫЙ ПЕРИОД ИНТЕРВЕНЦИЙ
Директор Европейского совета по между-

народным отношениям Марк Леонард предла-
гает посмотреть правде в глаза. По его словам,
в мире наступил новый период интервенцио-
низма. Запад постепенно устал и стал укло-
няться от военного решения проблем
зарубежных стран, поэтому теперь его место
заняли Россия, Китай и страны Ближнего Вос-
тока, которые активно вмешиваются в дела
своих соседей, отмечает PL.

Как пишет издание, на словах отстаивая
принципы суверенитета и территориальной
целостности стран Россия, тем не менее, не
уважает национальный суверенитет, как пока-
зал Крым. Россия оправдывала свои действия
необходимостью защищать там интересы эт-
нических русских. 

«Это признаки возвращения мировой язы-
ковой, религиозной и этнической солидарно-
сти, существовавших до Вестфальского мира.
Это также чем-то напоминает попытки бывшей
царской России позиционировать себя в каче-
стве защитницы всех славян и православных»,
— цитирует эксперта PL.

Точно так же, однако, в настоящее время
поступают и другие страны. Например, Сау-
довская Аравия поддерживает суннитов, ата-
кующих соседние Йемен и Сирию, Иран
наоборот поддерживает дружественных шии-
тов, даже Китай участвует в защите своих
граждан за рубежом. В то время как Запад по-
степенно теряет своё военное преимущество,
отмечает издание.

Карел НОВАЧЕК, 
ИА REGNUM

молодой. Вот заматереешь чуток и сам всё
осмыслишь».

Так и случилось. Словом, самое время по-
дытожить космодромные переживания прове-
ренной временем фразой: «Ну Митька, ну…!».
- И поскольку «бетон льётся» безостановочно,
приходится с горечью констатировать: когда-
нибудь после 2020 года кому-то придётся
стать свидетелем того, как в горящей тайге
Приморского края мечутся леопарды и тигры,
облитые «экологически чистым» керосином.
Не исключено, что те, благодаря кому это
может произойти, будут созерцать картину на
телеэкране, уютненько устроившись у пен-
сионного камина. 

Однако закончить труд должен вопросом, ко-
торый также был затронут в моих «посланиях» и
на который вообще не последовало никакой ре-
акции. Речь о том, что в так называемой «рыноч-
ной» российской практике хозяйствования
почитается за норму принимать решения по ре-
сурсозатратным «проектам», потребность в реа-
лизации которых не является очевидной. Кто-то,
исходя из каких-то соображений, предлагает и
проталкивает, а «наверху», не напрягаясь сутью
предложений, утверждают. В качестве наглядной
иллюстрации напомню о нескольких известных
«понтах» (различной степени «тяжести»):

- в своё время кто-то, в плане выкорчёвыва-
ния «советского наследства», предложил срыть
гостиницу «Россия». В итоге на этом месте ре-
шено ограничиться обустройством прогулочной
зоны. А ведь за прошедшие 10 лет вполне совре-
менный отель мог бы принести немалую при-
быль! Но, видимо, с прибылью полный порядок,
коли от щедрот московского правительства вы-
делена «малая толика» деньжат на реставрацию
четырёх «храмов», попавших в черту упомянутой
зоны (какие-то «жалкие» 339 млн руб.). Более
того, периодически «общественность» взбадри-
вается благовестом об ударном выполнении в
Москве программы по строительству нескольких
сотен молельных домов (см.,наример, «Вечер-
няя Москва», 23.04.2015 г.). И вот уже кто-то на-
шёптывает о необходимости похерить
«подпорченный большевиками» облик Красной
площади, корпус №14 в Кремле – срыть и на его
месте восстановить два монастыря. Надо пола-
гать, всё упомянутое – на средства церкви и
«частных жертвователей»;

- восемь лет тому назад кто-то присоветовал
придушить только что созданный региональный
самолёт Ту-334 (сертифицированный, с реаль-
ной перспективой массовых заказов странами-
соседями, и, в частности, Ираном!). Вместо него
споро заказали у «цивилизованного» сообще-
ства «продукт» под названием «Суперджет». По-
пытки наладить его поставки за рубеж
фактически провалились, вследствие чего при-
шлось обратиться к компании «Аэрофлот». Уди-
вительна недавняя информация о поправках в
федеральный бюджет 2015 года: с одной сто-
роны, поддержаны госгарантии (!) для развития
(?) программы «Суперджет» - до 600 млн. долл.
(!), а с другой – выделен 21 млрд. рублей на им-
портозамещение в области самолёто- и верто-
лётостроения («Российская газета» за 8.04. и
13.04.2015 г. соответственно);

- вертолётоносцы типа «Мистраль» уже на-
вязли «в ушах». Но ведь кто-то подсказал, что
эти корабли позарез нужны российскому
Флоту и что отечественная промышленность
не способна создать такое «чудо». А «дядя
Митя» Рогозин однажды откровенно поведал,
что «Мистрали»не подходят нам по климати-
ческим требованиям («Комсомольская
правда», 23.09.2014 г.). И это было сказано
уже после того как трудящиеся выложили за
«понт» примерно 1,2 млрд. долл. (!). Инте-
ресно – за кражу народных денег «с космо-
дрома» вроде бы переживает, но в ситуации с
французским «гостинцем» тональность сугубо
риторическая;

- в СМИ периодически появляются безоб-
разно-восторженные сообщения о ведущейся
якобы у нас разработке БЖРК – боевого желез-
нодорожного ракетного комплекса (см., напри-
мер, «Российская газета», 16.12.2014 г.). Если
это правда, то дело худо. Просто потому, что за-
траты – миллиардные, а эффект в мирное время
может быть оглушительным. По той очевидной
причине, что в самый неподходящий момент
поезд может слетать с рельсов не в результате
действий диверсантов или «пятой колонны», а
вследствие обычного гражданского раздолбай-
ства. Кому интересно, может поинтересоваться
информацией об авариях на железных дорогах
за последние лет 30. Я же ограничусь тремя до-
статочно свежими примерами: «Российская га-
зета», 25.11.2013 г., «Комсомольская правда» за
6.02. и 21.05.2014 г.;

- и, разумеется, нельзя не вспомнить о так
называемой Большой Москве. «Суперпроект» в
духе «хрущёвской» классики. Между тем из-
вестно, что в существующей Москве огромные
площади заняты железнодорожными путями с
сопутствующей инфраструктурой, одноэтаж-
ными гаражными «кооперативами» и ещё чёрт
знает чем. А ведь пора бы осмыслить и начать
постепенно реализовывать программу работ по
перемещению железнодорожных вокзалов за
кольцевую автомобильную дорогу. Как замеча-
тельно можно было бы решить многие городские
проблемы – транспортные, бытовые, экологиче-
ские да и просто эстетические! Заодно, глядишь,
пришли бы мысли о том, как остановить продол-
жающееся уже четверть века перерождение го-
рода в мерзкое скопище лавочников,
ростовщиков, «менеджеров» по продажам, клер-
ков, охранников…

К сожалению, приходится констатировать,
что надлежащее понимание методов воздей-
ствия на организацию жизнедеятельности
страны в целом придёт не скоро. Всё дело – в
кадрах, а они, как известно, решают всё. Точ-
нее, дело в уровне профессионализма и миро-
созерцании «вперёдсмотрящих» фигурантов.
А здесь, прямо скажем, ситуация пока тухлая.
В связи со сказанным вспомнилось потря-
сающе меткое суждение одного аналитика-
обществоведа относительно личности Никиты
Хрущёва: «Вся беда Никиты Сергеевича за-
ключалась в том, что свои представления об
окружающей действительности он часто путал
с самой действительностью». Пожалуй, лучше
не сформулируешь…

Ю.В. КАРЯГИН
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В субботу 21 мая вечером была телепе-
редача «Право знать». Её ведущий Дмитрий
Куликов пригласил Петра Николаевича Симо-
ненко, широко известного первого секретаря
ЦК компартии Украины, и четырёх никому не-
ведомых задавальщиков вопросов - трёх
лысых и одного волосатого: Игорь Виттель
(лысый), Дмитрий Филимонов (волосатый)…
Остальных лысых я не запомнил.

Казалось бы, задача Куликова и его
команды, если они считают себя гражданами
России, ясна: как только можно поддержать
и украинскую компартию и лично Симоненко
в их трудной борьбе против нынешних поряд-
ков на их родине, тем более, если успехи не-
велики. Но что мы увидели?

Оказывается, все лысые и волосатые
стрижены под одну антикоммунистическую
гребёнку и преодолеть свою политическую
суть ради нашего общего дела им было не по
силам, да они и не думали об этом. Они весь
вечер работали на Порошенко как его рев-
ностные российские агенты, подобные Жи-
риновскому.

Ну в самом деле, вот Симоненко расска-
зывает о страшном положении в стране, о
том, что тысячи людей брошены в тюрьмы,
среди них – более 400 коммунистов… Вдруг
волосатый перебивает: «Это всё общие
слова. А где конкретные факты, имена?».

Симоненко объясняет, что он вынужден так
говорить из опасений за судьбы товарищей,
которых могут в любой момент схватить. Ведь
уже сколько убитых… Задавальщики вопро-
сов, живущие в стране цветущей демократии,
не в силах этого понять.

Потом разверз уста этот самый Виттель и
понес: - Вы говорите, что у вас фашистский
режим. А как же вам удалось 9 мая провести
демонстрацию? 

Симоненко ответил: 
- А вот так и удалось, хотя нас били, сры-

вали ленточки к ордену «Слава», отнимали
знамёна. Вы могли и созерцать это по теле-
видению, и прочитать в «Советской России»,
там и фотография выразительная.

Петр Николаевич, да они ничего, кроме
проститутского «МК» и «Соколов Жиринов-
ского» не читают.

- Вы такой же коммунист, как я балерина
Большого театра!

Симоненко, всю передачу державшйся с
поразительной выдержкой, только раз поз-
волил себе сарказм:

- Между вами, Виттель, и балетом очень
много общего. Вы тоже способны делать
невероятные прыжки и сногсшибательные
пируэты.

Другой задавальщик вопросов: 
- А на что вы живёте при фашистском

режиме? 
Разве он посмеет спросить, на что живут

Фридман и Прохоров, Миллер и Сечин, Рад-
зинский и Млечин, а тут… Но уж если ему так
хотелось знать это о Симоненко, то следо-
вало спросить иначе: «Вот я живу честным
трудом, добываю хлеб насущный в поте лица
своего. А вы?» Но у него не повернулся язык
сказать о своём честном заработке. 

А какой-то лысый опять:
- А почему вы, коммунист, до сих пор не

арестованы и да ещё и живы?
Ему для доказательства фашизма требу-

ется, чтобы первый секретарь компартии не-
пременно был расстрелян, а ещё лучше
повешен, уж в крайнем случае, брошен в
тюрьму, а потом расстрелян, как Тельман. Без
этого он отказывается верить, что там фашизм.

Ведущий Куликов иногда пытался осадить
своих уж вовсе оборзевших лысых и волоса-
того, но, не смея и опасаясь огорчить рос-
сийскую власть, тут же делал книксен: «Я не
хочу быть адвокатом Симоненко…». Да не ад-
вокатом надо быть, а честно работать, не хо-
луйствовать каждый раз перед
антикоммунистической властью. Ведь на
такой работе уже голос потерял, осип. Моя
внучка так и говорит: 

- Вон опять Сиплый появился…
Передачка сия очень характерна. Она по-

казывает, что коммунофобы и денежные
мешки даже в интересах своей страны не спо-
собны отказаться от замшелой фобии и во имя
неё всегда будут орудовать даже против инте-
ресов родной страны. Тут ничего нового. Так
было, например, в 1939 году в Польше, когда
она, несмотря на страшную угрозу фашист-
ского вторжения, отказалась от любой по-
мощи Советского Союза. Так было в
1939-1940 годы во Франции, где правитель-
ство Даладье издало декрет о роспуске всех
коммунистических организаций, в соответ-
ствии с которым из всех представительных уч-
реждений, в том числе парламента страны,
было выведено 2778 коммунистов и закрыты
все коммунистические газеты (ИВМВ, т.3,
с.42). Увы, это не спасло Польшу от разгрома
в две-три недели, а Францию в три-четыре.

История сохранила поразительный слу-
чай слепой, несокрушимой преданности бур-
жуазии своим святыням. Когда Франция и
Англия уже объявили войну Германии, но
почти ничего не предпринимали против
врага, растерзавшего у них на глазах Польшу,
которой они согласно договору обязаны
были помогать, консерватор Л. Эмери, ви-
димо, сгорая от стыда за трусость своих пра-
вителей, предложил министру авиации К.
Вуду сбросить зажигательные бомбы на лес-
ные массивы Германии. И тот ответил: «Да вы
что! Это же частная собственность! Вы еще
попросите меня бомбить крупповские за-
воды в Руре»… (Там же, с.37).

А разве у нас в соответствующий момент не
могут возопить: «Да вы что! Частная собствен-
ность священна! А там собственность и россий-
ского происхождения – Абрамовича, Ходорков-
ского, Гусинского… Да еще там и детушки, и
жёны, и любовницы многих россиянцев…»

Очень характерную передачку учинил 
Д. Куликов, очень. Не в силах протрезветь от
своей фобии, они впятером – три лысых, один
волосатый и один седовласый - устроили на-
стоящую травлю коммуниста. Вот так они
будут и в роковой час. Как Даладье.

Руку, коммунист Симоненко!. 

В.С. БУШИН

Чешские СМИ активно служат информационной войне Запада против России, где у них — 
роль «хора поддержки» западной пропаганды. Теперь поступила команда акцентировать внимание 
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естабилизация непокорных стран при-
обрела характер эпидемии. По охвату
«заражённых» территорий, ни одно забо-

левание в мире не приносит столько бед насе-
лению Земли, сколько эпидемия «цветных
революций». Коснулась она и Франции. Не

могла не коснуться. Заражение «дестабилиза-
цией» произошло контактным способом, при
бомбардировках Ливии. Равно, как и на террито-
рию Турции зараза «цветных революций» попала
из соседней Сирии. В Сирию эта напасть пришла
из Ирака, и так далее. Эпидемия «цветных рево-
люций» не идет на спад, постепенно поражая всё
новые и новые территории. В некоторых странах
действия правительств были эффективными, по-
тому что совпадали со схемой реагирования ор-
ганов власти в борьбе с распространением
инфекционных заболеваний: «прививки» или пре-
вентивные меры, разъяснения населению опас-
ности эпидемии, «карантин» заражённых районов
или групп лиц внутри одного населённого пункта.
Пока успешно противостоит «цветному» перево-
роту руководство Казахстана. Египет в общем и
целом справился с дестабилизацией, изолировав
«распространителей» эпидемии — руководство и
активистов «Братьев мусульман». Президент Эр-
доган, наоборот, позволив «разносчикам заразы»
свободно проникать в Турцию с территории
Сирии и без ограничений перемещаться по всей
стране, поддержав «революционеров» на госу-
дарственном уровне, приведёт свою страну к пол-
ноценной гражданской войне.

Но старая Европа до недавнего времени пре-
бывала в наивной уверенности, что им цветные
революции не грозят. А почему, кстати, не грозят?
Не вижу причин не применить в Европе то, что с
таким успехом было применено по всему Ближ-
нему Востоку и по большинству стран СССР.
Страны бывшего Восточного блока не в счёт, ведь
в лексиконе Запада они были «недемократиче-
скими и коррумпированными», а после цветных
революций должны были немедленно стать «де-
мократическими и некоррумпированными». Но
почему-то не стали. Некоторым даже «демокра-
тические» бомбардировки не помогли.

Первая ласточка применения методики цвет-
ного переворота — Франция, которую в недемо-
кратичности, вроде, не обвиняли. К техникам
«цветной дестабилизации» следует отнести и
теракты, применяющиеся для раскачки обще-
ственного мнения, и необъяснимые катастрофы,
особенно заокеанские «дестабилизаторы»
почем-то любят ронять самолеты, видимо из-за
эффектного видеоряда и нагнетания ощущения
всеобщей беспомощности, но не брезгуют и же-
лезнодорожными катастрофами и угрозами тер-
актов на АЭС. Последнее средство воздействия
актуально для Франции и Бельгии, где атомная
энергетика хорошо развита. Но высшая точка
любого цветного переворота — это массовые
беспорядки и народные протесты — всё равно
по какому поводу.

Франция была впервые атакована с террито-
рии соседней Бельгии, давшей приют террори-
стам - разносчикам «цветной заразы». О
причинах выбора именно Бельгии в качестве
базы, я уже многократно писала, повторяться не

буду, все следы ведут в Брюссель. В результате
эффективного расследования французской и
бельгийской полиции, организованные группы
террористов были обезврежены, выявлены их
пути проникновения на территорию Европы, а
также, что самое неприятное для заказчиков тер-
актов, были выявлены помогавшие террористам
сотрудники американских спецслужб и ЧВК. Ев-
ропейские полицейские оказались гораздо
более эффективны в установлении личностей и
розыске исполнителей терактов, чем сотрудники
европейских спецслужб. Объяснений этому не-
сколько, но главная причина — ворон ворону глаз
не выклюет. Усилиями полиции один из очагов
дестабилизации был на длительное время выве-
ден из игры. («Большой игры», только уже не на
Востоке, а на территории Европы.)

Но президент Франции рано расслабился:
если дестабилизация страны началась, она не
будет остановлена, пока не отработают все «за-
кладки». Майданные «закладки» иногда срабаты-
вают и вне цветной революции, если она,
например, была отодвинута по времени. Ребята
устают ждать. Свежий пример приведу из нашей
криминальной хроники — нападение на бордель
в Санкт-Петербурге широко распиаренного СМИ
националиста Дацика. Он умеет «делать по-
громы», а время погромов всё не наступает и не
наступает, вот нервишки и не выдержали. Спа-
лился «революционер» раньше времени, а ведь
это будущий российский «сотник Мыкола», на-
деюсь, его посадят за целенаправленное причи-
нение мучений как физического, так и
психологического характера, то есть за пытки, а
на скамье подсудимых рядом будут сидеть все
его подельники, в том числе и «операторы», за-
ботливо заснявшие преступление. Надеюсь, что
полиция примет заявления у всех девушек, без
разделения их на «приличных» и «неприличных»,
в качестве превентивной меры по борьбе с по-
громами и нашими, пока еще «спящими», «сот-
никами Мыколами». Как выявить подготовку
Майдана? Криминальную хронику почитать вни-
мательно, весь скрытый до поры до времени
Майдан там как на ладони.

Вернёмся во Францию. Понятно, что «зво-
ночки» - предвестники революции были и в Па-
риже. Французская полиция должна была выйти на
гнездо террористов в Брюсселе сразу после напа-
дения на редакцию журнала Шарли Эбдо, что явно
было репетицией грядущего нападения на театр
Батаклан и на стадион «Стад де Франс». Но власти
походили с плакатиками “Я – Шарли” и успокои-
лись. Решили, что раз сам теракт был «лайт», то и
борьба с ним может быть тоже «лайт», но просчи-
тались. Теракт в редакции журнала был не «лайт»,
а репетицией грандиозного кровавого шоу.

После второго теракта, где в качестве целей
были явно обозначены высшие руководители го-
сударства, французские власти, конечно, забе-
гали. И даже предотвратили новый грандиозный
теракт, вынудив террористов наспех взрывать
готовые устройства чуть ли не возле собствен-
ного подъезда — в родном гостеприимном
Брюсселе. Этот фактор дестабилизации Фран-
ции на время выведен из строя, но остались дру-
гие. Главный — народные волнения.

Ф. Олланад, не приняв своевременных пре-
вентивных мер для подавления беспорядков, те-
перь пожинает плоды своего легкомыслия.
Реформа трудового законодательства, будь она
проведена немного в другой форме, была бы по-
лезна и работодателям и работникам, однако те-
перь реформа стала вечным яблоком раздора
между президентом и народом. Ф. Олланд сле-
дом за А. Меркель начал стремительно терять
популярность. Непопулярный лидер во главе го-
сударства — один из основных факторов деста-
билизации. На лидера государства в стадии
«цветного переворота» у иностранных «дестаби-
лизаторов» либо должен быть мешок компро-
мата, тогда переворот не достигнет внешней
цели, но достигнет внутренней — изменения
правил ведения бизнеса в интересах иностран-
цев. Лидер под угрозой шанатажа и давлением
извне протащит все непопулярные в народе «ре-
формы» в интересах крупных иностранных кор-
пораций. Пример лидера под давлением
компромата — поведение А. Меркель и относи-
тельное затишье в Германии на фоне того, что
происходит во Франции. Открытых терактов нет,
те, что есть, можно списать на железнодорож-
ные катастрофы, выступления антиправитель-
ственной Пегиды есть, но до французских
протестов им всё же далеко.

Либо, если мешка копромата на лидера госу-
дарства нет, то свои люди и компании будут из-
нутри раскачивать ситуацию в стране до
отстранения лидера от власти. На Ф. Олланда
нет компромата, ибо романы с актрисами в се-
годняшней обстановке — это уже не компромат.
Ф. Олланд — нетипичное исключение в совре-
менном истеблишменте, компроматом запа-
стись не удосужились, так как его выбирали в
жуткой спешке и по принципу — кто угодно, лишь
бы не Стросс-Кан.

Ну и небольшая вишенка на торте: к заба-
стовкам профсоюзов против изменений трудо-
вого законодательства помимо работников
транспорта и сотрудников полиции подключи-
лись сотрудники заправочных станций фирмы
«Total» (т.е. Vanguard), создав дефицит бензина
в северных регионах страны: 20 литров в одни
руки. Забастовки были в тех регионах, где за-
правки фирмы «Total» занимают до 80% рынка.

Сотрудники заправок выступают, если де-
монстрация организована профсоюзом, вне за-
висимости от фирмы-владельца заправочной
станции. Либо, если бастуют сотрудники только
определенной фирмы, то эта забастовка — по
вине работодателя, который либо в односторон-
нем порядке изменил условия коллективного
трудового договора, либо организовал протесты
сотрудников для оказания политического давле-
ния. Зачем владельцам фирмы «Total» самим ор-
ганизовывать забастовку работников против
изменений Трудового кодекса в интересах рабо-
тодателей? Только в целях общей дестабилиза-
ции ситуации. Вот интересно: за протестами
против изменений трудового законодательства
как-то стихли протесты против подписания TTIP.
Совпадение? Не думаю.

Татьяна ВОЛКОВА

VANGUARD ÏÐÎÒÈÂ ÔÐÀÍÖÈÈ
Д
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ОТДЕЛ ЛИТЕРАТУРЫОТДЕЛ ЛИТЕРАТУРЫ

Александр Сергеевич Пушкин сам по себе
глыба в истории России, но и предки его
были не последними людьми. Глыба, опи-

санная со всех сторон, в целом и по кусочку, так
что рядовому автору открыть что-то новое, а по-
вторяться не хочется. И всё-таки рискну затро-
нуть два момента из жизни великого поэта,
которые, на мой взгляд, если не забыты совсем,
то, по крайней мере им уделяется незаслуженно
мало внимания во всём море писаний, описа-
ний, художественной литературе всякого про-
филя и прочих изысканиях. И при изучении
литературы о Пушкине невольно закрадывается
мысль: это или умышленное умолчание, или в
этом какая-то тайна…

Вначале я хотел коснуться только маршрута
возвращения Пушкина с Кавказских минераль-
ных вод в Москву осенью 1829 года через Воро-
неж – Елец – Тулу, но когда стал изучать
литературу, мне захотелось немного рассказать
и о воронежских корнях поэта, ведь его бабушка
и мать были родом из этих краёв. Сегодня,
правда, на родство поэту могут в некоторой
мере претендовать пять областей, а в те вре-
мена, о которых идёт речь, все они именовались
Воронежским краем и после длительных адми-
нистративных преобразований теперь мы
имеем на территории бывшего края области:
Воронежскую, Липецкую, Белгородскую, Там-
бовскую и Сумскую (Украина).

Сегодня, когда А.С. Пушкин – «Наше всё!»,
проводится работа по разысканию новых дан-
ных о его короткой жизни. Коснулась она и во-
ронежских краеведов в Воронеже установили
памятник Пушкину на улице его имени. В насе-
лённых пунктах Воронежской области много
улиц с именем поэта, а памятников мало – тоже
загадка времени. В городе Острогожске устано-
вили великолепный бюст А.С. Пушкина, но  на
бульваре И.Н. Крамского, а не на улице Пуш-
кина. В Липецке тоже не дремлют, ведь родовое
имение бабушки Пушкина Марии Алексеевны
Ганнибал (в девичестве Пушкина) существует и
ныне – село Капитанщино Добровольского рай-
она Липецкой области. Алексею Фёдоровичу
Пушкину, отцу бабушки поэта, на территории
нынешней Липецкой области принадлежало
более 300 крестьянских дворов и почти 3 000
душ мужского и женского пола.

Молодость Марии Алексеевны прошла в ро-
дительском имении. Родственник их семьи
Алексей Михайлович Пушкин был губернатором
Воронежского края. С ним как с губернатором

отец Марии Алексеевны, будучи одним из вое-
вод на воронежской земле, а именно города Со-
кольска Тамбовской провинции Воронежской
губернии, поддерживал, несомненно, деловые
отношения и родственную дружбу.

Позже, пойдя по стопам своего отца, воро-
нежским губернатором стал Фёдор Алексеевич
Пушкин. А его родной брат Михаил Алексеевич
являлся опекуном имения малолетней Надежды
Осиповны – матери Александра Сергеевича
Пушкина.

Воронежская линия поэта прямо восходит от
родной бабушки и матери поэта и, следова-
тельно, сам Александр Сергеевич своими кор-
нями принадлежит Воронежскому краю, так что

памятник поэту в этих местах давно уместен.
Надо заметить, что родословные воронежских и
московских дворян того времени тесно пере-
плетены, и нет ничего особенного в том, что
Пушкин, родясь в Москве, имел по родословной
отношение к Воронежскому краю.

Сам поэт в «Родословной Пушкиных и Ганни-
балов» немного места уделяет своему деду Осипу
Абрамовичу, а тем более своей матери. Но одно
упоминание в этой работе даёт повод заинтере-
соваться воронежскими корнями поэта: «Дед мой
служил во флоте и женился на Марии Алексеевне
Пушкиной, дочери тамбовского воеводы, род-
ного брата деду отца моего». Не отсюда ли идёт
объединение двух родов — Пушкиных и Ганниба-
лов? Арап Петра Великого, выходец из Африки,
во взрывную и смятенную Петровскую пору поло-
жил начало роду, названному Петром I Ганниба-
лами. Не судьбою ли было предначертано, чтобы
в XVIII веке этот род как бы сделал прививку экзо-
тичного и динамичного начала древнейшему роду
Пушкиных? А в том, что Пушкин меньше уделял
внимания деду и матери, кроется некая тайна, не
разгаданная до сих пор.

О деде и прадеде Пушкин много знал из рас-
сказов бабушки. Когда дед сватался к ней, он
был молодцом: любезен, ловок, хорош собой.
Дочь красотою пошла в него. За смуглый цвет
лица, тёмные глаза и кудри её прозвали в свете

«прекрасной креолкой». Вместе с красотою она
унаследовала и взбаламошный характер Ганни-
балов, и «тяжёлую руку», которую не раз чув-
ствовал на себе маленький Александр.

Хотя Мария Алексеевна претерпела от мужа
множество обид, худого про него не рассказы-
вала, в глазах внука не порочила. О том, что
Осип Абрамович от живой жены женился на дру-
гой, за что в наказание самой императрицей по-
слан был служить на Северное море (Белое
море), Пушкин узнал стороной. Не эти ли рас-
сказы послужили для Александра Сергеевича
толчком к первому прозаическому произведе-
нию, которому уже после его смерти редакторы
дали название «Арап Петра Великого», героем

которого стал предок Пушкина по материнской
линии Абрам Петрович Ганнибал. Главная при-
чина того, что роман был  закончен без глубо-
кого анализа, заключалась в невозможности
освоения в 20-х годах XIX века всей совокупно-
сти источников. Но интерес к этой теме оста-
вался всегда и не исключено, что при своём
посещении Воронежа осенью 1829 года Пушкин
на месте добирал материал…

В жизни каждого человека наиглавнейшую
роль играет мать, бабушка и не мог поэт, имея
даже какие-то обиды на мать, не проявить к её
жизни интереса, посвятить ей что-то из своих
произведений. Возможно, он это оставлял на
потом, но, видно, не судьба… А ведь в его харак-
тере буйность и сумасбродство, не надо замал-
чивать этих черт его характера, от деда по
матери, которого он характеризует так: «Афри-
канский характер моего деда, пылкие страсти,
соединённые с ужасным легкомыслием, вовле-
кали его в удивительные заблуждения».

Мать поэта Надежда Осиповна тоже не от-
личалась покладистостью характера, была изба-
лована, окружена с малолетства угодливостью
и лестью окружающих. Никогда не выходя из
себя, не повышая голоса, она умела дуться
днями, месяцами и даже годами. Так, однажды
рассердясь на Александра, которому в детстве
от неё доставалось больше, чем другим детям,

она играла с ним в молчанку круглый год. Были
и другие приёмы «воспитания», например,
желая отучить Пушкина в детстве от двух привы-
чек – тереть свои ладони одна о другую и терять
носовые платки, она для искоренения первой
завязывала ему руки назад на целый день, моря
голодом; для искоренения второй – надевала
ему курточку, на которой в виде аксельбанта был
пришит носовой платок. «Аксельбанты» меня-
лись в неделю два раза, при них его заставляли
выходить к гостям. Не от таких ли воспитатель-
ных мер Пушкин не вспоминал о  матери... то ли
дело бабушка.

Дом Пушкиных был весел и открыт для всех,
а заведовала им больше всех старуха Ганнибал,

так звали в свете Марию Алексеевну, мать На-
дежды Осиповны – очень умная, дельная и рас-
судительная женщина; она умела, и дом вести
как следует, и дочь держать на уровне, и больше
всех заниматься детьми, принимая к ним мам-
зелей и учителей, сама учила внуков. Это с её
лёгкой руки была приставлена к ним няня Арина
Родионовна, которая навечно осталась в про-
изведениях Александра Сергеевича. 

Мария Алексеевна была женщина замеча-
тельная сколь по приключениям в своей жизни,
так и по здравому смыслу и опытности. Она
стала первой наставницей Пушкина в русском
языке (первые свои стихи он сочинял на фран-
цузском), о ней он впоследствии писал:

Люблю от бабушки
московской,  
Я толки слушать о родне,
О толстобрюхой старине…
Мария Алексеевна по матери происходила

из рода Ржевских, тоже из Воронежского края,
дорожила этим родством и любила вспоминать
былые времена. Всё это она доносила до вну-
ков, рассказывая им о дедушке Ганнибале (Арап
Петра Великого), о мятежных предках Пушки-
ных, к роду которых она принадлежала по отцов-
ской линии. 

Женщина умная и широко образованная, она
пробудила у будущего поэта всесторонний ин-

терес к русской старине и родной природе. В
словесности она превосходила многих гувернё-
ров и для маленького Александра стала искус-
нейшей учительницей родного языка. Её
образная и красочная русская речь приводила в
восторг друзей-лицеистов, которым он читал её
письма, слог их был поразителен. К сожалению,
сегодня этих писем нигде не найти.

Главный биограф Пушкина П.В. Анненков
основную заслугу в том, что стихия народной
речи, народной поэзии стала близкой Пушкину
ещё в первые годы жизни, ставил няне Арине
Родионовне Яковлевой: «Весь сказочный рус-
ский мир был ей известен, и передавала она
его чрезвычайно оригинально». Но не надо за-
бывать, что первый толчок ко всему русскому,
к русской истории, к русскому языку дала ему
бабушка Мария Алексеевна Ганнибал, оказав-
шая на него, по мнению сестры поэта, «замеча-
тельное» влияние. Не без её участия и была
подобрана такая няня, оставленная при нём и в
зрелом возрасте.

Пушкин очень любил бабушкину подмосков-
ную усадьбу Захарово. Впечатления сельской
жизни были разнообразны и ярки, запомнились
надолго. Шумные детские игры сменялись ча-
сами уединения где-нибудь в роще или на бе-
регу пруда. А по вечерам – нянины сказки «о
мертвецах, о подвигах Бовы» или рассказы ба-
бушки о прошлом, далёком и близком…

Ах! Умолчу ль о мамушке моей,
О прелести таинственных ночей,..  
Под «мамушкой» в жизнь и литературу Пуш-

кина вошли две замечательные русские жен-
щины – бабушка и няня, давшие нам того
Александра Сергеевича, которого мы знаем.
Всё начинается с детства! Ведь недаром впо-
следствии про любимую бабушку поэт говорил,
что она в его детской колыбельке «меж пелён
оставила свирель, которую сама заворожила».

Когда в 1811 году Пушкин ехал в Петербург
для поступления в Лицей, он покидал отеческий
кров без сожаления, если не считать горести
разлуки с сестрой и бабушкой, которых он все-
гда любил.

И упоминание в своей автобиографии о том,
что его бабушка Мария Алексеевна была доче-
рью тамбовского воеводы, - это совсем не его
ошибка. Если бы ему пришлось прожить
дольше, он непременно оставил бы строки по-
свящённые Воронежскому краю…

Вадим КУЛИНЧЕНКО

ВОРОНЕЖСКИЕ КОРНИ ПОЭТА

Водин из жарких зимних дней, привычных
для Южной Африки, в зале старинного
дворца банановой республики Маниссия

было назначено заседание правительства для
обсуждения очень важного вопроса – как сокра-
тить автомобильные пробки в столице. 

Вести заседание должен был сам премьер-
министр, мужчина средних лет с лысиной на те-
мени, примерный семьянин и человек глубоко
верующий. По большим церковным праздникам
он всегда посещал главный храм столицы вместе
с супругой удивительно красивой наружности,
где они рядышком, как два голубка, со свечками
в руке и благоговейно крестясь, смиренно слу-
шали мессу и получали благословение первого
епископа страны, что свидетельствовало о бла-
гочестивой и праведной жизни. 

Выстаивать долгую мессу было нелегко, по-
скольку перед ними располагались операторы
телеканалов, не позволяя расслабиться, а рядом
стоял, тоже со свечкой, сам президент Манис-
сии, имевший крайне высокий рейтинг, о котором
круглосуточно твердили все средства массовой
информации. Он вникал во все дела и проблемы
Маниссии и часто летал для решения важных го-
сударственных вопросов в разные цивилизован-
ные страны. 

В этот раз президент находился во дворце, но
не мог присутствовать на заседании правитель-
ства, он был занят другим очень серьёзным во-
просом – принимал перед телекамерами в своём
кабинете отчёт одного из губернаторов о выпол-
нении программы по импортозамещению. Важ-
ность этого вопроса состояла в том, что в
дружеской банановой республике Бурляндии
происходили волнения населения, вызванные
вмешательством в её внутренние дела междуна-
родного жандарма – Соединённых Штатов Аме-
рики, которые под видом насаждения своей
демократии старались везде захватить ценные
источники стратегического сырья. 

Поэтому из Бурляндии перестали поступать
товары,  необходимые для населения Манис-
сии. Особенно остро ощущалась нехватка по-
мидоров и других овощей, а также всех
остальных продуктов питания, на которые резко
выросли цены во всех магазинах. Потребова-
лось срочно искать новые источники импорта в
других странах, а кое-кто даже заговорил о том,
что нужно самим выращивать помидоры и
остальные овощи и фрукты, чтобы обрести пол-
ную государственную независимость, о которой
давно произносились пламенные речи, но никто
не хотел ничего делать.

Как нормальная банановая республика, Ма-
ниссия жила за счёт продажи невосполнимых
сырьевых ресурсов, а все необходимые товары
привозились из других стран. Поэтому все до-
роги были забиты транспортом. День и ночь ка-
раванами, туда и обратно, мчались во все
стороны огромные многотонные фуры с ино-
странными надписями на борту. Они везли из
разных частей света не только овощи и фрукты и
другие продукты, но абсолютно все товары, кото-
рые существуют в природе: и одежду, и обувь, и
стиральные порошки, и всякую утварь – абсо-
лютно всё, что придумано человечеством для
приятного проживания на планете. Не было ни
одного товара, который бы не содержали утробы
этих ревущих чудовищ, оккупировавших дороги
Маниссии. Кроме того, в столице и вокруг неё ки-
шела невообразимая масса легковых машин, ко-
торые тоже имели иностранное происхождение. 

В стране существовали железные дороги, но
они почти бездействовали из-за высокой платы,
установленной частными хозяевами, и плохого
обслуживания клиентов. Ходили только изредка
пассажирские поезда да железнодорожные со-
ставы с бензином, выработанным в соседних
странах из нефти, поставляемой из Маниссии, по
каковой причине он был дороже, чем в других
странах, что, впрочем, не беспокоило негритян-
ское население республики. 

От полного хаоса и заторов на автомобильных
дорогах спасало то, что огромные потоки нефти
и газа переправлялись из Маниссии в другие
страны по многочисленным гигантским трубо-
проводам. Их строительство, несмотря на исто-
щение месторождений, не прекращалось ни на
минуту благодаря неусыпным заботам премьер-
министра и лично президента, поскольку от про-
дажи всех природных богатств зависело их
собственное материальное благосостояние.

Так как Маниссия не производила почти ника-
кой собственной продукции, за исключением
спичек и алкоголя, от которого ежегодно сорок
тысяч негров погибало сразу и ещё семьсот
тысяч от последствий его употребления, то везде
царили полная разруха и нищета, а оживление
наблюдалось только в столице и её окружении.
Около четверти населения проживало в центре
страны, где обосновались олигархи, бизнесмены,
правительство и чиновники, им требовалось ком-
фортное обслуживание и надёжная охрана.
Больше ста тысяч полицейских, вооруженных до
зубов и в бронежилетах, стояли на каждом углу и
толпами бродили по улицам в поисках террори-
стов, охраняли сотни дорогих супермаркетов и
торговых центров, фешенебельных гостиниц и
ресторанов, банков и фирм. Почти все они при-
надлежали иностранным компаниям и так назы-
ваемым инвесторам, которые захватили
колониальную экономику Маниссии. 

Несмотря на огромное количество дорог, в го-
роде ежедневно происходили аварии, разборки
и перестрелки между водителями, создававшие
пробки, особенно в часы «пик», когда все пред-
приниматели и их обслуга спешили насладиться
домашним отдыхом после напряженного трудо-
вого дня. Они с радостью втискивались в свои за-
граничные тачки, и тысячи машин, как муравьи,
скапливались во многих местах и часами ползли
там, где по свободной дороге можно было про-
ехать за несколько минут. Но все предпочитали
сидеть до посинения в угарном чаду от работаю-
щих двигателей, нежели пользоваться обще-
ственным транспортом, забитым неграми,
приехавшими со всей Африки в надежде найти
хоть какую-нибудь работу. 

Мэр столицы вместе с супругой, владевшей
крупнейшей в стране строительной фирмой, не
спал ночами, отдавая все силы на сооружение
новых дорог и транспортных развязок. Вокруг го-
рода прокладывалось уже третье автомобильное
кольцо, выпиливались джунгли, возводились
мосты и акведуки, тянулись скоростные магист-
рали к аэропортам, но этого было недостаточно,
иностранные инвесторы и предприниматели вы-
ражали недовольство по поводу трудностей пе-
редвижения в центре страны. Дело дошло до
того, что для президента и председателя прави-
тельства пришлось построить вертолётные пло-
щадки, без которых они не могли добраться до
места работы и управлять страной. 

Поэтому по указанию президента было со-
звано совещание с участием ведущих министров

страны, а также мэра столицы и главы прилегаю-
щей к столице губернии. Открыл совещание
председатель правительства Омар Мерзай.

- Я пригласил вас, господа, - сказал он, под-
тянув галстук и пристально оглядев сидящих за
длинным столом, - с тем, чтобы обсудить очень
важный вопрос. Как вы хорошо знаете, одной из
острых проблем в нашей стране является транс-
портная проблема. Конечно, она не настолько
острая, чтобы мы не могли её совместными уси-
лиями решить, нерешаемых проблем в принципе
не бывает, необходимо просто каждому хорошо
работать на своём месте и добросовестно вы-
полнять свои непосредственные обязанности.
Поэтому сегодня мы должны наметить необходи-
мые меры, которые позволят нам вполне адек-
ватно подойти к имеющейся проблеме, а затем
правильно направить свои усилия на её решение.
Я уверен, что со всеми трудностями мы без со-
мнения справимся, потому что нами уже многое
за последнее время сделано, и мы способны сде-
лать ещё больше, что даёт нам вполне реальные
основания уже в ближайшей перспективе выйти
на положительные показатели в этом вопросе.

На лицах всех собравшихся появилось выра-
жение серьёзного внимания, после чего, выдер-
жав небольшую паузу, премьер обратился к
телеоператорам ведущих телеканалов, стоящим
вокруг длинного стола: «Теперь вы свободны,
господа, благодарю вас». Телеоператоры, облег-
чённо вздохнув, гурьбой покинули зал, а премьер,
расслабив галстук, произнёс: «Мы можем пе-
рейти к конкретному обсуждению нашего во-
проса. Выслушаем сначала мэра столицы».

- Не буду утомлять подробностями, что нами
за последнее время сделано, - сказал мужчина
внушительной наружности, - назову лишь основ-
ные цифры. В этом году в столичном регионе
проложено одиннадцать тысяч километров шос-
сейных дорог и скоростных магистралей, город
уже наполовину опоясало третье кольцо, оно
самое длинное и широкое в Африке, чем мы
можем гордиться, планируем построить и чет-
вёртое кольцо, уже подготовлена документация.

Также возведено триста пятьдесят три моста,
сооружено пятьсот семьдесят восемь транспорт-
ных развязок, кроме того, построено тысяча две-
сти пятьдесят автомобильных стоянок и
парковок, шестьсот тридцать четыре подземных
перехода и триста семьдесят два воздушных, я
не упоминаю наземные, число которых превы-
шает две тысячи. Все дороги оборудованы све-
тофорами и видеокамерами, используется
новейшая техника слежения за водителями и пе-
шеходами, к этому привлечено двадцать пять
тысяч дорожных полицейских. Израсходовано
более семидесяти миллиардов долларов. 

Однако несмотря на эти радужные цифры, по-
ложение на дорогах остаётся по-прежнему на-
пряжённым. Самую серьёзную проблему
создают большегрузные автомобили, их сте-
кается в столицу огромное количество, не под-
дающееся подсчёту. Они не только создают
большие пробки, но и разрушают дорожный по-
кров, что гораздо хуже, на ремонт приходится
тратить колоссальные деньги. Выход в компенса-
ции затрат мы видим в переводе проезда всех
видов транспорта на платную основу. Так дела-
ется во многих цивилизованных странах, и мы не
должны от них отставать. Мы начали работу в
этом направлении, все новые дороги становятся
платными, они передаются в руки зарубежных
инвесторов. Постепенно и все остальные дороги

будут платными и обретут иностранных хозяев,
это веление времени и мы в этом заинтересо-
ваны. Это позволит нам строить ещё больше
дорог и увеличить наши доходы.

- Спасибо за обстоятельный доклад, - побла-
годарил премьер, - от себя я хочу добавить. Три
года назад правительство с целью получения
средств от продажи земли и объектов недвижи-
мости, а также в других перспективных целях, о
которых не буду упоминать, увеличило площадь
столицы в четыре раза, присоединив территории
близлежащей губернии. Благодаря этому мы на-
растили финансовые возможности и развернули
большое строительство жилья на новых площа-
дях. Туда мы собираемся выселить из центра сто-
лицы около двух миллионов аборигенов, а также
разместить рабочую силу, прибывающую из дру-
гих стран. Это позволит нам полностью изменить
устаревший облик столицы и превратить её в
главный торгово-финансовый центр всего афри-
канского континента, внешне и содержательно не
уступающий такому городу, как Нью-Йорк.

К сожалению, средств для реализации этой
амбициозной программы не хватает. Мы вынуж-
дены нести неоправданные расходы на лишнее
население, не приносящее нам никаких доходов.
В первую очередь, это касается пенсионеров, ко-
торых слишком много. Кроме пенсий им необхо-
димо предоставлять бесплатно лечение, они
портят картину города, попрошайничают, пере-
гружают общественный транспорт и создают не-
здоровую моральную атмосферу в городе, где
много иностранцев и людей, занятых бизнесом. 

Пенсионеры не способны перестроить своё
сознание к рыночным реалиям и разлагают под-
растающее поколение, рассказывая о том, что
тридцать лет назад, во времена империи, всё
было бесплатным, не было никаких наркотиков и
терроризма, все работали, и государство было
мощное и богатое. Эти байки ослабляют наше
влияние на молодёжь, что негативно сказывается
на имидже нашей власти.

Несмотря на повсеместную ликвидацию
больниц и поликлиник, увеличение инфляции,
заморозку пенсий, алкоголь и другие нарко-
тики, используемых механизмов сокращения
населения недостаточно. Необходимы допол-
нительные меры. Уже ведётся работа по во-
просу повышения пенсионного возраста, а
затем и ликвидации пенсий, но это займёт не-
сколько лет. Поэтому имеется предложение ли-
шить пенсионеров бесплатного проезда в
общественном транспорте. Начать решено с гу-
бернии, прилегающей к столице.

Первым шагом намечено закрыть пенсионе-
рам бесплатный доступ в столицу, это затронет
не всех и не вызовет большого недовольства,
затем можно будет приступить к реализации
дальнейших шагов. Конечно, многие ездят в сто-
лицу к детям и внукам, на лечение и на работу.
Большой разгрузки общественного транспорта
не произойдёт, зато мы сможем получить пол-
тора миллиона долларов дополнительного до-
хода в течение года. Какие имеются соображения
у министра по социальным вопросам?

- У меня всего один вопрос, - произнесла мо-
лодая женщина привлекательной наружности, -
как мы объясним такой непопулярный шаг абори-
генам? Пенсия у большинства из них менее двух-
сот долларов в месяц, половина уходит на оплату
жилья, одна поездка в транспорте обходится в
доллар, а чтобы навестить, например, внуков,
нужно истратить два или четыре доллара. Многие
пенсионеры живут впроголодь, они не смогут ез-
дить к внукам и покупать гостинцы, будет ли вы-
глядеть гуманным предлагаемый шаг?

- Гуманность – понятие абстрактное, - уве-
ренно ответил премьер, - выживают сильные,
слабые погибают. Кто не сумел вписаться в

рынок, должны исчезнуть. Аборигены не имеют
понятия о гуманности и не способны к объедине-
нию. Мы проводим наши реформы тридцать лет,
и они не встречают заметного недовольства. Но
вы совершенно правы, главное – как преподнести
аборигенам наше мероприятие. Для этой цели
есть мощные средства массовой информации,
они прекрасно работают, и я уверен, что всё
пройдет нормально. Мы объясним наш шаг тем,
что в губернии не хватает средств на ремонт школ
и детских садов, а также на школьные завтраки.
Это будет очень гуманное объяснение, которое
пенсионеры прекрасно воспримут. Они воспи-
таны во времена империи, когда считалось, что
дети – самый привилегированный класс, кроме
того, старики любят детей и внуков, поэтому они
будут даже гордиться тем, что своим здоровьем
и жизнью жертвуют ради счастья потомков. 

Пенсионеры – физически слабый контингент,
они не организованы и на возмущение не спо-
собны. К тому же мы внушаем, что ситуация в
мире сложная, идет борьба с международным
терроризмом, государство становится сильным
и независимым, поэтому следует всем  терпеть. 

Премьер налил в стакан минеральной воды,
сделал два небольших глотка, а затем попросил
главу прилегающей к столице губернии выска-
зать своё мнение о решении правительства.

- Я полностью поддерживаю ваше предложе-
ние, - сказал губернатор, очень молодой человек
приятной наружности, - я сам давно думаю о том,
как лишить пенсионеров бесплатного проезда в
общественном транспорте. Пенсионеров слиш-
ком много, они заполоняют все автобусы с льгот-
ным проездом, поэтому муниципальный
транспорт невыгоден, мы платим нищенскую
зарплату кондукторам и минимальную водите-
лям. Автобусы и бензин очень дорогие, хорошую
прибыль даёт только коммерческий транспорт.
От пенсионеров сплошной вред, они ездят в по-
исках где хлеб и капуста дешевле, выгадывают
несколько центов, а мы терпим громадный
ущерб. Пора приучить их к тому, что за проезд
надо платить, а кто не хочет – пусть ходит пешком
или сидит дома. Мы хоть завтра готовы присту-
пить к выполнению задания правительства. На
этой неделе я соберу всех депутатов, мы им пла-
тим большую зарплату и обеспечили всеми льго-
тами, поэтому они единогласно проголосуют за
предложение правительства.

- Прекрасно, - произнёс премьер, - в конце
я хотел бы выслушать замечания со стороны
министра транспорта. 

Это был один из самых низкооплачиваемых
министров, Маниссия не имела государствен-
ного транспорта, поэтому его зарплата состав-
ляла всего пятьдесят тысяч долларов в день, или
полтора миллиона в месяц. Эти сведения слу-
чайно просочились в печать, а сколько он получал
в различных коммерческих фирмах и компаниях
являлось тайной за семью печатями. 

- Конечно, сумма в полтора миллиона в год
со всех пенсионеров, - сказал министр, муж-
чина солидной наружности, - для нас крохи, но
с паршивой овцы хоть шерсти клок. Главный эф-
фект я вижу в том, чтобы приучить всех абори-
генов независимо от возраста и физических
возможностей платить за любые услуги. Госу-
дарство – не дойная корова, аборигены должны,
наконец, это усвоить, предлагаемая мера очень
полезна и давно назрела.

- Я рад, что мы обо всём договорились, со-
вещание было очень результативным, прези-
дент будет доволен, - произнёс премьер,
поднимаясь, - благодарю всех, господа, можно
отдохнуть и пообедать, сегодня в ресторане
прекрасная кухня, а потом за работу.

Е.В. ГРАФОВ

ÊÀÊ ÑÎÊÐÀÒÈÒÜ ÏÐÎÁÊÈ

6 июня  - День памяти А.С. Пушкина
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